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Projeto Centelha PB visa estimular a criação de empreendimentos inovadores. Solenidade acontece durante evento nacional que discutia a pesquisa no país. Página 3

Governo assina edital para projetos inovadores 

Foto: Francisco França

Conde se mobiliza para o 
Dia D contra a Malária
Secretarias de Saúde da Prefeitura e do Estado realizam ação conjunta para dialogar com a população sobre a doença. Página 18

‘Caminhos do Frio’ deve 
atrair 200 mil turistas

UFPB realiza “trote verde” 
com alunos da instituição

Visitantes da Paraíba e de outros estados devem 
passar ao longo do projeto pelas nove cidades do 
Brejo que integram a programação oficial. Página 5

Ação já acontece há seis anos e, nesse período, promoveu 
no campus de João Pessoa o plantio de 10 mil mudas 
de espécies nativas da Mata Atlântica. Página 8

ParaíbaFoto: Roberto Guedes

Academia Paraibana 
de Letras vai eleger 
hoje o seu novo imortal
Pleito acontece entre 8h e 12h e três nomes 
estão na disputa: o arquiteto Germano Romero 
e os empresários e políticos Ney Suassuna e 
Roberto Cavalcanti. Página 9
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Comecei a pensar na próxima eleição 
para a Academia Paraibana de 
Letras. Pensei, sobretudo, no que me 
haviam falado alguns amigos que 
são acadêmicos. Refletindo sobre o 
assunto, percebi que há uma academia 
ideal e um ideal de academia, que 
nem sempre caminham juntos. Explico-
me. A academia ideal está na cabeça 
de cada um, o ideal de academia 
talvez esteja, apenas, no estatuto da 
instituição. Página 11

A Honradez da Obra

Milton Marques JuniorEsportes
Neymar se machuca, é 
cortado e vai depor
Acusado de estupro, machucado durante amistoso da 
seleção, cortado da Copa América, intimado pela polícia 
para depor: eis a semana do jogador. Páginas 4 e 24

Universidade Federal da Paraíba vai usar 
a potência da música de sua orquestra 
sinfônica para fazer uma defesa pela 
educação pública de qualidade. Página 12



O 7 de junho, no Brasil, é uma data 
muito cara à democracia. Neste dia, co-
memora-se a Liberdade de Imprensa, 
espécie de salvo-conduto que sobrevive 
à custa do esforço e da coragem de mi-
lhares de profissionais que, no mundo 
inteiro, dia e noite, atuam nos meios de 
comunicação, para manter a sociedade 
informada a respeito dos principais fatos 
da vida cotidiana. No cumprimento des-
sa missão, inúmeros jornalistas são pre-
sos, torturados e assassinados.

A liberdade de imprensa sempre cor-
reu riscos. É um dos alvos privilegiados 
de ataques furiosos quando a democra-
cia agoniza ou é friamente executada. 
Ciclicamente, portanto, enfrenta fases 
mais obscuras. No Brasil, por exemplo, 
o Estado Novo (1937-1945) e a Ditadura 
Militar (1964-1985) foram duas Idades 
das Trevas para a liberdade de imprensa. 
Em maior ou menor grau, o assalto a esse 
bastião da democracia esteve ou está em 
voga em todos os países.

Estudiosos do mundo contempo-
râneo consideram que o momento his-
tórico atual apresenta um horizonte 
sombrio para a liberdade de imprensa. 
Embora, historicamente, a esquerda 
também tenha vestido a carapuça de al-
goz, a ofensiva da nova extrema-direita, 
que acaba de chegar ao poder em vários 
países, a exemplo do Brasil, fez soar o 
alerta máximo, nos meios informacio-
nais, diante da agressividade discursiva 

dos potentados com relação à Imprensa.
A livre circulação de informações é um 

valioso suporte da democracia. O seu impe-
dimento atende pelo nome de censura. Li-
berdade de imprensa, porém, não significa 
que tudo pode ser noticiado ao bel-prazer 
dos homens e mulheres de imprensa. Não. 
Há um elemento fundamental, sem o qual a 
liberdade de imprensa fica comprometida, 
mesmo nos regimes democráticos: a ética. 
A apuração imparcial dos fatos se traduz 
em compromisso com a verdade. 

Este ano, o Ranking Mundial da Li-
berdade de Imprensa, concebido pela 
organização não-governamental Repór-
teres sem Fronteiras (RSF), denunciou 
“o desencadeamento de uma mecânica 
do medo muito prejudicial ao exercício 
sereno do jornalismo”. De acordo com 
o documento, “a hostilidade contra os 
jornalistas, e até mesmo o ódio trans-
mitido em muitos países por lideranças 
políticas, resultou em atos de violência 
mais graves e frequentes”.

A sociedade brasileira precisa manter-
-se atenta aos acontecimentos, avaliando 
criticamente as decisões que vêm sendo 
tomadas, principalmente no campo polí-
tico, para não ser surpreendida com atos 
que atentem contra a liberdade de impren-
sa de maneira ainda mais ostensiva, o que 
implica dizer que estará avançando agora 
no terreno da violência, de consequências 
imprevisíveis. Liberdade de imprensa e de-
mocracia são duas faces da mesma moeda.
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Bastião da democracia

O semestre 2019.1 
começou, e com ele uma 
das minhas maiores sa-
tisfações, a sala de aula. 
Dentre as disciplinas 
das quais estou incum-
bida, ministro pela pri-
meira vez, História do 
Jornalismo, para estu-
dantes do terceiro período do curso de 
Jornalismo da UFPB.

Falar sobre essa trajetória, exige 
que revertamos o rótulo, para pensar 
no jornalismo dentro da história. Do 
ponto de vista da sua universalidade, 
para nos lembrarmos de Adelmo Gen-
ro Filho, o jornalismo atende à neces-
sidade humana por comunicação. Em 
sua singularidade, o jornalismo ocu-
pa-se do presente, dos fatos do coti-
diano, do prosaico, do fantástico, até 
do bizarro. Segundo o autor, em sua 
singularidade, o jornalismo é datado, 
nasceu na sociedade capitalista, como 
instituição capaz de harmonizar a so-
ciedade de massas, contribuindo com 
a educação, a política, a democracia.

No ocidente moderno, as primei-
ras experiências sérias em jornalismo 
surgem na Europa dos séculos XVII e 
XVIII e já nos idos de 1800, a profissão 
converte-se em um modelo de negócios 
organizando-se em redes de comunica-
ção, para a venda de notícias. 

Um olhar sobre essa história nos 
revela algo surpreendente: Questões 
como o poder do jornalismo, liberda-
de de imprensa, regulamentação da 
profissão, são temas que atravessam 
esses quase cinco séculos e em cada 
um deles, ganham novas colorações, 
num debate que nunca para de ser 
ampliado.

Outra questão cara ao debate so-

bre o jornalismo, também 
preservada nesses quase 
cinco séculos, é o ideário 
clássico com respeito à 
missão do jornalista. A im-
prensa, em todos esses pe-
ríodos, foi e é vista como 
o sustentáculo das demo-
cracias, o vigia da socieda-

de, a instituição capaz de forjar uma 
opinião pública competente para uma 
leitura crítica dos acontecimentos da 
sociedade e da cultura.

O século XXI nos diz com veemên-
cia, que é mesmo preciso revisitar o 
jornalismo na história. Há um alar-
mismo geral vaticinando o fim da pro-
fissão, que segue cumprindo o seu rit-
mo frenético, ainda que bombardeada 
por transformações no modo como se 
produz, distribui e se consome notí-
cias nas sociedades tecnológicas.

Se a literatura do século XIX, atra-
vés do clássico livro de Honoré de 
Balzac, “Ilusões Perdidas”, pontuou 
uma crítica ácida ao trabalho dos jor-
nalistas, à venda de talentos a servi-
ço da política e das suas negociatas, 
o último livro do pensador Umberto 
Eco, “Número Zero”, diz ao século XXI, 
através da sua inteligente ficção, que 
o jornalismo usa o poder dos seus ta-
lentos para a trapaça, a chantagem, as 
negociatas do capital financeiro e de 
suas elites.

O ideário clássico do jornalismo 
é bonito. Assenta-se na defesa da éti-
ca, da justiça social, da pluralidade 
de visões, da defesa intransigente da 
democracia. O jornalismo de verdade, 
alicerçado no monopólio da proprie-
dade dos meios, é uma clara paródia 
daquilo que vem dizendo a literatura, 
ao longo dos séculos da sua história. 

O poder do jornalismo

Artigo Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com
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O deputado estadual Ricardo Barbosa 
(PSB) disse ontem que enquanto a banca-
da de oposição se prende às fake news, no 
que diz respeito às estatísticas de seguran-
ça pública, o governo apresenta “estudos 
de respeitáveis institutos de pesquisa” que 
comprovam a redução da violência na Pa-
raíba. “É a ciência contra a maledicência”, 
disparou o líder do governo na ALPB.

Deputado de primeiro man-
dato, mas já com uma atuação 
protagonista na ALPB, Chió 
(Rede) apresentou requeri-
mento, que já foi aprovado, 
que sugere o uso de energia 
solar no Legislativo estadual. 
Na prática, a proposta tem 
um foco: reduzir custos. De 
acordo com o parlamentar, a 
casa economizará mais de R$ 
1 milhão por ano se adotar a 
chamada ‘energia limpa’.

Para o vereador Renan Maracajá, o projeto apro-
vado pela Câmara de Campina Grande atende aos 
dois lados, no tocante à relação de consumo: impul-
siona as vendas dos estabelecimentos que oferecem 
o serviço de estacionamento, e o consumidor, que 
se sentirá atraído pela gratuidade. Afora o fato de 
que combaterá a sonegação, uma vez que o cliente 
exigirá a nota fiscal para receber o benefício.

Relação de consumo

eneRgia solaR

Pollyana elogia o PsB: “PaRtido muito democRático”   

menos assassinatos exemPlos negativos

maRcos HenRiques: “vou ReaPResentaR o PRojeto de gRatuidade”

Ricardo Barbosa se referia às 
estatísticas do Atlas da Violên-
cia, divulgadas pelo Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplicada 
(Ipea) e pelo Fórum Brasilei-
ro de Segurança Pública, que 
registrou grande redução de 
crimes intencionais na Paraíba. 
“Enquanto o Brasil apresentou, 
entre 2016 e 2017, aumento de 
6,7% no número de assassina-
tos de jovens, na Paraíba esse 
índice foi de 2,1%”, detalhou.

Em outros estados nordestinos, 
apontou Ricardo Barbosa, o 
número de assassinatos de jo-
vens, no período referido, foi 
absolutamente superior ao da 
Paraíba. O Ceará, com índice 
de 60%, foi o Estado onde mais 
se cometeu esse tipo de crime. 
Pernambuco, com 50,5%, e Rio 
Grande do Norte, com 21,3%, 
também registraram estatísti-
cas negativas, na comparação 
com os 2,1% da Paraíba.  

Provocada novamente a falar sobre conflitos que se lhe apareceram na relação com o PSB, 
expostos por ela, semanas atrás, a deputada Pollyana Dutra elogiou o ambiente partidário, 
afirmando que o “excesso de democracia” dentro o PSB é salutar. “Isso é fruto de um par-
tido muito democrático. Eu sou uma das oito parlamentares do PSB e me cabe fazer críticas 
construtivas”, disse. E arrematou: “Não tenho nenhuma perspectiva, a menor intenção de 
sair do PSB, e continuo na base do governo”.

“ciência contRa maledicência”

A coluna entrevistou on-
tem o vereador Marcos 
Henriques (foto), do PT, 
sobre a polêmica que se 
estabeleceu a respeito do 
projeto de lei de autoria 
dele que estabelecia a gra-
tuidade em estacionamen-
tos de shoppings, centros 
comerciais,  e faculdades. 
O projeto foi rejeitado 
pelo plenário da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
por 14 votos a 4, sob o ar-
gumento de que era inconstitucional. Ocorre que projeto de lei similar foi aprovado pela Câmara 
Municipal de Campina Grande, ontem, por propositura de Renan Maracajá (PSDC) – prevê a 
gratuidade para consumidores que comprovem despesas de compras ou serviços, no valor cor-
respondente a 10 vezes a taxa do estacionamento. O que é constitucional em Campina Grande, 
não o é em João Pessoa. “Os vereadores [da capital] não entenderam o projeto, que beneficiava 
tanto consumidores quanto empreendedores. Os consumidores por que ficariam isentos da taxa 
e os empreendedores porque teriam mais frequência em seus estabelecimentos. Eles arguiram 
inconstitucionalidade e o discurso deles em favor do empreendedorismo não condiz com a práti-
ca. Beneficiaram os donos de shoppings que é um percentual pequeno, mas esqueceram 99,9% 
dos lojistas da cidade. Vou reapresentar o projeto novamente, na próxima legislatura”, afirmou 
o líder da oposição do Legislativo pessoense.      

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Walla Santos
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Empresa foi criada por meio da Lei 11.316 de 17 de abril deste ano, que unificou a Emepa, a Emater e a Interpa
Os integrantes do Con-

selho de Administração 
da Empresa Paraibana de 
Pesquisa, Extensão Rural 
e Regularização Fundiária 
(Empaer), da diretoria e 
todo o corpo operacional 
das gerências e servidores 
comissionados nomeados 
pelo governador João Aze-
vêdo tomaram posse on-
tem, na sede da empresa na 
estrada de Cabedelo.

Representando o Go-
verno do Estado, foi eleito 
o procurador geral do Es-
tado, Fábio Andrade, para 
presidente do Conselho de 
Administração da Empaer, 
sendo que os outros inte-
grantes são o secretário da 
Agricultura e Desenvolvi-
mento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap), Efraim 
Morais, Nivaldo Magalhães 
que também presidirá a 
Empaer, e ainda tem como 
membros Porfirio Catão 
Cartaxo Loureiro e Ronaldo 
Bastos, representantes dos 
servidores da nova empre-
sa. Como secretária atuará 
Ana Maria Queiroga.

A Empaer, empresa 
vinculada à Secretaria do 
Desenvolvimento da Agro-
pecuária e da Pesca (Se-
dap), foi criada por meio 
da Lei 11.316 de 17 de 
abril deste ano, aprovada 
pela Assembleia Legisla-
tiva, unificando a Emepa, 
Emater e Interpa. Todas 
as ações que vinham sen-
do trabalhadas pelas três 
empresas passaram agora 
a ser executadas conjun-

tamente. Assim, tem como 
objetivo básico pesquisar, 
programar, executar e fis-
calizar a política pública 
estadual de assistência téc-
nica, extensão rural e re-
gularização fundiária, com 
vistas ao desenvolvimento 
da agropecuária e da pesca, 
como também promover 
pesquisas de desenvolvi-
mento científico e tecnoló-
gico aplicadas à agropecu-
ária, além da produção de 
sementes para atender ao 
agricultor familiar.

Do mesmo modo, pro-
mover o desenvolvimento 
rural, a colonização e o 
planejamento agrícola e 
agrário, a legalização das 
terras públicas para as-
sentamento de famílias. En-
fim, também com atuação de 
natureza técnica da em-
presa, abrangendo sempre 
uma política de governo 
para o desenvolvimento 
da agropecuária nas áre-
as de pesquisa, extensão 
rural e regularização fun-
diária.

Outra ação a se desta-
car, é a execução de progra-
mas de assistência técnica 
e extensão rural, visando 
à difusão de conhecimen-
to de natureza técnica, 
econômica e social para o 
aumento da produção, da 
produtividade agrícola e a 
melhoria das condições de 
vida no meio rural na Paraíba, 
de acordo com as políticas 
para o setor definidas pe-
los Governos Federal e Es-
tadual.

Governo oficializa instalação da 
Empaer e empossa dirigentes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Programa Centelha

PB lança projeto para estimular a 
inovação e o empreendedorismo

Para estimular a cria-
ção de empreendimentos 
inovadores, a partir da 
geração de novas ideias 
e disseminar a cultura do 
empreendedorismo, foi 
lançado ontem, pelo Go-
verno do Estado, o Pro-
grama Centelha. O Termo 
de Convênio no valor de 
R$ 1,7 milhão foi assina-
do pelo governador João 
Azevêdo durante a aber-
tura do Fórum Nacional 
do Conselho Nacional das 
Fundações Estaduais de 
Amparo à Pesquisa (Con-
fap). A contrapartida do 
governo é de R$ 580 mil.

O programa vai dis-
ponibilizar vagas para a 
inscrição de mil projetos; 
ao final, 28 serão selecio-
nados e deverão migrar 
de pessoa física para jurí-
dica. Eles receberão ajuda 
financeira de R$ 60 mil 
para investimento em ca-
pacitação e inserção numa 
incubadora. O link do pro-
grama está disponível no 
site da Fundação de Apoio 
à Pesquisa do Estado da 
Paraíba (Fapesq-PB).

O Programa Centelha 
nasceu de uma deman-
da do Confap, no con-
junto de suas fundações, 
junto à Financiadora de 
Estudos e Projetos (Fi-
nep), empresa vinculada 
ao Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e 
Comunicações com o ob-

Mércia Dantas
merciadt@gmail.com

Foto: Edson Matos

Termo de Convênio no valor de R$ 1,7 milhão foi assinado pelo governador João Azevêdo durante a abertura de fórum

jetivo de construir um 
programa nacional de 
fortalecimento dos siste-
mas locais de inovação, 
com fomento a startups e 
ideias inovadoras.

No evento, o governa-
dor evidenciou o poten-
cial da Paraíba na área da 
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação e ressaltou a satis-
fação do Estado de sediar 
o evento. “Nós sabemos 
que um encontro como 
esse fortalece a produção 
científica, por isso que 
integramos a pasta da Ci-
ência e Tecnologia e a Fa-
pesq à Secretaria de Edu-
cação com o propósito de 
fortalecer esse segmento 
tão importante”, explicou.

João Azevêdo desta-
cou a educação como base 
para o desenvolvimento 
de uma sociedade, que 

deve ser vista e tratada 
como um sistema, desde 
a Educação Básica à pós-
-graduação. “O caminho 
que a Paraíba escolheu foi 
de ajudar os municípios 
no fomento à educação. 
Fazer com que o ensino 
seja melhorado a cada dia, 
que é responsabilidade 
nossa, através de medidas 
como a implementação 
do Programa Gira Mundo, 
aluno e professor; a cria-
ção do Programa Mestre 
de Valor, com o pagamen-
to do 14º e 15º salários 
para os profissionais das 
escolas que atingiram re-
sultados”.

O gestor paraibano 
lembrou ainda de outros 
avanços na educação, 
onde 40% da rede conta 
com escolas em tempo in-
tegral, que têm mudado o 

perfil dos alunos que bus-
cam realizar o sonho de 
chegar às universidades. 
Cerca de 40% dos alunos 
da grade curricular nor-
mal fazem Enem e 92% 
dos que têm aulas em 
tempo integral passam no 
exame.

Ao falar em defesa das 
universidades, contra os 
cortes das verbas pelo Go-
verno Federal, João Aze-
vêdo foi bastante aplau-
dido pelos participantes 
do fórum e reforçou ain-
da que, nas discussões do 
Fórum de Governadores 
no Nordeste, tem falado 
sobre a retomada de im-
portantes investimentos 
na Educação como o paga-
mento dos débitos do Fun-
def e Fundeb, entre outros. 
“A educação precisa ser 
respeitada”, destacou.

Ações centralizadas
Além dos Conselhos de Administração e 

Fiscal, a nova empresa tem diretor-presidente, 
diretor administrativo, diretor técnico, diretor 
de pesquisa e diretor de regularização fundiá-
ria, além de gerências operacionais específicas 
para cada área de atuação, seja na direção 
central e nas 15 regiões administrativas.

A diretoria é composta por um diretor 
presidente, Nivaldo Magalhães; o diretor ad-
ministrativo, Jean Queiroga; o diretor técnico, 
Jefferson Morais; o diretor de pesquisa, Manuel 
Antonio de Almeida; e o diretor de regulariza-
ção fundiária, Francisco Elias Ramos.

Na ocasião, o procurador geral do Estado 
Fabio Andrade, informou que o governador 
João Azevêdo está entusiasmado quanto ao 
desempenho ainda maior da nova empresa. 
“Foi um grande gesto a unificação das três em-
presas que vai centralizar ainda mais as ações 
em favor da agricultura paraibana”, comentou.

O secretário Efraim Morais lembrou o 
esforço e a dedicação do presidente Nivaldo 
Magalhães em consolidar a nova empresa, 
numa ação que contou com as parcerias dos 
sindicatos dos servidores das antigas Emater, 
Emepa e Interpa. Lembrou da importância das 
pesquisas animal e vegetação que estão à dis-
posição dos agricultores. “Vamos transformar a 
agricultura numa das prioridades do Governo 
de João Azevêdo, com isso mudando a paisa-
gem do interior”, afirmou.

O presidente empossado também destacou 
o apoio recebido de todos, considerando como 
sendo mais uma vitória dos que integram agora 
a nova Empaer.

Após a solenidade de posse, ocorreu uma 
reunião com a participação de técnicos da Se-
cretaria da Fazenda do Estado sobre orientação 
para a emissão de nota fiscal da comercializa-
ção dos produtos ao agricultor pelos escritórios 
da Empaer.

Descobrimento de novas oportunidades e serviços
Para o chefe do Departa-

mento de Programas Descen-
tralizados da Finep, Marcelo 
Camargo, o Programa Cente-
lha é um auxílio ao empreende-
dorismo inovador, fundamental 
para o descobrimento de novas 
oportunidades, produtos e ser-
viços. “É uma oportunidade de 
capturar os jovens que queiram 
empreender, transformar uma 
ideia num produto ou serviço 
inovador, transformando essa 
ideia numa empresa”, asse-
verou.

Ele lembrou que o progra-
ma nacional tem um escopo 
de abrangência em todos os 
estados, permitindo promover 
um impulso inicial para o em-
preendedorismo inovador e 
que os editais de lançamento 
estão sendo programados até 
junho em nove estados. “Até o 
final de setembro, 21 estados 
estarão lançando seus editais 
para o Programa Centelha”, 
informou.

O presidente da Fapesq-
-PB, Roberto Germano Costa, 
falou que o governador João 

Azevêdo construiu um arranjo 
institucional de um casamento 
perfeito, onde nos 150 dias 
de gestão conseguiu investir 
mais de R$ 31 milhões. “Num 
momento oportuno, quando a 
sociedade brasileira vem exigir 
orçamento para a educação 
brasileira, a Paraíba vem dar 
exemplo”, destacou.

O presidente do Confap, 
Evaldo Vilela, lembrou que as 
Fundações de Amparo à Pes-
quisa estão presentes em todos 
os estados do país e têm como 
meta contribuir com a melhoria 
da qualidade de vida de toda a 
sociedade. “Nós temos um di-
recionamento a partir da crise 
de que todo conhecimento e 
pesquisa devem ser revertidos 
para a população, e a ciência 
pode melhorar a saúde, a agri-
cultura e as Ciências Sociais”, 
observou.

O secretário nacional de 
Políticas de Pesquisa e Desen-
volvimento do Ministério de 
Ciência, Tecnologia e Comu-
nicação (MCTIC), Marcelo Mo-
rales, lembrou que a Ciência e 

Tecnologia começam a ter res-
sonância dentro do Congresso 
Nacional e a área é um marco 
importante para o desenvolvi-
mento social e econômico do 
Estado brasileiro. “Queremos 
ressaltar a estima e importância 
que o Ministério dá ao Confap 
e fundações de pesquisas nos 
estados que são pilares impor-
tantes no setor”, disse.

Marcelo Morales informou 
que a Ciência e Tecnologia per-
meiam todos os ministérios e 
funcionam como articuladores 
do desenvolvimento da área. “É 
uma questão de sobrevivência 
nesse momento de crise, pois 
sem ciência não há soberania. 
E sem soberania não há desen-
volvimento, não há segurança 
social. Buscamos não só a arti-
culação entre as pastas, mas a 
desburocratização da ciência”, 
completou.

O Fórum Nacional do Con-
selho Nacional das Fundações 
de Amparo à Pesquisa (Confap) 
prossegue até hoje na capital 
com palestras, mesas redondas 
e workshops.
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Jogador chegou em uma van acompanhado de advogados e quando saiu do veículo foi cercado por uma multidão de repórteres

O jogador Neymar che-
gou às 19h15 de ontem à 
Cidade da Polícia, no Jaca-
rezinho, na zona Norte do 
Rio de Janeiro, para prestar 
depoimento na Delegacia de 
Repressão de Crimes de In-
formática (DRCI).

Ele chegou em uma van 
acompanhado de advogados. 
Assim que saiu do veículo, foi 
cercado por uma multidão de 
repórteres. Do lado de fora 
da Cidade da Polícia, dezenas 
de fãs, principalmante crian-
ças, adolescentes e morado-
res da favela do Jacarezinho, 
aguardavam desde o meio da 
tarde a chegada do craque.

Neymar veio de sua casa 
em Mangaratiba, onde estava 
descansando e se recuperando, 
após a lesão ocorrida na parti-
da amistosa de anteontem (5), 
contra o Catar, em Brasília.

Ele seria ouvido sobre a 
divulgação de fotos e diálogos 
em redes sociais com a mo-
delo Najila Trindade Mendes 
de Souza, com quem manteve 
relações sexuais em Paris. A 
divulgação por parte do joga-
dor do PSG aconteceu após a 
modelo afirmar que, no dia 
15 de maio, foi estuprada por 
ele, na capital francesa.

Najila registrou o bo-
letim de ocorrência em São 
Paulo, onde o caso está sen-
do investigado em sigilo. Em 
entrevista ao SBT, ela confir-
mou o estupro, afirmou que 
foi a Paris a convite do joga-
dor, que pagou as passagens 

Vladimir Platonow 
Da Agência Brasil

Neymar presta depoimento à 
polícia por suspeita de estupro

Vice-governadora discute 
viagem de comitiva à China

A vice-governadora Lígia 
Feliciano participou de várias 
reuniões, ontem, em Brasília, 
para discutir a visita da co-
mitiva do Governo do Estado, 
empresários e técnicos parai-
banos até a China, em julho 
deste ano. A viagem é mais 
uma etapa do protocolo de 
intenções assinado pelo go-
vernador João Azevêdo com 
investidores chineses e ame-
ricanos para instalação de um 
estaleiro para reparos navais, 
no município de Lucena, no 
Litoral Norte da Paraíba.

Na reunião com o presi-
dente da Câmara de Comércio 
e Indústria Brasil-China, Char-
les Tang, a vice-governadora 
discutiu a visita ao estaleiro 
chinês e reuniões com setores 
empresariais e acadêmicos 
para promover o intercâmbio e 
a cooperação nos campos eco-

nômico e acadêmico e assegu-
rar a atração de investimentos 
para o Estado.

Em seguida, a vice-gover-
nadora se reuniu com a geren-
te executiva da Diretoria de 
Negócios da Agência Brasileira 
de Promoção de Exportações 
e Investimentos (Apex-Brasil), 
Isabel Tarrisse. No encontro, 
foi debatida a rodada de negó-
cios na China, a promoção dos 
produtos e serviços paraiba-
nos e também atração de in-
vestimentos estrangeiros para 
a economia do Estado, entre 
eles, com empresas de energia 
renováveis.

Ainda em Brasília, a vi-
ce-governadora participou de 
audiência com o secretário 
nacional de Aquicultura e Pes-
ca, Jorge Seif Junior. A reunião 
também contou com a partici-
pação de Jerônimo Júnior, se-

A Polícia Civil pren-
deu, na tarde de ontem, 
um homem suspeito de 
praticar tráfico de drogas 
em João Pessoa. Com ele, 
foram encontrados um 
quilo de cocaína pura, 
além de balança de pre-
cisão e a quantia de R$ 
800 em dinheiro. A pri-
são ocorreu no bairro de 
Mangabeira. 

Robert dos Santos So-
bral, de 38 anos, foi preso 
por equipes da Delegacia 
de Repressão a Entor-
pecentes de João Pessoa 

(DRE-JP). De acordo com 
o delegado Bruno Victor 
Germano, o acusado vi-
nha sendo investigado há 
algum tempo pela delega-
cia. “Recebemos informa-
ções de que esse acusado 
estaria se movimentando 
agora à tarde. Então fize-
mos a localização, o abor-
damos e o prendemos em 
flagrante”, afirmou. 

No carro do suspeito 
foram encontradas pe-
quenas porções de en-
torpecentes. Já no apar-
tamento dele os policiais 

localizaram cerca de um 
quilo de cocaína escon-
dido dentro de uma caixa 
de sapatos, no interior  
do guarda-roupa. 

Tanto a substância 
ilícita quanto o veículo do 
suspeito foram apreendi-
dos. Ele não possui ante-
cedentes criminais. 

O preso será enqua-
drado por crime de trá-
fico de drogas e ficará 
recolhido na carceragem 
da Central de Polícia até 
ser apresentado para au-
diência de custódia.

Cinco homens sus-
peitos de praticar agres-
são contra mulheres fo-
ram presos pela Polícia 
Civil, na cidade de Patos, 
no interior da Paraíba. As 
prisões foram determina-
das pela Justiça e cumpri-
das pela Delegacia da Mu-
lher de Patos.

De acordo com a de-
legada Silvia Alencar, as 
prisões ocorreram ao 

longo desta primeira se-
mana de junho. Todas as 
prisões foram preventi-
vas e solicitadas pela po-
lícia, após investigações 
apontarem a participação 
dos agressores nos cri-
mes denunciados. 

Os presos foram iden-
tificados como Geová 
Marçal Leandro Júnior, 26 
anos; Djalma Guedes Alves, 
60 anos; Arthur Andrade 

do Nascimento, 25 anos; 
Edivan dos Santos Pereira, 
44 anos, e Jocelio de Sousa 
Vasconcellos, 36 anos.

“Todos encontram-se 
à disposição da Justiça. 
A Delegacia da Mulher 
de Patos  reforça o com-
promisso na defesa dos 
direitos e na proteção da 
mulher, no combate à vio-
lência doméstica”, afir-
mou a delegada.

Homem é preso pela Civil 
com 1kg de cocaína pura

Prática de violência doméstica 
leva 5 para a cadeia em Patos

Foto: Secom-PB

Lígia participou de reuniões para discutir a visita da comitiva da PB à China

e a estada, mas que no pri-
meiro encontro ele se mos-
trou agressivo.

O atleta nega. Ele divul-
gou um vídeo em sua conta 
no Instagram no qual apa-
recem conversas e fotos da 
mulher, o que levou a Polícia 
Civil do Rio de Janeiro a abrir 

uma nova investigação pela 
divulgação das imagens. O ví-
deo já foi apagado pelo joga-
dor. Entretanto, em sua conta 
do Twitter, o jogador afirma 
estar sendo obrigado a expor 
sua vida e de sua família “por 
motivo de extorsão”.

A investigação ocorre no 

Rio porque, quando divulgou 
informações sobre o caso nas 
redes sociais, Neymar estava 
concentrado na Granja Co-
mary, em Teresópolis, com a 
Seleção Brasileira.

A contratação dos 
farmacêuticos 
promove ainda 

aperfeiçoamento 
com relação à 

gestão dos estoques 
dos remédios

Neymar divulgou um vídeo em sua conta no Instagram no qual aparecem conversas e fotos da mulher que o acusa de estupro

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Farmacêuticos 24h

UPA Guarabira qualifica 
método de atendimento

A Unidade de Pronto 
Atendimento – UPA Gua-
rabira acaba de ampliar 
o atendimento farmaco-
lógico. Referência para 25 
cidades da região, o equi-
pamento de saúde passa a 
contar com plantões far-
macêuticos para pacien-
tes. São quatro novos pro-
fissionais que realizam 
assistência 24h por dia.

De acordo com o 
diretor-administrativo 
da unidade, Júnior Fer-
nandes, o incremento no 
corpo de profissionais 
representa mais quali-
dade no atendimento. “É 
um ganho significativo 
com relação à qualifica-
ção dos serviços que nós 
prestamos. Com os no-
vos quatro farmacêuticos 
plantonistas podemos ter 
melhor controle dos me-
dicamentos dispensados, 
observando as indicações 
médicas de forma preci-
sa”, relatou.

A contratação dos 
farmacêuticos promove 
ainda aperfeiçoamento 
com relação à gestão dos 
estoques dos remédios. 
“Estamos conseguindo 
saber com mais precisão 
os tipos de medicamen-

tos mais demandados, 
para manter os estoques 
sempre em dia”, pontuou 
Fernandes. 

Esta ação faz parte 
do conjunto de melho-
rias implementadas nos 
últimos meses na UPA de 
Guarabira. Entre as mu-
danças está a contrata-
ção de mais dois médicos 
para o atendimento diário 
na unidade. Além da aqui-
sição de uma UTI móvel, 
possibilitando a transfe-
rência de pacientes com 
casos graves, e a imple-
mentação de um sistema 
de diagnóstico por ima-
gem, com raio-X digital, 
representando mais agi-
lidade no atendimento à 
população.

cretário Executivo da Pesca da 
Paraíba. Lígia Feliciano expli-
cou o projeto da instalação do 
estaleiro e tratou de parcerias 
com o Governo Federal para 
investimentos no Litoral da 
Paraíba com ênfase na pesca 
e na aquicultura. Ainda na re-
união, ela pediu ao secretário 
a ativação das fábricas de gelo 
no Litoral paraibano.

“As reuniões de prepara-
ção para viagem da comitiva 
da Paraíba que visitará o es-
taleiro e participa de rodada 
de negócios na China foram 
positivas e cumprem mais 
uma etapa do protocolo de in-
tenções assinado pelo gover-
nador João Azevêdo. Somente 
o estaleiro receberá investi-
mentos iniciais na ordem de 
R$ 3,5 bilhões e deve gerar 
seis mil empregos na Paraí-
ba”, ressaltou Lígia Feliciano.

Ela ainda destacou que o 
Governo do Estado tem pro-
postas para expandir o Porto de 
Cabedelo e melhorar a logística 
de acesso ao estaleiro, a exem-
plo da ponte Cabedelo – Luce-
na. Uma delas é a construção 
da ponte que fará a ligação da 
BR-230 a PB-011, permitindo 
que se feche o Anel, passando 
pelo Rio Camboa e chegando 
até Lucena. Com isso, toda a re-
gião ficará interligada com fácil 
acesso e com a facilidade da tri-
plicação da BR-230, o que per-
mitirá o fluxo de carga no local.

Leia mais na Página 24

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Dia dos Namorados
Comércio espera aquecimento nas vendas com a proximidade 
do Dia dos Namorados. As festas juninas também 
contribuem para o crescimento dos negócios   Página 7
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Nove municípios da região que fazem parte do projeto devem receber cerca de 200 mil visitantes este ano

Cerca de 200 mil paraiba-
nos e turistas devem visitar as 
nove cidades do Brejo durante 
a programação da 14ª edição 
da Rota Cultural Caminhos do 
Frio, que se inicia no dia 1º de 
julho, na cidade de Areia, e se 
encerra no dia 1º de setembro, 
em Alagoa Grande. Este ano, o 
evento homenageia o centená-
rio do paraibano e multiartista 
Jackson do Pandeiro. A progra-
mação do Caminhos do Frio foi 
lançada na última quarta-feira, 
no município de Alagoa Gran-
de (cidade onde nasceu o Rei 
do Ritmo), com apresentação 
dos artistas Isaías Vicente (co-
ver de Jackson) e Robério Cha-
ves, que formam a dupla Café 
com Leite. O show aconteceu 
no Teatro Santa Ignêz e contou 
com a presença dos prefeitos 
dos municípios que fazem par-
te do projeto, promovido pelo 
Fórum de Turismo e tem o 
Governo do Estado e o Sebrae 
como parceiros.

Por ser um projeto con-
solidado e audacioso, a Rota 
Cultural Caminhos do Frio mo-

vimenta a economia dos muni-
cípios envolvidos que, mesmo 
diante da crise econômica que 
o país atravessa, superam as 
dificuldades gerando, a cada 
edição, mais emprego e renda 
para os moradores do Brejo. 
Ao longo dos anos, o projeto 
tem sido um dos responsáveis 
pela expansão da rede de ho-
téis, pousadas e restaurantes 
da região, melhorando a in-
fraestrutura turística dos mu-
nicípios. O Caminhos do Frio 
também aquece as vendas no 
comércio e movimenta o tu-
rismo rural, um dos principais 
focos do evento.

Uma das novidades da 
Rota Cultural este ano foi o 
lançamento da marca Destino 
Brejo, criada pelo Sebrae Pa-
raíba, que destaca o turismo e 
a cultura daquela região, pro-
pondo uma viagem pelos pon-
tos e atrativos turísticos que 
cada localidade possui. A mar-
ca Destino Brejo faz parte do 
projeto Destinos Turísticos In-
teligentes e contempla mais de 
20 municípios da região. A es-
tratégia, que conta com um site 
(www.brejoparaibano.com.
br), tem o objetivo de atrair 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Caminhos do Frio 2019 vai 
fortalecer economia do Brejo

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Porta de entrada do Brejo
Um detalhe importante nesta 

Rota é que 90% dos turistas que 
participam do evento voltam no ano 
seguinte por conta da beleza e do 
clima das cidades, da hospitalidade 
dos moradores e da segurança. Em 
nenhuma das edições do Caminhos 
do Frio foi registrada qualquer ocor-
rência policial. Segundo a presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, esse é um 
projeto vencedor e as prefeituras do 
Brejo devem continuar valorizando 
os artistas, o artesanato e a gastro-
nomia local porque é isso que o tu-
rista procura quando visita a região. 

Para o prefeito de Serraria, Pe-
trônio Freitas, desde que esse projeto 
foi lançado, os moradores e a cidade 
vêm ganhando benefícios, uma vez 
que o projeto vem gerando, a cada 
edição, mais emprego e renda, além 
de qualidade de vida para a popula-
ção. Serraria tem pouco mais de seis 
mil habitantes e, durante a semana 
da programação dos Caminhos do 
Frio, recebe uma média de 20 mil 
visitantes, segundo o prefeito.

O prefeito de Areia, João Fran-
cisco, afirmou que o projeto já se 
consolidou, aumentando o turismo 
na região, e se tornou a porta de 
entrada do Brejo. “A Rota se trans-
formou numa festa familiar com a 
participação de turistas de todo o 
país numa relação de companhei-
rismo. O mais interessante é que 
nesses eventos tivemos até agora 
zero de ocorrência policial, e olha 
que o país está cada vez mais violen-
to! Mas aqui, só temos tido alegria e 
paz para continuar com esse projeto 
grandioso que pertence aos próprios 
moradores”, disse o prefeito, com-
plementando que neste período a 
rede de pousadas e hotéis fica total-
mente lotada.

Além da segurança, o Governo 
do Estado, através da Secretaria 
de Comunicação, também vai dar 
apoio ao projeto com a montagem 

dos palcos e iluminação e também 
com a apresentação dos alunos do 
Programa de Inclusão Através da Mú-
sica e das Artes (Prima). O objetivo é 
fazer com que a população do Brejo 
e os turistas participem do evento, 
que acontecerá em nove cidades, 
com tranquilidade. Na ocasião do 
lançamento da programação, foi 
apresentada uma edição especial da 
cachaça Triunfo do Engenho Triunfo, 
feita especialmente para comemorar 
o centenário do Rei do Ritmo, Jackson 
do Pandeiro. 

O deputado Melchior Naelson 
Batista da Silva, ou simplesmente 
Chió (PT), natural do município de 
Remígio, também participou do 
lançamento da Rota Cultural Cami-
nhos do Frio quarta-feira passada 
em Alagoa Grande e afirmou que 
o projeto vem projetando a Paraíba 
nacionalmente. “A Rota Cultural Ca-
minhos do Frio deve seguir em frente 
e cada prefeitura deve somar esfor-
ços para que esse projeto continue 
firme, proporcionando mais empre-
go, renda e qualidade de vida para 
a população do Brejo paraibano”, 
disse o deputado.  

visitantes com a finalidade de 
movimentar o turismo no Brejo 
não só durante o Caminhos do 
Frio ou durante a Rota Raízes 
do Brejo, mas, também, duran-
te todo o resto do ano.

“Nosso propósito é conec-
tar pessoas com o Brejo parai-
bano, para que elas possam 
conhecer um destino aconche-
gante de clima agradável, além 
de conhecer nossa cultura e 
nossa gastronomia regional”, ex-
plicou a gerente regional do Se-
brae em Guarabira, Jacy Viana.

Para o presidente do Fó-
rum de Turismo, Sergerson 
Silvestre, a Rota Cultural Cami-

nhos do Frio tem sua importân-
cia na valorização da riqueza 
cultural que o projeto traz para 
os municípios participantes. 
“É um evento rico em oficinas 
e atividades culturais que pro-
tagonizam uma semana cheia 
de atividades em cada um dos 
municípios”, afirmou.

Divulgação pela EPC
Participando do lança-

mento da 14ª edição dos Cami-
nhos do Frio, a presidente da 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação, Naná Garcez, informou 
aos prefeitos e ao dirigente do 
Fórum de Turismo do Brejo 

que o Jornal A União e a Rádio 
Tabajara estarão trabalhando 
a todo vapor na divulgação do 
evento. “A Rádio Tabajara está 
pronta para dar todo o espaço 
necessário em sua programa-
ção diária na divulgação do Ca-
minhos do Frio, em seus jornais 
radiofônicos”, disse. Ela tam-
bém propôs lançar em parceria 
com as prefeituras uma revista 
nos moldes do Correio das Ar-
tes, do Jornal A União, mostran-
do tudo sobre a história do pro-
jeto, que se iniciou em 2005. 

A presidente da EPC lem-
brou que recentemente esteve 
em Alagoa Grande participan-

Datas Do EvENto  
n 1 a 7 de julho - 
areia 
n 8 a 14 de julho - 
Pilões
n 15 a 21 de julho - 
Matinhas 
n 22 a 28 de julho - 
solânea
n 29 de julho a 4 de agosto - 
serraria 
n 5 a 11 de agosto - 
Bananeiras
n 12 a 18 de agosto - 
Remígio 
n 19 a 25 de agosto - 
alagoa Nova 
n 26 a 1 de setembro - 
alagoa Grande 

do da primeira eliminatória do 
Festival de Música em home-
nagem a Jackson do Pandeiro 
e percebeu o quanto a cidade 
evoluiu. “Cidades como Alagoa 
Grande, Bananeiras, Areia e as 
demais estão crescendo por 
valorizarem a cultura local, 
seja na gastronomia, na músi-
ca, no artesanato ou nas apre-
sentações dos artistas locais. 
Alagoa Grande, por exemplo, 
tem dois museus: o de Jackson 
do Pandeiro e o de Margarida 
Maria Alves, personagens que 
não podem ser esquecidos”, 
ressaltou.

O evento, segundo os pre-
feitos, além de movimentar o 
cenário cultural do Brejo com 
apresentações de artistas lo-
cais e regionais, oferece hos-
pedagens formais e informais 
para os turistas que chegam à 
região. Para saber a localização 
das hospedagens, basta o turis-
ta entrar no site: www.brejopa-
raibano.com.br. Segundo o pre-
sidente do Fórum de Turismo, 
Sergerson Silvestre, nesse site 
o turista também vai encontrar 
os locais de alimentação que 
oferecem os mais saborosos 
pratos típicos da região.

Show da dupla Café com Leite marcou o lançamento da 14ª edição do projeto, que homenageia Jackson do Pandeiro

Foto: Tereza Duarte



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de junho de 2019

Turistas têm sido vítimas ao fazer reservas em pousadas da cidade através de anúncio falso na internet

A Delegacia de Defrau-
dações e Falsificações de 
Campina Grande  está in-
vestigando a venda de hos-
pedagem, através de anún-
cio falso, para pousadas da 
cidade. Segundo o delega-
do Gerônimo Barreto, o 
golpe consiste na venda de 
reservas nesses estabeleci-
mentos através de anúncio 
falso na internet.

Alguns proprietários 
de pousadas já procuraram 
a polícia para registrar o 
boletim de ocorrência. Al-
guns deles estão surpresos 
com a chegada de hóspedes 
sem reserva, inclusive em 
um caso o representante de 
uma quadrilha junina che-
gou a reservar, através da 
internet, vagas para apro-
ximadamente 40 pessoas. 

O que mais chama a 
atenção dos proprietários 
é que hoje se inicia o Maior 
São João do Mundo, a festa 
mais tradicional de Campi-
na Grande e, como sempre 
acontece, a cidade é ‘inva-
dida’ por turistas e várias 
pessoas já procuraram as 
pousadas afirmando terem 
reservado vagas através da 
internet. Somente quando 
chegam para se hospedar 
é que essas pessoas  desco-
brem que foram vítimas de 
um golpe.

O delegado Gerônimo 
Barreto lembra que as pes-
soas quando foram fazer 
contatos ou buscas virtuais 
por compras e serviços, no 
caso de hospedagem preci-
sam ter cautela, pois o con-
tato não está sendo direto 
com o estabelecimento. Ele 
sugere que se deve confir-
mar, por mais de uma vez, 

com o responsável pelo 
estabelecimento, o que di-
minui a possibilidade de 
cair no golpe. Recomenda  
também procurar saber se 
a pessoa do contato tem 
algum vínculo com o es-
tabelecimento ou está au-
torizada para a venda da 
hospedagem, para evitar  
aborrecimento. “Muitos são 
enganados por conta do 
preço vantajoso”, explica.

Gerônimo Barreto 
alerta que os diálogos são 
importantes para as inves-
tigações, como também 
lembra que a pessoa que 
está contratando o servi-
ço deve ficar atenta para o 
número da conta de bancos 
de outros estados, “pois os 
golpistas nunca informam 
agência bancária da cida-
de onde o serviço, no caso 
hospedagem, será forneci-
do”, lembra o delegado.

Polícia investiga golpe da 
hospedagem em Campina

Cuidado, estamos respirando a morte!  
Viver no presente momento é administrar o perigo

Atualmente, em vastas regiões da Terra, 
o simples ato de respirar corresponde à 
abreviação da vida. Sofrimentos de origem 
pulmonar e alérgica crescem em progressão 
geométrica. Hospitais e consultórios de es-
pecialistas vivem lotados com as vítimas das 
mais diferentes impurezas.

Abeirar-se do escapamento de um veí-
culo é suicídio, tal a adulteração de combus-
tível vigente por aí. Isso sem citar os motores 
desregulados...

Cidades assassinadas
Quando você se aproxima, por estrada, 

via aérea ou marítima, de grandes centros 
populacionais do mundo, logo avista paisa-
gem sitiada por oceano de gases nocivos.

Crianças e idosos moram lá... Merecem 
respeito.

No entanto, de maneira implacável, sua 
saúde vai sendo minada. A começar pela 
psíquica, porquanto as mentes humanas vêm 
padecendo toda espécie de pressões. Por 
isso, pouco adiantará cercar-se de muros 
cada vez mais altos, se de antemão a ameaça 
estiver dentro de casa, atingindo o corpo e a 
psicologia do ser.

Em cidades praieiras, a despeito do mar, 
o envenenamento atmosférico avança, sem 
referência à contaminação das águas e das 
areias, o microplástico... O que surpreende é 
constituírem, muitas delas, metrópoles alta-
mente politizadas, e só de algum tempo para 
cá seus habitantes na verdade despertarem 
para tão terrível risco.

Despoluir qualquer área urbana ou rural 
deveria fazer parte do programa corajoso do 
político que realmente a amasse. Não se pode 

esperar que isso apenas ocorra quando se tor-
na assunto lucrativo. Ora, nada mais proveitoso 
do que cuidar do cidadão, o capital de Deus.

As questões são múltiplas, mas esta é 
gravíssima: estamos respirando a morte. 
Encontramo-nos diante de um tipo de pro-
gresso que, ao mesmo tempo, espalha ruína. 
A nossa própria.

Comprova-se a precisão urgente de 
ampliar em largo espectro a consciência 
ecológica do povo, antes que a queda de sua 
qualidade de vida seja irreversível. Este tem 
sido o desafio enfrentado por vários idealis-
tas pragmáticos.

Entretanto, por vezes, a ganância revela-
se maior que a razão. O descuido no preparo 
de certas comunidades, para que não esteri-
lizem o solo, mostra-se superior ao instinto 
de sobrevivência. (...)

A poluição que chega antes
A infinidade de poluições que vêm 

prejudicando a vida de cada um deriva da fa-
lência moral que, de uma forma ou de outra, 
inferniza a todos.

Viver no presente momento é admi-
nistrar o perigo. Mas ainda há tempo de 
acolhermos a asserção de Antoine de Sain-
t-Exupéry (1900-1944): “É preciso construir 
estradas entre os homens”.

Realmente, porque cada vez menos nos 
estamos encontrando nos caminhos da exis-
tência como irmãos. Longe da Fraternidade, 
não desfrutaremos a Paz.

José de Paiva Netto, jornalista, radia-
lista e escritor.

paivanetto@lbv.org.br — www.boa-
vontade.com

Paiva NettoOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Homem é preso suspeito de 
agressão e cárcere privado 

Um homem acusado 
de praticar cárcere priva-
do e agressão física con-
tra  a companheira  foi 
preso pela Polícia Civil na 
tarde de ontem. Edvaldo 
Juvino Jorge, 48 anos de 
idade, foi preso pela De-
legacia de Atendimento 
à Mulher da Zona Sul de 
João Pessoa. 

De acordo com a de-
legada Cláudia Germana 
Santos, a vítima relatou 
que conheceu o acusado 
há cerca de quatro me-
ses pela internet. Há dois 
meses, ele passou a resi-
dir na mesma casa com 
a mulher e prometeu se 
casar com ela. “Quando 
ele começou a morar na 
casa dela, passou a agre-
dir fisicamente a vítima 
e a manter em cárcere 
privado. Ele a espancava 
muito, cuspia sobre ela, 
impedia que ela saísse de 
casa sozinha e ainda rete-

ve o celular dela “, disse a 
delegada. 

 O fato foi denunciado 
pela polícia por amigos e 
vizinhos. “Ele chegou a 
rasgar a bolsa da vítima e 
disse que estava fazendo 
aquilo com a bolsa para 
não fazer com ela, de-
monstrando o alto grau 
de agressividade “, acres-
centou a delegada. 

Ainda de acordo com 
a delegada, o  preso ainda 
tentou aplicar um golpe 
contra a vítima. “Ele se 
dizia um pastor evangéli-
co e queria que a mulher 
vendesse um carro para 
fundar uma igreja. A víti-
ma se negou em vender o 
carro e passou a ser agre-
dida fisicamente por cau-
sa disso”, destacou Cláu-
dia Germana. 

Assim que tomou co-
nhecimento do fato, a de-
legada determinou que 
sua equipe de investiga-

ção saísse em diligências 
para localizar e prender o 
agressor. Ele foi preso no 
apartamento da vítima e 
não reagiu  à prisão. 

Ele foi autuado por 
prática de crimes de  cár-
cere privado,  lesão cor-
poral, injúria, previstos 
no Código Penal Brasilei-
ro e Lei Maria da Penha.  

Foto: Assessoria PMPB

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

 Quando ele 
começou a morar na 
casa dela, passou a 

agredir fisicamente a 
vítima e a manter em 
cárcere privado. Ele a 

espancava muito, 
cuspia sobre ela e 

impedia que ela saísse 
de casa sozinha 

Ações policiais

PM realiza prisões e apreende 
carros, roupas e joias no Brejo

Um homem foi preso 
na cidade de Juarez Távora 
suspeito de furtar um cava-
lo. Segundo os policiais que 
atenderam a ocorrência, al-
gumas pessoas suspeitaram 
de um homem que estava 
montado em um cavalo ten-
tando vendê-lo por um valor 
bem inferior e informaram 
aos policiais, que foram até o 
local. A guarnição identificou 
o suspeito, que foi indagado 
sobre a denúncia. 

Ele não soube informar 
quem era o proprietário do 
animal e disse que o teria 
pego na cidade de Alagoa 
Grande para vender em Ju-
arez Távora. Diante da situ-
ação, os policiais apreende-
ram o animal e se dirigiram 
até Alagoa Grande, onde lo-
calizaram o proprietário, que 
confirmou o desaparecimen-
to do animal. Em seguida, 
as partes foram conduzidas 
para a delegacia, onde o sus-
peito foi autuado em flagran-
te por furto.

Em Guarabira, uma mu-
lher foi detida no centro de 

Guarabira depois que a guar-
nição que realizava rondas 
pela área central foi informa-
da por uma das vítimas que 
uma mulher entrou no seu 
estabelecimento comercial e 
teria furtado peças de roupa. 
Os policiais deram início às 
diligências e localizaram a 
mulher, que confessou o fur-
to das roupas e também de 
algumas bijuterias de outro 
estabelecimento comercial. 
As partes envolvidas foram 
conduzidas, juntamente com 
o material apreendido, para 
a delegacia. 

Ainda em Guarabira, no 
bairro Alto da Boa Vista, uma 
guarnição da Polícia Militar 
prendeu um casal suspeito 
de receptação. Quando fo-
ram presos, o homem estava 
com a moto Honda cor preta 
e placa NQK 5993-PB, que 
tinha sido roubada em João 
Pessoa em 2013, e a mulher 
estava de posse de um apa-
relho de telefone celular que 
havia sido furtado em Ma-
manguape no mês de março 
deste ano.

A ação policial integrada 
contou com as participações 
da guarnição do comando do 

4º BPM (Batalhão de Polícia 
Militar) e do GTE (Grupo Tá-
tico Especial) da 8ª Delegacia 
Seccional de Polícia Civil. Os 
dois suspeitos foram conduzi-
dos e apresentados ao delega-
do plantonista para a lavratu-
ra dos procedimentos legais.

Na cidade de Sapé, poli-
ciais da 3ª Companhia da PM 
prenderam Paulo Gomes de 
Lima Pereira, 26 anos, que 
era albergado do Presídio 
Regional de Sapé, e apreen-
deram um telefone celular 
que ele havia vendido. Ele 
ainda conseguiu fugir da 
ação dos policiais e, pouco 
tempo depois, a polícia con-
seguiu localizar o suspeito 
do furto e ainda prender o 
receptador.

Na cidade de Mari, os 
policiais localizaram o ado-
lescente identificado por 
“Danielzinho”, suspeito de ter 
atirado no jovem Davi, morto 
na saída de Mari para a co-
munidade Maneco, em Gu-
rinhém. O jovem foi assassi-
nado durante assalto. Outros 
dois envolvidos com o homi-
cídio já haviam sido detidos 
pelos policiais militares da 3ª 
Companhia da PM.

Na cidade de Mari, policiais militares prenderam mais um suspeito de matar jovem durante tentativa de assalto
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Lojistas da capital esperam um aumento de 5% na comercialização de roupas, peças de decoração e perfumes

O Dia dos Namorados é 
uma das datas comemorati-
vas em que o comércio sem-
pre supera a expectativa de 
vendas. Afinal, o 12 de junho 
inspira e renova os senti-
mentos, que são demonstra-
dos pelos casais através de 
presentes e comemorações. 
Com lojas decoradas e vi-
trines expostas, o comércio 
de João Pessoa espera um 
aumento de 5% nas vendas 
em relação ao ano passado. 
De acordo com a Fecomér-
cio-PB, entre os segmentos 
que merecem destaque estão 
os restaurantes, pelo grande 
fluxo de clientes.

A gerente Thaise Sil-
va, de uma loja no Parque 
Solon de Lucena, conta que 
as opções de presente mais 
procuradas são: blusas e 
vestidos e conjunto de cal-
ça e camisa. Segundo ela, a 
tendência da moda inverno 
favorece também o período 
junino para quem vai passar 
o São João em lugares frios. 
“Está saindo muito peças de 
sobreposição como cardi-
gan, casaco, jaqueta, princi-
palmente, quem vai passar 
os festejos juninos em Cam-
pina Grande e Bananeiras. 
Então são boas opções de 
presente”, explicou.

Os namorados de faixa 
etária mais jovem, entre 16 
e 27 anos, mantêm a tradição 
de presentes românticos. As 
opções mais procuradas nas 
lojas de decoração são ursos 
de pelúcia, caixas personali-
zadas, porta-retrato, xícaras 
e caixas decorativas de pa-
pelão. Também estão entre 
os produtos mais pedidos, 
balões personalizados, obje-
tos com a palavra “Love” em 
led, papel confete de coração 
e pétalas de flores artificiais.

Outros segmentos bas-
tante procurados são perfu-
mes e acessórios. O gerente 
Marcos Monteiro está otimis-
ta para as vendas do Dia dos 
Namorados e sugere alguns 
presentes. “São boas opções 
de presentes o kit de hidra-
tante com sabonete ou o kit 
completo. É possível encon-
trar opções de presentes mais 
acessíveis entre R$ 30 a R$ 
152 para mulheres e R$ 90 a 
R$ 200 para homens”.

O presidente da Feco-
mércio Paraíba, Marconi 
Medeiros, disse que os lo-
jistas estão com boas ex-
pectativas. “Com os empre-
sários mais confiantes, o 
comércio se prepara para a 
data, investindo em formas 
de atrair os consumidores, 
e isso resultará em um au-
mento das vendas, o que é 
muito positivo”, destacou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Dia dos Namorados traz boa 
expectativa de vendas em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Produtos de São João 

Foto: Evandro Pereira

Comércio de roupas da capital investe em vestidos, blusas e cardigans para as mulheres que serão presenteadas na data oficial dos casais enamorados

Orientações

Aplicativo oficial facilita participação dos 
usuários no Maior São João do Mundo 

O público do Maior São 
João do Mundo vai contar 
novamente com o aplicativo 
oficial da festa mais popular 
de Campina Grande. Neste 
ano, o aplicativo traz diver-
sas novidades e funcionali-
dades como listas de pon-
tos turísticos, transportes, 
restaurantes, hospedagem, 
entre outras. Coordenador 
do LTI da Unifacisa, Daniel 
Abella, diz que o aplicativo 
foi desenvolvido para facili-
tar ainda mais o uso entre os 
participantes da festa.

“Assim como nos úl-
timos três anos, o LTI da 
Unifacisa desenvolveu o 
aplicativo oficial do Maior 

São João do Mundo. Com 
uma nova abordagem neste 
ano, utilizamos o Progres-
sive Web Apps (PWA), que 
permite utilizar o aplicativo 
sem a necessidade de ins-
talação pelas lojas tradicio-
nais, como a Apple Store o 
Google Play”, conta.

Entre as novidades, Da-
niel destaca algumas das no-
vas funcionalidades do apli-
cativo. “Teremos neste ano a 
Foto 360°, que permitirá con-
ferir pontos turísticos da ci-
dade e do palco do Maior São 
João do Mundo em 360 graus, 
dando ao usuário a sensação 
de imersão. Além disso, po-
derão conferir o São João ao 

vivo direto do aplicativo, bem 
como conhecer a programa-
ção, dicas turísticas e outras 
funções”, completa.

Para acompanhar todos 
os detalhes, o aplicativo traz 
a TV Arretada, transmitindo 
ao vivo shows e atrações da 
festa. Já a Foto 360° permite 
ao usuário ver determina-
das localidades, pontos tu-
rísticos e o palco do Maior 
São João do mundo na visão 
360 graus. Outra funcionali-
dade é a Selfie Matuta, que 
captura fotos e selfies com 
filtros especiais e temáticos.

Visando auxiliar os tu-
ristas, o aplicativo traz uma 
listagem de hotéis, pousa-

das e motéis de Campina 
Grande, com endereços 
e telefones para contato. 
Quem estiver procurando os 
melhores bares e restauran-
tes também pode acessar a 
listagem no aplicativo, com 
todas as informações sobre 
os locais.

E a programação do 
Maior São João do Mundo 
também não poderia ficar 
de fora do aplicativo oficial. 
O usuário tem a opção de 
listar as atrações por local e 
dia, com a possibilidade de 
traçar rotas para facilitar o 
deslocamento até os palcos 
e locais com shows e apre-
sentações.

Os servidores estaduais 
que ainda não realizaram 
a atualização cadastral po-
dem tirar suas dúvidas atra-
vés de um ambiente virtual. 
Pelo site www.tiraduvidas.
pb.gov.br a pessoa pode di-
gitar qualquer palavra-cha-
ve que o sistema localiza 
a resposta correta para a 
dúvida. Nesse ambiente é 
possível, inclusive, se comu-
nicar com uma atendente 
virtual, chamada de Sofia. 
Ao acionar esse atendimen-
to desenvolvido com inte-
ligência virtual, o servidor 
poderá também ter acesso 
aos vídeos que mostram 
o passo-a-passo de como 
preencher os campos da 
atualização cadastral.

Essa ferramenta de in-
teligência artificial foi dis-
ponibilizada pela equipe 
técnica da Companhia de 
Processamento de Dados 
da Paraíba (Codata) e tem 
uma interface leve e dinâ-
mica. Dentre suas funciona-
lidades estão a integração 
direta da base de conheci-
mento, a listagem dos ar-

tigos mais procurados e o 
histórico das pesquisas, o 
que facilita muito a nave-
gação de quem está preen-
chendo o cadastro.

A atualização dos da-
dos começou no sábado 
passado (1º) e só termina 
dia 30 de junho. O proce-
dimento é feito pela inter-
net, através do portal do 
Governo do Estado (www.
paraiba.pb.gov.br). Lá, bas-
ta o servidor clicar no ban-
ner que está localizado na 
página principal que será 
direcionado para o link da 
atualização.

De acordo com a se-
cretária de Estado da Ad-
ministração, Jacqueline 
Gusmão, tudo foi pensado 
para que o servidor faça 
o procedimento de forma 
fácil e rápida. “Tivemos 
essa preocupação de criar 
canais para esclarecer dú-
vidas e facilitar ainda mais 
o processo de atualização 
para o servidor estadual. 
É importante que todos os 
servidores da administra-
ção direta e indireta, ativos 

[efetivos ou não], inativos e 
pensionistas acessem o site 
para atualizar seus dados 
o mais rápido possível e 
assim garantir o salário do 
mês de agosto”, ressaltou a 
secretária.

Esse procedimento faz 
parte de uma adequação 
ao Sistema de Escritura-
ção Digital das Obrigações 
Fiscais, Previdenciárias e 
Trabalhistas, que é o eSo-
cial do Governo Federal, 
instituído pelo Decreto nº 
8373/2014. Por isso, todos 
os servidores, inclusive os 
que entraram no Governo 
recentemente devem reali-
zar a atualização cadastral.

Canal 0800 – O Gover-
no do Estado da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Administração 
também disponibilizou o 
número 0800 083 9800 
para o servidor tirar dú-
vidas. A ligação é gratuita 
e poderá ser feita de qual-
quer cidade da Paraíba. O 
horário de atendimento é 
das 8h às 16h30, inclusive 
no horário de almoço.

Servidor do Estado conta com site 
para tirar dúvidas sobre cadastro

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Balões, bandeirinhas, kit de santo de-
corado e chapéu são produtos típicos do 
São João que já podem ser encontrados 
nas lojas do comércio de João Pessoa, que 
se preparam para a festa nordestina mais 
esperada do ano. Apesar da procura ainda 
estar fraca, os lojistas apostam no aumento 
de 10% nas vendas de roupas e artigos ju-
ninos para decoração.

As lojas de artigos decorativos anteci-
param seus estoques para o período juni-
no desde a última quinzena de maio pela 
procura de empresas, repartições públicas 
e escolas que desejam decorar o ambiente. 
A gerente de loja, Cida Martins, conta que 
no ano passado só deixaram para ilustrar 
a loja na primeira semana de junho. “Este 
ano fizemos diferente e já percebemos os 
resultados. Temos procura desde o Dia das 
Mães”, disse.

Os itens mais procurados são balões, 
bandeirinhas, kit de santo decorado (São 
Pedro e São João), sanfona, chapéu de pa-
lha e espantalho. A médica Rayane Torres 
sempre organiza um arraial em sua casa 
para amigos e familiares. “O São João é a 
melhor época do ano. Achei melhor vir logo 
porque quando tiver mais perto do São João, 
o comércio vai estar mais intenso e gosto de 
pesquisar as novidades”, ressaltou. 

Rayane Torres já iniciou os preparativos do arraial para os amigos 

Foto: Evandro Pereira

A Empresa Paraibana 
de Turismo (PBTur) pro-
moveu uma capacitação 
em Caxias (RS), na noite 
de quarta-feira (5), e um 
dia antes, em Porto Alegre, 
para agentes de viagens da 
Operadora Abreu, especia-
lizada em vender roteiros 
brasileiros na Europa.

As duas capacitações 
realizadas nessa semana 
no Sul do país fazem parte 
de uma ação que ainda in-
cluirá outros nove eventos 
até setembro, passando 
por São Paulo, Minas Gerais 
e Paraná. A caravana parai-
bana já promoveu ações 
em Goiânia e Brasília há 
duas semanas. Ao todo, em 
cada capacitação, o público 
gira em torno de 50 agen-
tes de viagens.

De acordo com Dé-
bora Luna, coordenadora 
de Marketing da PBTur, os 
agentes de viagens infor-
maram que já estão comer-
cializando os festejos juni-
nos em Campina Grande.

PBTur realiza 
capacitação 
para agentes 
gaúchos
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A Vila Sítio São João, localizada na Ave-
nida Floriano Peixoto, próximo ao Ginásio ‘O 
Meninão’, inicia a temporada junina amanhã 
e segue com a programação até o dia 7 de 

julho próximo. São três palcos, duas casas de 
farinha, três igrejas e 4 restaurantes, um deles 
o Bodódromo, montado em uma linda ceno-
grafia histórica na qual o visitante passa por 

uma ponte em cima de uma lago para chegar 
até o restaurante. Alguns dos principais artis-
tas do forró autêntico passarão pela Vila Sítio 
São João neste ano. Neste sábado e domingo, 
por exemplo, a rainha do forró Eliane, Nied-
son Lua, Rita de Cássia e Os 3 do Nordeste 
sobem ao palco principal para animar os 

forrozeiros. Nos palcos ‘Parafuso’ e ‘Bodódro-
mo’ estão marcadas apresentações de trios de 

forró pé de serra. 

Areia

Campina Grande
Assustado
n Hoje, a partir das 21h, 
será realizado mais um 
Assustado super alto astral 
no Clube Cabo Branco. No 
repertório, os clássicos da 
discoteca, pop rock nacio-
nal e internacional, forró, 
lambada, carimbó e outros 
rítmos dos anos 70 e 80. O 
Assustado, que completou 
19 anos, se tornou uma 
grande reunião de amigos 
e amigos dos amigos, de 
todas as idades, que cur-
tem as músicas que fizeram 
sucesso nos anos 70 e 80. 
Aquelas músicas que as 
pessoas certamente escu-
taram no toca-fitas de seus 
carros e que, provavelmen-
te, marcaram algum mo-
mento de suas vidas. 

AlAGoA GrAnde

A programação oficial da Rota Cultural Caminhos do Frio foi lançada na última quarta-
feira, no Teatro Santa Ignêz, em Alagoa Grande. Neste ano, a Rota Cultural vai home-
nagear o músico e compositor Jackson do Pandeiro, nas comemorações pelo centená-
rio de aniversário de nascimento. Nessa edição, os eventos culturais serão promovidos 
em nove municípios da região do Brejo paraibano, a partir do dia 10 de julho, assim 
que terminarem os festejos alusivos ao São João. O calendário segue até o dia 10 de 
setembro e será desenvolvido sempre durante a semana em cada um dos municípios, 
que estão programando uma série de atividades que agregam gastronomia, artesanato 
e apresentações artísticas culturais, com foco na economia criativa. Areia (1 a 7 de 
julho), Pilões (8 a 14 de julho), Matinhas (15 a 21 de julho), Solânea (22 a 28 de julho), 
Serraria (29 de julho a 4 de agosto), Bananeiras (5 a 11 de agosto), Remígio (12 a 18 de 
agosto), Alagoa Nova (19 a 25 de agosto), Alagoa Grande (26 a 1 de setembro). O even-
to é uma realização do Fórum de Turismo do Brejo paraibano com o apoio do Governo 
do Estado, através da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur).

Galante
nnn O Arraiá de 
Cumpade inicia a sua 
temporada 2019 em 
grande estilo, tendo 
como convidado ‘San-
tanna, o Cantador’, um 
dos principais nomes 
da música popular 
nordestina.Para a 
apresentação, o artista 
cearense promete um 
repertório cheio de 
clássicos da cultural 
local, como ‘Xote Uni-
versitário’, ‘Lápis de 
Cor’, ‘Se Avexe Não’, 
‘Tamborete de Forró’ 
e, claro, ‘Anamaria’, 
primeira música que 
o fez ser reconheci-
do nacionalmente, 
em 2001. O Arraiá de 

Fotos: Teresa Duarte
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O Restaurante Ru-
ral Vó Maria, localizado 
na Comunidade Chã de 
Jardim, no município de 
Areia, lançou na última 
semana o “Esquenta do 
Arraiá do Vó Maria”. O 
espaço, que também é 
destinado para grupos 
que queiram agendar 
sua confraternização 
junina, oferece nesse 
período o café matuto, 

Paraíba: todos os cantos Teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Cumpade se realiza na 
Fazenda Olho D’Água, 
em Galante, distrito de 
Campina Grande e a 
programação começa às 
11h, com a apresenta-
ção do anfitrião Cum-
pade João, que esquen-
tará o pavilhão com um 

repertório que resgata a 
musicalidade do Nor-
deste e ainda contempla 
expressões culturais 
de outras regiões do 
Brasil. Trios de forró pé 
de serra também vão se 
revezar no palco princi-
pal e em ilhas.

almoço regional, café 
da tarde junino. Tudo 
regado com comidas 

típicas, forró pé de serra 
e quadrilha. Contato 83 
999982597.

Iniciativa já garantiu o plantio de dez mil mudas de espécies nativas da Mata Atlântica no campus da UFPB

Para tornar o trote um 
momento mais amigável e 
promover consciência am-
biental, há seis anos a Co-
missão de Gestão Ambien-
tal (CGA), da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
realiza o ‘trote verde’. O 
evento consiste no replan-
tio de espécies nativas da 
Mata Atlântica por calou-
ros da UFPB em áreas de-
gradadas. Desde o início do 
projeto, já foram plantadas 
dez mil mudas. 

De acordo com a coor-
denadora Nadjacleia Vi-
lar, do CGA, a UFPB tem o 
compromisso de preser-
var a Mata Atlântica, além 
de adensar e fortalecer os 
fragmentos para o próprio 
bioma. “Realizamos o plan-
tio de mudas e procuramos 
diversificar as espécies a 
cada semestre; realizamos 
também o acompanhamen-
to delas, da taxa de morta-
lidade e crescimento”, ex-
plicou.

Além desta atividade 
de integração dos recém-
chegados à universidade, 
a CGA realiza diversos pro-
jetos, como coleta seletiva 
e compostagem, coleta de 
resíduos químicos, acom-
panhamento do bicho-pre-

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

“Trote verde” desperta no 
aluno consciência ambiental

editoração: Ulisses Demétrioedição: Denise Vilar

guiça e uso e ocupação sus-
tentável.

As amigas Júlia Dias e 
Larissa Ribeiro são calou-
ras dos cursos de Engenha-
ria Ambiental e Farmácia, 
respectivamente, e decidi-
ram plantar juntas a muda 
nativa da Mata Atlântica. 
Larissa elogiou a iniciati-
va da universidade porque 
considera importante essa 
ação de reflorestamento e 
conscientização ambiental. 
A colega Júlia Dias conta 
que já tem o curso técnico 
de controle ambiental e, 

por isso, resolveu fazer a 
graduação.  “Escolhi esse 
curso porque me interessa-
va bastante pela área de sa-
neamento e fico muito feliz 
da Comissão de Gestão Am-
biental realizar essa ativi-
dade com todos os centros 
acadêmicos”, disse.

O estudante Marco 
Melo, de Engenharia Civil, 
considera essa ação de in-
tegração importante dian-
te do momento que o país 
vive. “Tendo em vista que 
o atual governo não parece 
ser muito preocupado com 

o meio ambiente, ações de 
preservação como essa for-
talecem o nosso compro-
misso de defender a natu-
reza”, enfatizou. 

Para o penúltimo 
dia de comemorações 
da Semana do Meio Am-
biente, a Superinten-
dência de Administra-
ção do Meio Ambiente 
(Sudema), por meio da 
Coordenadoria de Edu-
cação Ambiental (Ceda), 
programou para hoje 
atividades no distrito 
de Pitanga da Estrada, 
em Mamanguape, a par-
tir das 13h30, na Escola 
Estadual Antônio Pinto 
Barbalho. O público-al-
vo são alunos de Ensino 
Fundamental e Médio.

A programação con-
ta com apresentação 
cultural, palestra sobre 
crimes ambientais pro-
ferida pelo Batalhão 
Ambiental, distribuição 
de materiais informati-
vos e educativos, além 
de exposição de ani-
mais taxidermizados 
(técnica de preservação 
da forma da pele, que 
antes chamava-se em-
palhamento).

Amanhã,  as come-

morações da Semana 
do Meio Ambiente se 
encerram no Jardim Bo-
tânico Benjamin Mara-
nhão (JBBM) com uma 
programação especial, 
iniciando com uma ofici-
na direcionada a profis-
sionais e estudantes das 
áreas de educação e tu-
rismo, a partir das 8h30. 
A oficina é intitulada 
‘Educação ao ar livre e 
o déficit de natureza: o 
que as crianças estão 
perdendo por estarem 
longe dos espaços natu-
rais?”.

Ainda no JBBM, a 
partir das 13h30, acon-
tece o lançamento do 
projeto ‘Jardim de Li-
vros’, uma biblioteca co-
laborativa localizada no 
Centro de Visitantes do 
Jardim Botânico, onde 
os títulos disponíveis 
podem ser levados pe-
las pessoas que serão 
estimuladas a deixarem 
outros exemplares para 
que  os outros também 
possam se beneficiar.

Sudema realizará 
palestras e oficinas

Foto: Roberto Guedes

Calouros participam do plantio de mudas num trote diferente proposto pela Comissão de Gestão Ambiental

Os calouros aprovaram 
o trote e elogiaram a 

iniciativa da CGA. Muitos 
já demonstram interesse 
pela área de gestão dos 

recursos naturais
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Orquestra Sinfônica da UFPB encerra Festival de Música em 
prol da educação com partipação dos solistas Ayrton Benck 
(trompetista) e José Bernardo (flautista).  Página 12
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Votação começa por volta das 8h e segue até as 12h, com resultado da apuração previsto para o início da tarde

Hoje é um Dia “D” para 
a Academia Paraibana de Le-
tras (APL), também conhe-
cida como Casa de Coriolano 
de Medeiros e localizada no 
Centro da cidade de João Pes-
soa. É a data da eleição para 
a escolha do novo membro 
que vai sentar na Cadeira nº 
27, cujo patrono é o Padre 
Azevedo. Os três candidatos 
concorrentes são o arquiteto 
e escritor Germano Romero, 
filho do saudoso ocupante da 
vaga em disputa, o cronista 
Carlos Romero, que faleceu 
aos 94 anos de idade, no últi-
mo mês de janeiro; o empre-
sário e ex-senador Roberto 
Cavalcanti; e o ex-senador 
Ney Suassuna. Ao longo des-
ta semana, eles intensifica-
ram suas campanhas, o que 
incluiu, por exemplo, visitas 
aos acadêmicos. Já está tudo 
pronto para o pleito, que co-
meça às 8h e se estenderá até 
as 12h. A apuração dos votos 
será iniciada logo em segui-
da, com o resultado devendo 
ser conhecido por volta das 
12h30.

“Já está tudo pronto e 
muito bem organizado para 
a realização da eleição”, ga-
rantiu o presidente da Aca-
demia Paraibana de Letras, 
Damião Ramos Cavalcanti. 
Ele informou que, a princípio, 
39 membros da APL podem 
votar no pleito, mas cerca de 
seis integrantes alegaram im-
pedimento, seja por ordem de 
saúde ou por estar em outra 
localidade. 

A ordem dos candidatos 
na cédula, definida por sor-
teio, é a seguinte: em primei-
ro, Roberto Cavalcanti; de-
pois, Germano Romero; e, em 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Academia Paraibana de Letras 
vai eleger hoje o novo imortal

Editoração: Maradona
Edição: Cecília Noronha

Perfil PerfilPerfil

Ney Suassuna Germano RomeroRoberto Cavalcanti
Escreveu 26 livros sobre vários temas, como polí-

tica, família, educação e poesias. Duas das obras foram 
lançadas recentemente, na própria APL, intituladas 
“Mofando na Gaveta” e “Continuam na Gaveta”. Elas 
tratam de problemas nacionais que afetam o Brasil na 
atualidade, assuntos que o autor já discutia e sugeria 
soluções desde a época em que exercia mandato no 
Senado Federal. As obras relatam projetos, alertas e 
discursos defendidos por Ney entre os anos de 1995 
a 2002, período em que exercia mandato de senador. 
Como parlamentar representante da Paraíba, Ney de-
fendia teses que poderiam mudar os rumos da políti-
ca, evitando assim, o rombo nas contas da União.

É arquiteto sendo diplomado pela UFPB em 1981. 
Na mesma instituição recebeu o título de Bacharel 
em Música, em 1990. Há mais de 15 anos iniciou sua 
atuação como colaborador em jornais de João Pessoa, 
inclusive em A União, tendo publicado, entre 2002 e 
2019, mais de 1.200 textos em forma de crônicas, ar-
tigos e poemas em prosa. Em 2011, lançou a obra de 
crônicas “Bazar de Sonhos” e, na Revista D&A (Design 
& Arquitetura), na coluna Arquitetura pelo Mundo, 
uma longa série de matérias sobre arquitetura antiga, 
moderna e contemporânea, ilustradas com registros 
fotográficos e textos marcados pela poesia da obser-
vação, aliada à análise artística dos seus conteúdos.

Empresário, é autor de crônicas, artigos e livros. É 
a primeira vez que ele disputa uma cadeira na Acade-
mia Paraibana de Letras. Afirma ter sido incentivado 
a se candidatar por uma parte, considerada por ele, 
como  “significativa” dos acadêmicos, que identifica-
ram-no ser capaz de concorrer no pleito eleitoral não 
apenas por sua produção literária, mas, de forma es-
pecial, pelo compromisso do postulante com a cultu-
ra paraibana. O empreendedor aceitou o desafio, mas 
ciente da responsabilidade de que não se trata apenas 
de um reconhecimento pessoal, mas de assumir res-
ponsabilidade com todos os membros da APL e poder 
contribuir para o fortalecimento da instituição. 

seguida, Ney Suassuna.
 Os nomes foram inscri-

tos regularmente e aprovados 
pelo Conselho Diretor da APL, 
que está localizada na Rua Du-
que de Caxias, 25/37, Centro 
da capital. “A regra da eleição 
é a de que o voto seja secreto 
e o eleitor possa escolher, na-
turalmente, quem achar ser o 
melhor candidato”, comentou 
Damião, acrescentando que 
a data da posse será definida 
posteriormente. 

Germano Romero, um 
dos candidatos, ressaltou que 
qualquer cidadão que tenha 
dado ao longo de sua vida 
uma contribuição às letras, às 
artes ou à ciência, de caráter 
singular, é considerado apto a 
se candidatar. “Evidentemen-
te, caberá aos acadêmicos a 
responsabilidade de avaliar 
o grau dessa singularidade. 
Embora esteja subentendido 
que os valores morais, éticos, 
honra e probidade pregressa 

do candidato façam parte das 
credenciais, é a obra produ-
zida o objeto de mérito a ser 
mensurado”, observou.

Ainda segundo Germano 
Romero, é imprescindível que 
essa contribuição intelectual 
tenha um nível de relevância 
e destaque que a faça mere-
cedora de ser preservada pela 
instituição. “Pois quem se 
imortaliza é a obra, e, por ex-
tensão, o autor. É importante 
frisar que a particularidade, a 
exclusividade, a peculiarida-
de do que se produziu são os 
reais atributos que definem 
a singularidade mencionada 
pelos estatutos da Academia”, 
enfatizou.

O cronista acrescentou 
também que tudo aquilo que 
já produziu, ao longo dos 
anos, com predominância da 
crônica literária, e também na 
arquitetura, foi reconhecido 
pela crítica e a comunidade 
leitora. “Com isso, vejo-me 

credenciado a tentar ocupar 
a honrosa cadeira na Acade-
mia”, comentou ele.

Germano Romero admi-
tiu que ser filho do ex-ocu-
pante da Cadeira nº 27 pesou 
na decisão de se candidatar. 
“Não conseguiria esconder 
que houve, sim, esse compo-
nente. A partir de uma longa 
história de afinidades inte-
lectuais, culturais, literárias, 
filosóficas, musicais, espiri-
tuais, religiosas, totalmente 
acima da vinculação genéti-
ca. Carlos Romero significa 
para mim muito mais do que 
um pai”, afirmou. “Um mestre 
com quem aprendi a ler, es-
crever e, sobretudo, a viver. 
Em que pese o desejo pes-
soal de que eu o sucedesse na 
Academia, às vezes, confesso 
na intimidade, foi a suces-
são de ideias o que mais me 
fez pensar na candidatura. A 
continuidade de um traba-
lho estruturado na crônica, 

esta forma peculiar através 
da qual expressamos juntos 
os efeitos de um olhar con-
templativo sobre as coisas da 
vida, da natureza, os aspec-
tos humanos da convivência, 
do encantamento diante do 
fluir cotidiano”, completou.

Já Roberto Cavalcanti, 
também candidato ao pleito, 
falou sobre suas expectati-
vas com relação às eleições 
para a Academia Paraibana 
de Letras. “Não cabe ao can-
didato fazer essa análise. Na 
verdade, temos um desejo, 
uma intenção, mas cabe aos 
membros da Academia a de-
cisão sobre quem é o melhor 
para ela naquele momento. 
São eles que escolhem o que 
mais vai somar pela sua histó-
ria, seus atributos, sua capaci-
dade, sua produção literária”, 
disse ele, que disputa o pleito 
pela primeira vez, incentiva-
do por acadêmicos. “Assim, 
aceitei o desafio de concorrer, 
ciente da responsabilidade de 

que não se trata apenas de um 
reconhecimento pessoal, mas 
de assumir responsabilidade 
com todos os seus membros 
e contribuir para o fortale-
cimento da APL e da cultura 
paraibana. Que vença o que 
for melhor para a Academia”, 
concluiu o empresário.

O ex-senador Ney Suas-
suna passou a semana firme 
na campanha para a APL. 
Por meio da sua assessoria 
de comunicação, informou 
que manteve contato com os 
acadêmicos, apresentando 
detalhes de suas obras, en-
tre livros, poemas, peças de 
teatro, músicas e pinturas.  
“Essas visitas são, na verda-
de, uma ótima oportunidade 
para mostrar nosso trabalho 
nas áreas de artes e literatu-
ra. Tenho tratado o processo 
com absoluto respeito, na 
ansiedade pela eleição, uma 
oportunidade ímpar e um or-
gulho para um filho da terra 
como eu”, disse ele.

Regras
A eleição para a Academia Paraibana de Le-

tras segue algumas regras. Primeiro, é preciso que 
o candidato seja paraibano. Outro requisito é ter 
livros publicados, ou então artigos, além de apre-
sentar, na secretaria da APL, a relação de obras 
(com a indicação das respectivas editoras pelas 
quais foram lançadas) ou trabalhos artísticos, 
culturais ou científicos. A relação de documentos 
ainda inclui curriculum vitae, duas fotos recentes 
em tamanho passaporte e o pagamento de taxa 
no valor de R$ 500. Depois, o candidato formaliza 
o protocolo, apreciado pelo Conselho Diretor da 
entidade que vai deferir ou indeferir a solicitação. 
Em caso de indeferimento, o candidato tem prazo 
de dez dias úteis, que são contados a partir do 
recebimento da notificação, para recorrer.

Padre Azevedo é o  
patrono da cadeira 
de nº 27, ocupada 
mais recentemente 
pelo cronista Carlos 
Romero, falecido em 
janeiro deste ano

Fotos: Divulgação
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Obra será comentada no San Junipero Pub, Centro da capital, pela doutora em Teoria Literária Carmen Sevilla

Uma nova poeta estreia 
em livro nesta sexta-feira (7) 
na Paraíba. Trata-se de Jenni-
fer Trajano, que lança no San 
Junipero Pub (Praça Dom 
Adauto – Centro, n. 35, João 
Pessoa), às 18h, sua primei-
ra obra: Latíbulos, como selo 
da Editora Escaleras. A obra 
será apresentada pela dou-
tora em Teoria Literária e 
professora da UFPB, Carmen 
Sevilla Gonçalves dos Santos, 
e será vendida ao preço de 
R$ 38,00. 

Mas, afinal, de onde sur-
giu o nome Latíbulos? Jen-
nifer Trajano reconhece que 
o termo é difícil para um tí-
tulo, principalmente de um 
primeiro livro. O conceito do 
livro, no entanto, não é difícil 
de explicar: “Passei muitos 
anos na Igreja Católica e a 
estrutura toda da obra segue 
a de uma missa: ritos iniciais, 
da palavra, sacramentais e 
finais; porém resolvi dessa-
cralizar na parte dos ritos 
sacramentais porque tenho 
poemas eróticos. Nos iniciais 
há versos sobre coisas di-
versas, no da palavra sobre 
Deus (sentido amplo) e já 
nos finais é uma surpresinha. 
Algumas pessoas me pergun-
taram se deixei de acreditar 
em Deus, por conta desse li-
vro. Acho engraçado isso de 
elas não saberem separar as 
coisas”. 

Ela conta que quando 
descobriu essa palavra e o 
significado dela disse para 
si mesma que a usaria em 
alguma coisa. “Na época não 
sabia em quê ou no quê, mas 
dito e feito: em 2016 pensei, 
com o cantor e compositor 
alagoense Aurélio Muniz, 
em montar uma banda com 
esse nome. Latíbulos signi-

fica céu; firmamento; escon-
derijo; morada dos deuses. 
É onde a poesia me insere, 
é o que quero que alcancem 
por meio dela (não necessa-
riamente a minha). Claro que 
pode ser outra coisa tam-
bém, sempre, até porque do 
céu para o inferno é um pé”, 
explica. 

Perguntada sobre há 
quanto tempo escreve poe-
sia, Jennifer diz que vem 
tentando gerá-la desde o 
início do curso de Letras 
(2013/2014) quando teve 
mais acesso e interesse à lei-
tura de poemas. “Lá descobri 
três grandes poetas encan-
tadores: Hilda Hilst, Herber-
to Hélder e Sérgio de Castro 
Pinto. Vale ressaltar que não 
entrei no curso com a pre-
tensão de me tornar escrito-
ra, sinto paixão pelo ensino e 
escrever foi uma necessidade 
que me acometeu”, ressalta. 

A decisão de publicar o 
primeiro livro surgiu mes-
mo por pressão de amigos e 
uma autoanálise da própria 
Jennifer. “Não pensava, por 
exemplo, que meu primei-
ro livro fosse ser de poemas 
mas sim de narrativas cur-
tas, haja vista me reconhecer 
muito mais na prosa do que 
na poesia. Nesta ainda estou 
me delimitando, mas é isso, 
gosto de me arriscar em dois 
V’s: Vida e Verso”, enfatiza. 

Jennifer fala que há um 
conto de Jorge Luis Borges 
chamado “O zahir”, que quer 
dizer “algo ou alguém que 
uma vez tocado ou visto ja-
mais é esquecido; situação 
que ocupa o pensamento e 
pode levar à loucura”. “Nunca 
esqueço um verso que senti 
em mim de alguma forma, 
tanto que tenho mania de 
aprender a recitar os mais 
significativos, de tanto que 
ocupam meu imaginário. 

A poesia é uma espécie de 
zahir, com uma diferença: 
não insere, salva da loucura”. 
E acrescenta: “Leio muito e 
não tenho uma consciên-
cia clara de todos que me 
influenciam, por certo o(a) 
leitor(a) perceberá melhor. 
A poeta Moama Marques por 
exemplo, autora da orelha do 
meu livro, viu muito de Hil-
da. Eu noto que pessoas des-
conhecidas, olhadas na rua, 
ou então rostos inexistentes 
mesmo me movem a escre-
ver. Tal fato ocorre porque o 
mistério sempre me atraiu, 
fazendo-me ser capaz até de 
inventar um para cavar com 
as palavras”.

É possível fazer poe-
sia em tempos sombrios? “A 
arte é uma vela acendida que 
pode durar o sol. O que faz 
tal astro? Ilumina qualquer 
tempo. Tanto, que poemas 
escritos em outras épocas 
obscuras permanecem vi-
vos. Alguns, políticos, ainda 
guiam movimentos sociais. 
É muita ruindade no mundo 
culminada pela falta de em-
patia. A poesia é mágica, gera 
qualquer coisa, duas des-
sas é a empatia e oauto(re)
conhecimento, por isso tão 
necessária. O “como” depen-
de bastante do lugar de fala”, 
responde. 

Quem é Jennifer Trajano
Jennifer Trajano é parai-

bana e professora de Língua 
Portuguesa. Já fez parte de 
antologias poéticas nacionais 
de autoria feminina: “Senho-
ras Obscenas” (Editora Ben-
fazeja, 2016); “Damas Entre 
Verdes” (Edições Senhoras 
Obscenas, 2018); “Haicais e 
poemas curtos” (Editora Ve-
nasAbiertas, 2018); “Um gi-
rassol nos teus cabelos: poe-
mas para Marielle Franco” 
(Quintal Edições, 2018). 

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Jenifer Trajano lança sua 
poesia no livro Latíbulos

Teatro e manifesto

“A Cabeça” e demais fragmentos da sociedade caótica
Nesta sexta-feira, a par-

tir das 14h e das 19h, no 
Teatro Lima Penante, será 
apresentado o espetáculo 
“A Cabeça”, livremente inspi-
rado no conto homônimo de 
Lia Neiva. A peça é realizada 
pela turma de estudantes de 
Bacharelado em Teatro da 
UFPB. 

O espetáculo retrata a 
história de um antigo museu 
de ex-votos, com aquelas ofe-
rendas feitas aos Santos após 
a graça alcançada, localizado 
na cidade de Córrego dos Ra-
tos. Uma cabeça, preocupada 
com o abandono do velho 
museu onde ela está exposta, 
reflete sobre como retomar 
os tempos de glória, da época 
em que os milagres de Santa 
Rita de Cássia eram a prin-
cipal solução para todo tipo 
de problema, desde uma dor 
de cabeça insistente a uma 
ferida sem cura. Junto com 
outras cabeças, pernas, ore-
lhas, mãos e pés, também re-
legados ao ostracismo, a ca-
beça propõe um movimento 

coletivo, no qual as partes 
empoeiradas possam unir-
se em busca de um objetivo 
comum.

Este cenário de caos, 
esquecimento e abandono 
é o pano de fundo para os 

atores exporem sua própria 
realidade enquanto frag-
mentos de uma sociedade 
caótica, onde a religião ter-
mina por ser vista como 
única saída possível, muitas 
vezes meio de manipulação 

e poder. Sem perder a fé, os 
atores desvelam suas fragili-
dades e convidam o público 
a refletir sobre o seu lugar 
no meio, sua liberdade de 
ser e se expressar, e o convo-
cam para reagir às diversas 

formas de opressão presentes 
na sociedade.

Misturando realidade 
fantástica, com música, dança 
e algumas pitadas de humor, 
a reflexão é proposta ora su-
tilmente, ora de forma mais 
contundente, com ironia e 
acidez.

O espetáculo é o espaço 
onde os estudantes do curso 
de Bacharelado em Teatro da 
UFPB exercitam na prática os 
conhecimentos adquiridos na 
academia. A montagem, fruto 
da disciplina de Estágio, com 
coordenação e Preparação Vo-
cal da Profa. Dra. Adriana Fer-
nandes, Preparação Corporal 
da Profa. Dra. Líria Morays, tem 
a direção de Cely Farias com a 
assistência de Kassandra Bran-
dão. No elenco: Felipe Belo, Flá-
via Espinosa, Hellen Barreto, 
Melquisedec Abrantes, Pattrí-
cia de Aquino, Tarciana Gomes 
e Tatá Ferreira. O figurino é 
assinado por Luna Alexandre, 
a maquiagem por Naiara Caval-
canti, o cenário por Polly Farias, 
os adereços pelo grupo, a ilumi-

nação por João Batista e a trilha 
sonora por Adriana Fernandes 
e Bruno Marinheiro.

Os ingressos serão vendi-
dos na bilheteria do teatro e 
estão nos valores R$ 5,00 (es-
tudante) e R$ 10,00 (inteira). 
A classificação etária é livre.

SERVIÇO 
n Evento: Espetáculo: 
A Cabeça
n Direção: Cely Farias
n Elenco: Felipe Belo, 
Flávia Espinosa, Hellen 
Barreto, Melquisedec 
Abrantes, Pattrícia de 
Aquino, Tarciana 
Gomes e Tatá Ferreira
n Quando: Hoje
n Hora: 14h E 19h
n Local: Teatro Lima 
Penante (Av. João 
Machado, 67, Centro – 
João Pessoa – Fone: 83 
3221-5835)
n Ingressos: R$ 5,00 
(estudante) e R$ 10,00 
(inteira)

Atores convocam o público para reagir às diversas formas de opressão presentes na sociedade

Para a escritora, o título do livro 
significa uma espécie de céu onde 
seu trabalho como poetisa a insere

Fotos: Divulgação



“Rocketman”, sobre a vida de Elton John, é uma 
delicada fantasia cinematográfica, passe de magia 
pop com sotaque dramático. Trama sardônica que 
poderia ter Stephen Fry como roteirista, ou Tim 
Burton (“Peixe grande”) na direção. Ou Jordan Peele 
(“Corra”). Sua verve de cinebiografia, mas com lances 
imaginários, expõe, entre fabulação poderosa e muito 
equilíbrio estético, insuspeitos toques psicanalíticos. 

Temos na tela logo de cara a angústia da carên-
cia afetiva. E um correspondente desenho melódico 
que segue dialogando com as sequências ao longo do 
filme.Traumas referenciais ligados à paternidade e à 
maternidade passeiam pela história. Frustração e im-
potência se insinuam. Ocultamento do desejo, supres-
são da identidade...

Eis a paleta clássica de cores emotivas da mo-
dernidade. Pronta para formular uma aventura 
dramática: um filme sentimental assediado por 
instantes-pesadelos.  Interdições. Contrastes. Con-
vulsões. As cores convergem conflitadas na casa de 
Reginald Kenneth Dwight, gênio musical que aos 
três anos já pilota um piano com desenvoltura na 
casa de classe média em que nasceu em Pinner, re-
gião da Grande Londres. 

A família se despedaça quando ele ainda é crian-
ça. Mas o talento se afirma incólume, Reginald assu-
me o nome Elton John para conquistar fama e ditar o 
gosto musical de milhões de pessoas. A arte popular 
com ele segue a sina de unir multidões para a celebra-
ção do som.   

Roteiristas, diretor e elenco esbanjam liberdade 
para contar e fantasiar, até cometendo sincericídios 
(o que é interessante porque o biografado é produtor), 
uma história sobre um artista que sensibiliza gera-
ções. Fenômeno absoluto de comunicação de massa.  

Elton John emerge no filme  - com cicatrizes que 
ardem e feridas abertas entre sorrisos catárticos - de 
um cenário familiar misto de ruptura e rejeição. O pai 
o despreza. O filme nesse aspecto se atém à vida real.  
Outros artistas sofreram a mesma rejeição com con-
sequências catastróficas para a personalidade.  Van 
Gogh enfrentou a frieza e a decepção do pai e da mãe 
por ser enfermiço. 

Kafka: ressentido com a indiferença, o roman-
cista tcheco escreveu “Carta ao pai” em 1919. A obra
-prima do ressentimento ocidental completa 100 
anos em novembro.

Reginald-Elton não é o filho que o pai esperava. 
O filho músico que ele não queria que fosse músico. O 
filho gay que ele nunca aceitou. 

Desse abismo, onde desprezo, desencontros, dro-
gadição, abandono, homofobia e tentativa de suicídio 
obscurecem sucesso, amor do público, respeito da crí-
tica e conquistas artísticas pessoais, ele escapa com 
a capa mágica de alguém que sobreviveu a si mesmo. 
Não sem machucar pessoas a quem quer bem e ser 
golpeado por quem ele acreditava fonte de amor.

Houve quem dissesse que se trata de uma extra-
vagância kitsch. O filme também foi taxado de cafona, 
de brega. Discordo. Confundem meio com mensagem. 
A xícara difere do café.   “Rocketman” mimetiza instan-
tes de transtornos existenciais do artista. Caricaturiza 
excessos do protagonista. Dramatiza ansiedades. 

É um painel coeso, apesar da contração estilística 
plural, e nos provoca com as singularidades do gênero 
musical. As canções e seus climas emotivos impactantes, 
apelos à memória afetiva dos fãs, fluem com a naturali-
dade do respirar ao ritmo do movimento corporal. Nisso 
se abrem camadas em que ressoam os filmes de época. 
Outro destaque, mais um tufo criativo: o eixo narrativo 
preferencial ocorre sob uma sutil marcação teatral.

Quanto à teatralidade, ela se realiza principal-
mente nas sequências em que o Elton surtado se des-
pe, peça por peça, cena a cena, da fantasia de fauno 
psicodélico com que inaugura a narrativa de suas me-
mórias contadas numa roda de conversa que sugere a 
dinâmica de uma clínica de desintoxicação.

Ao tempo em que a narrativa avança, nos desafia 
a vivenciar a realidade do campo cinematográfico de 
significações teorizada pelo crítico André Bazin, reali-
dade impregnada de um ideal que se sobrepõe ao real.

Aparência, semelhança, dissimulação, fantasia, 
tempo imaginário, tempo próprio, espaço narrativo, 
espaço coletivo, espaço subjetivo são processos sensí-
veis e situações concretas e  abstratas misturados no 
filme e acondicionadas em esfera virtual. 

Nela, o diretor Dexter Fletcher reúne feixes emo-
tivos, flashbacks, muita imaginação e o legado de El-
ton John para nos envolver com a crônica saturada, 
impregnada das contradições, enigmas, temores e 
liberalidades da existência íntima, subjetiva, no em-
bate com a ordem pública da contemporaneidade. 
Elvis Presley e Michael Jackson não sobreviveram, a 
exemplo de Elis Regina e de van Gogh, à dialética do 
fazer artístico, motricidade abismal de um tipo  de en-
gajamento ao  real que Kafka esmiúça  no conto “Um 
artista da  fome”. Elton John sobreviveu. “Rocketman” 
nos conta como se deu essa reconquista da vida. 

“Rocketman”

em destaque
Cinema
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Em cartaz

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Cecília Noronha

X-Men - FêniX negra (EUA): Ambientado em 1992, 
Charles Xavier (James McAvoy) está lidando com o fato 
dos mutantes serem considerados heróis nacionais. Com o 
orgulho a flor da pele, ele envia sua equipe para perigo-
sas missões, mas a primeira tarefa dos X-Men no espaço 
gera uma explosão solar, que acende uma força malévola 
e faminta por poder dentro de Jean Grey (Sophie Turner). 
Com Jean fora de controle, os X-Men devem encontrar 
uma maneira não apenas para salvá-la, mas para salvar 
o planeta de alienígenas que desejam se armar com essa 
força e governar a galáxia. MAG 3 (3D DUB):  14:00 - 
16:30 - 19:00; MAG 3 (3D LEG): 21:30; MANAÍRA 10 (VIP 
3D LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15; MANAÍRA 5 (3D 
DUB): 16:00 (segunda a sexta) / 13:30 – 18:00 (sábado e 
domingo); MANAÍRA 5 (3D LEG): 18:30 - 21:00 (segunda 
a sexta) / 18:40 - 21:10 (sábado e domingo); MANAÍRA 9 
(3D MACRO XE DUB): 14:30 - 19:30 (sábado e domingo) / 
14:30 - 18:00 - 19:30 (segunda a sexta); MANAÍRA 9 (3D 
MACRO XE LEG): 17:00 - 22:00 (quinta) 17:00 - 18:30 - 
22:00 (sábado) / 15:30 - 17:00 -18:30 - 22:00 (domingo 
a quarta); MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 
21:00; MANGABEIRA 1 (3D DUB): 14:30 - 17:00 - 19:30 
- 22:00; MANGABEIRA 5 (3D DUB): 13:15 - 15:45 - 21:00 
MANGABEIRA 5 (3D LEG): 18:30; TAMBIÁ 6 (3D DUB): 
14:20 - 20:50; TAMBIÁ 6 (2D DUB): 16:30 - 18:40.

Juntos para seMpre (EUA): O filme familiar con-
tado a partir da perspectiva dos cães serve como sequência 
de Quatro Vidas de um Cachorro, a história comovente de 
um cão dedicado que encontra o significado de sua própria 
existência através da vida dos humanos que ele ensina a rir 
e amar. MANAÍRA 1 (2D DUB) : 14:45 - 19:30 - MANAÍRA 
1 (2D LEG): 17:10; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 16:45 - 
22:10; TAMBIÁ 3 (2D DUB): 14:20 - 16:25 - 18:30 - 20:35.

eu acredito (EUA): Brian (Rowan Smyth) é um men-
ino de 9 anos de idade que tem um encontro sobrenatural 
com o poder de Deus. Porém seu pai, um apresentador de 
televisão ateu, não fica nem um pouco feliz com essa sua 
nova aventura. Tudo só fica mais complicado quando, com a 
ajuda de um pastor da igreja local e um veterano machuca-
do, os milagres produzidos pela fé de Brian se transformam 
em notícia na cidade. MANAÍRA 8 (2D DUB): 14:10 - 16:45 
(segunda a sexta) / 16:45 (sábado e domingo); MANAÍRA 8 
(2D LEG): 18:45 (sábado e domingo)
o HoMeM Que Matou doM QuiXote (ESPANHA, 
BÉLGICA, FRANÇA, PORTUGAL, REINO UNIDO): Quando 

faz seu filme de conclusão de estudos, o jovem cineasta Toby 
(Adam Driver) viaja à Espanha para filmar uma versão 
independente de Dom Quixote. Para o ator principal, es-
cala um sapateiro da região (Jonathan Pryce), que nunca 
trabalhou no cinema antes. Doze anos se passam, e Toby, 
agora um renomado diretor de comerciais de televisão, tem 
a oportunidade de fazer uma superprodução também ba-
seada no livro de Cervantes. Ele retorna à Espanha e busca 
inspiração ao tentar reencontrar os atores do projeto an-
terior, mas Toby descobre que o sapateiro enlouqueceu, e 
realmente acredita ser Dom Quixote. Pior ainda, o cavaleiro 
maluco confunde Toby com seu fiel escudeiro, Sancho Pança. 
Enfrentando seus demônios reais e imaginários, ele precis-
ará salvar Dom Quixote de sua loucura e iminente morte. 
MANAÍRA 3 (2D LEG): 19:15 

patrulHa canina - super FilHotes (EUA): De-
pois que um misterioso meteoro cai na Baía da Aventura, 
Chase, Marshall, Skye, Ryder e Rubble correm para tentar 
preservar o local, mas acabam passando por uma experiên-
cia muito mais louca. Ao presenciarem uma estranha en-
ergia verde emanando da cratera, eles ganham poderes. 
MANAÍRA 3 (2D DUB): 15:15 - 17:15 (segunda a sexta) / 
13:15 - 15:15 - 17:15 (sábado e domingo);  MANGABEIRA 
3 (2D DUB): 14:00 - 16:00 (quarta a domingo); TAMBIÁ 1 
(2D DUB):  14:20 - 16:10 - 18:00.

alladin (eua): Um humilde jovem descobre uma lâm-
pada mágica com um gênio que pode lhe conceder desejos. 
Agora o rapaz quer conquistar a moça por quem se apaix-
onou, mas o que ele não sabe é que a jovem é uma princesa 
que está prestes a noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will 
Smith), ele tenta se passar por um príncipe para conquis-
tar o amor da moça e a confiança de pai dela. MANAÍRA 4 
(2D LEG): 14:15 - 17:00 - 19:45; MANAÍRA 6 (3D DUB): 
16:00; MANAÍRA 6 (3D LEG): 19:00 - 21:45; MANAÍRA 
7 (2D DUB): 15:15 - 18:00 - 20:45; MANGABEIRA 4 (3D 
DUB): 15:00 - 17:45 - 20:30 (terça a domingo); TAMBIÀ 5 
(3D DUB): 15:30 - 18:00 - 20:30.

godzilla ii – Rei dos Monstros (EUA): A história inédita 
acompanha os esforços heroicos da agência cripto-zoológi-
ca Monarch à medida que seus membros enfrentam uma 
sequência de monstros gigantescos, incluindo o poderoso 
Godzilla, que luta contra Mothra, Rodan e seu arqui-inimi-
go de três cabeças, King Ghidorah. Quando estas criaturas 
milenares – que se acreditava serem mitos – ressurgem, 

elas lutam pela supremacia, colocando em risco a existên-
cia da humanidade. MANAÍRA 2 (2D DUB): 15:20 - 18:15; 
MANAÍRA 2 (2D LEG): 21:00; MANGABEIRA 2 (2D DUB): 
13:45 19:15; TAMBIÁ 4 (2D DUB): 15:40 - 18:10 - 20:40.

Vingadores ultiMato (EUA): Após Thanos elim-
inar metade das criaturas vivas, os Vingadores precisam 
lidar com a dor da perda de amigos e seus entes queridos. 
Com Tony Stark (Robert Downey Jr.) vagando perdido no 
espaço sem água nem comida, Steve Rogers (Chris Evans) 
e Natasha Romanov (Scarlett Johansson) precisam liderar 
a resistência contra o titã louco. MANAÍRA 8 (2D DUB): 
21:30; MANGABEIRA 3 (2D DUB): 18:00 - 21:45 (quarta  a 
domingo); TAMBIÁ 2 (2D DUB): 14:00 - 20:00.

rocketMan (REINO UNIDO): A trajetória de como o 
tímido Reginald Dwight (Taron Egerton) se transformou em 
Elton John, ícone da música pop. Desde a infância compli-
cada, fruto do descaso do pai pela família, sua história de 
vida é contada através da releitura das músicas do super-
star. MAG 4 (LEG): 16:40; MANAÍRA 11 (VIP LEG): 14:30 
- 17:15 - 20:00; MANAÍRA 3 (2D LEG): 22:00; TAMBIÁ 1 
(2D DUB): 21:00.

JoHn Wick – parabelluM (EUA): Após assassinar 
o chefe da máfia Santino D’Antonio (Riccardo Scamarcio) 
no Hotel Continental, John Wick (Keanu Reeves) passa a ser 
perseguido pelos membros da Alta Cúpula sob a recompen-
sa de U$14 milhões. Agora, ele precisa unir forças com anti-
gos parceiros que o ajudaram no passado enquanto luta por 
sua sobrevivência. MANAÍRA 1 (2D LEG): 21:45; TAMBIÁ 2 
(2D DUB): 17:30.

duas rainHas (EUA): Mary, ainda criança, foi prome-
tida ao filho mais velho do rei Henrique II, Francis, e então 
foi levada para França. Mas logo Francis morre e Mary volta 
para a Escócia, na tentativa de derrubar sua prima Eliza-
beth I, a Rainha da Inglaterra. MANAÍRA 8 (2D LEG): 18:45 
(segunda a sexta) / 14:10 (sábado e domingo)

FestiVal do Minuto - Melhores Minutos 2017 e 2018 
(gratuito) - CINE BANGÜÊ: 19h (quinta, 06) / 16h (sábado 
e domingo, 07 e 08)

a soMbra do pai - CINE BANGÜÊ: 18h (sábado, 07)

MorMaço - CINE BANGÜÊ: 18h (domingo, 08)

Impossibilitado, por uma semana, de ler e de es-
crever, em razão de uma cirurgia de catarata, comecei a 
pensar na próxima eleição para a Academia Paraibana 
de Letras. Pensei, sobretudo, no que me haviam falado 
alguns amigos que são acadêmicos. Refletindo sobre o 
assunto, percebi que há uma academia ideal e um ideal de 
academia, que nem sempre caminham juntos. Explico-me. 
A academia ideal está na cabeça de cada um, o ideal de 
academia talvez esteja, apenas, no estatuto da instituição.

Cada um pensa a academia a seu modo, como ela 
deveria ser. O estatuto diz como ela também deveria 
ser, mas restrito ao que está ali especificado. A cabeça 
de cada um tem uma ideia que nem sempre corres-
ponde ao que o estatuto formal condiciona para a 
existência de uma academia. Atente-se para o fato de 
que isto não ocorre apenas com a Academia Paraibana 
de Letras. Acredito que ocorra em todas as academias 
pelo mundo afora, com maior ou menor intensidade, de 
acordo com as circunstâncias que envolvem a entidade 
e os seus entes. Sim, mal parafraseando Ortega Y Gas-
set, assim como os acadêmicos são os acadêmicos e as 
suas circunstâncias, a academia é a academia e as suas 
circunstâncias.

Para alguns, o ideal de academia é um grupo de 
intelectuais das letras, eruditos, que se reúnem com 
frequência, com o intuito de fazer o conhecimento 
literário cultural avançar, difundindo-o na sociedade. 
Para outros, é a eleição em si mesma. São aqueles que 
se elegem e se sentam sobre a própria imortalidade, 
achando que atingiram a finalidade da academia. Ou 
seja, eles são importantes, a academia, não. No meio, 
estão aqueles que, de uma forma ou de outra, dão a sua 
contribuição à cultura, que não se hebetizam com a 
pretensa imortalidade.

Os que veem a eleição para a academia como um 
fim em si mesmo, e se sentam empavonados sobre a 
sua condição de imortal, estes se assemelham aos pro-
fessores universitários que fazem doutorado e acham 
que ali encerraram a sua carreira, não precisando fazer 
mais nada, muitas vezes desdenhando a graduação, por 
estar abaixo de sua condição de doutor.

Dos três candidatos à vaga deixada pelo cronista 
Carlos Romero, só o ex-senador Ney Suassuna é que 
conheço, como diria Machado, “de vista e de chapéu”. 
Os outros dois, o arquiteto e cronista Germano Romero 
e o empresário das comunicações e ex-senador Rober-
to Cavalcanti, conheci, efetivamente, há pouco tempo. 
Nas poucas conversas que mantive com ambos, sempre 
foram gentis e cordiais, além de pareceram preocu-
pados com o fato cultural e a sua difusão. Às vésperas 

das eleições para a entrada de mais um acadêmico na 
Academia Paraibana de Letras, desejo que os acadêmi-
cos escolham aquele que seja o melhor para a academia 
e as suas circunstâncias. Não gostaria, no entanto, de 
ficar apenas nisto. Gostaria de propor ao eleito que ele, 
uma vez empossado, passasse a trabalhar, envidando 
os esforços necessários para a confluência da acade-
mia ideal e do ideal da academia. Aqui vão, portanto, 
algumas ideias.

1. Aquisição de um volume da 1ª edição do Eu, para 
o Memorial Augusto dos Anjos.

2. Criar ou reativar, se já existe, uma revista da APL.
3. Criar um selo editorial da APL, para a publicação 

de livros.
4. Instituir um concurso bienal sobre a obra de 

Augusto dos Anjos, José Lins do Rego, José Américo de 
Almeida, Ariano Suassuna...

5. Criar dois eventos anuais sobre o poeta Augusto 
dos Anjos. Um para a apresentação de trabalhos e ou-
tro para a leitura e recitação de seus versos.

Acredito que isto poderia dar um novo impulso à 
Academia Paraibana de Letras e mostrá-la como uma 
instituição sócio-cultural empenhada em fazer avançar 
a cultura e, sobretudo, a memória dos seus grandes 
escritores, a exemplo de Augusto dos Anjos, o maior 
poeta do Brasil e um dos maiores do mundo.

Se estas e outras ideias forem implementadas e 
executadas com regularidade, veremos que o dístico da 
APL estará sendo homólogo à atuação de seus imortais. 
Decus et Opus significando Honra e Obra, bem poderá 
ser traduzido como a Honradez da Obra.

Às urnas, portanto, depois, ao trabalho!

Milton Marques Junior
Professor da Universidade Federal da Paraíba

A Honradez da Obra

Artigo

Foto: Dvulgação
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Pela defesa da educação, grupo e solistas apresentam no repertório de músicas clássicas barrocas a óperas brasileiras

Os clássicos barrocos 
dos italianos Tomaso Albi-
noni e Antonio Vivaldi, além 
das óperas brasileiras de 
Carlos Gomes e das com-
posições do estadunidense 
Erik Morales estão no re-
pertório da Orquestra Sin-
fônica da UFPB (Osufpb), 
no concerto de hoje à noite, 
marcado para começar por 
volta das 20h, na Sala de 
concertos Radegundis Feito-
sa. Esta é a sétima apresen-
tação da temporada de 2019 
e ao mesmo tempo também 
encerra o Festival de Músi-
ca Talentosa Balbúrdia, que 
abriu o calendário cultural 
do segundo semestre da ins-
tituição. A entrada é franca 
e aberta ao público de to-
das as idades. O concerto 
vai contar com os solistas. A 
regência fica sob a batuta do 
maestro Carlos Anísio.

A ideia do grupo é 
acompanhar a proposta do  
Festival de Música Talen-
tosa Balbúrdia, seguindo 
assim como um ato em de-
fesa das universidades pú-
blicas e contra os cortes na 
educação anunciados pelo 
Governo Federal. Antes da 
apresentação da Osufpb, por 
volta das 19h30, haverá uma 
minipalestra proferida pelo 
professor do Departamento 
de Música da Universidade 
Federal da Paraíba (DeMús), 

Orquestra da UFPB em
“Talentosa Balbúrdia” 

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

O flautista paraibano José Bernardo (esq.), da Orquestra Jovem da Paraíba, e Ayrton Benck (trompetista) acompanham a sinfônica hoje à noite

“Como enxergar aquilo que você não está vendo” é o título da obra que será lançada hoje pelo escritor, também deficiente visual

Foto: Divulgação

Foto: Roberto Guedes

Lançamento

Carlos Leão revela o que está para além da visão

“Como enxergar aqui-
lo que você não está ven-
do” é o título do livro com 
o qual o artista plástico e 
paisagista pernambucano 
- radicado no Rio Grande 
do Norte - Carlos Leão es-
treia na literatura. Publi-
cada pela Editora Premius 
(CE), a obra tem 37 capí-
tulos, distribuídos em 120 
páginas, custa R$ 40 e será 
lançada hoje, em sessão 
de autógrafos, a partir das 
19h, na sede da Academia 
Brasileira de Coaching e 
Desenvolvimento (ABCD), 
localizada na cidade de 
João Pessoa. 

Carlos Leão, que tam-
bém possui formação em 
master coaching e é defi-
ciente visual, informou que 
seu livro contém diversos 
temas, a exemplo de cren-
ças limitantes, ou seja, 
algo que precisa ser feito 
e a pessoa acredita não ser 
capaz de concretizar por 
alguma razão; definição de 
metas e objetivos na vida e 
o que o autor chama de “va-
zamento de energia”, isto é, 
ações que precisam ser fei-
tas mas não são realizadas, 
como colocar óleo na porta 
e consertar um defeito no 
carro. “A primeira coisa a 
ser feita é tirar da frente 
aquilo que impede a visão 

Ravi Shankar, explicando ao 
público detalhes sobre as 
obras e autores executados 
no concerto. 

O público também po-
derá chegar à UFPB a par-
tir das 17h30, bem antes 
do concerto começar, para 
prestigiar o restante da pro-
gramação do Festival de Mú-
sica Talentosa Balbúrdia. 

A Orquestra Sinfônica 
da UFPB é um equipamento 
cultural da instituição e tem 
a finalidade de formar pla-
teia, além de divulgar obras 
eruditas e populares em uma 
formação orquestral sinfôni-
ca. Por meio de sua assesso-
ria de imprensa, a direção do 
grupo informou que se sente 
contemplada por um  evento 
que defende a manutenção 
do ensino público, gratuito e 
de qualidade. 

Neste festival, Osufpb 
é o ponto culminante das 
atividades, que terão a par-
ticipação de Jessier Qui-
rino, Quinteto da Paraíba, 
Banda Avuô, Orquestra Fi-
larmônica Jovem, Orques-
tra de Flautas, Paribones 
e Orquestra de Violões. A 
atividade cultural tem o 
objetivo de mostrar à co-
munidade o que tem sido 
produzido em ensino, pes-
quisa e extensão na UFPB 
ao longo de seus quase 64 
anos de existência.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

SERVIÇO 
n Evento: Lançamento 
de livro
n Título: Como 
enxergar aquilo que 
você não está vendo 
n Autor: Carlos Leão
n Data:  Hoje
n Hora: 19h
n Local: Academia 
Brasileira de Coaching 
e Desenvolvimento 
(ABCD), em João 
Pessoa
n Endereço: Rua 
Argemiro de 
Figueiredo, n0 260, 
bairro do Bessa 

de algo”, disse o autor, reti-
rando a caixa onde sua obra 
está acondicionada. 

Incentivado por ami-
gos, Carlos Leão levou dois 
anos e três meses para con-
cluir o livro. “Foi um período 
de labuta, mas também des-
cobri coisas interessantes. 
Um exemplo foi o de perce-
ber que não sabia que não 

sabia escrever, pois surgiam 
problemas de ortografia que 
o computador registrava 
quando da digitação”, con-
fessou ele. “O protagonista 
da trama é um marinhei-
ro, mas não é frisado o seu 
nome ao leitor, e o conteú-
do da obra reúne pequenas 
metáforas e grandes ensi-
namentos que se fundem 

na vida desse personagem 
principal que aprende e en-
sina a como viver de forma 
plena na busca incessante 
da felicidade, simplicidade e 
equilíbrio, pois ele tem cará-
ter retilíneo, faz perguntas 
certas e gera uma consciên-
cia sobre que postura assu-
mir diante das adversida-
des”, disse o autor. 

“Eu sou cego mas ado-
ro um desafio. Sou artista 
plástico, paisagista, faço 
locação de equipamento 
para eventos, tenho forma-
ção em master coaching e, 
agora, escrevi o meu pri-
meiro livro, que lancei em 
Natal (RN) no último dia 
29 de maio”, garantiu Car-
los Leão, que esteve em vi-

sita em A União na manhã 
da quinta-feira (6), quando 
conheceu a sala onde fun-
ciona a imprensa braille, 
um empreendimento do 
jornal - que integra a Em-
presa Paraibana de Comu-
nicação (EPC) - em convê-
nio com a Funad (Fundação 
Centro Integrado de Apoio 
à Pessoa com Deficiência), 
instituição também vincu-
lada ao Governo do Estado, 
que publica 120 exempla-
res do diário em braille por 
mês para esse público es-
pecífico. “Essa iniciativa é 
muito legal. É uma riqueza, 
pois permite o acesso, a in-
clusão social dos deficien-
tes. Fico feliz com essa ati-
tude”, confessou o escritor. 
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Marco Legal
Em votação simbólica, o plenário do Senado aprovou, 
na manhã de ontem, o novo Marco Legal para o 
Saneamento Básico no Brasil. Página 14 Fo
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Maior controvérsia vem da aplicação aos servidores estaduais e municipais das novas regras de aposentadoria

Governadores elabo-
ram carta de repúdio con-
tra sugestão de retirar 
estados da Reforma da Pre-
vidência. Um movimento 
começa a fazer coro entre 
os governadores de todo 
país. Eles pretendem di-
vulgar carta de "repúdio" 
à sugestão de retirada dos 
estados, do Distrito Federal 
e  municípios da proposta 
de reforma da Previdência, 
em tramitação na Câmara 
dos Deputados.

Ao comentar sobre 
este  assunto o governador 
da Paraíba João Azevêdo  
disse ontem que é a favor 
da manutenção dos estados 
na Reforma da Previdência 
que está sendo analisada 
no Congresso Nacional.

A aplicação, aos ser-
vidores estaduais e muni-
cipais, das regras de apo-
sentadoria previstas na 
proposta é um dos pontos 
que têm enfrentado maior 
controvérsia. Deputados 
têm feito pressão para que 
o trecho fique de fora do 
texto porque parte deles 
não quer arcar com o des-
gaste político de aprovar 
uma matéria considerada 
impopular. Segundo o rela-
tor da reforma na comissão 
especial, Samuel Morei-
ra (PSDB-SP), a Casa está 
"bem dividida".

No  texto de repúdio 
dos governadores, eles 
argumentam que aprovar 
uma regra local, no Esta-
do, dificulta a uniformida-
de para o território nacio-
nal e é um obstáculo para 
a efetivação de normas. 
Eles também afirmam no 
documento que o regime 
de Previdência é "subs-
tancialmente deficitário", 
constituindo uma das cau-
sas da "grave crise fiscal 
enfrentada pelos entes da 
Federação".

O texto afirma que, caso 
não sejam adotadas medidas 
para a solução do problema, 
"o déficit nos regimes de 
aposentadoria e pensão dos 
servidores estaduais, que 
hoje atinge aproximada-
mente R$ 100 bilhões por 
ano, poderá ser quadrupli-
cado até o ano de 2060, con-
forme estudo da Instituição 
Fiscal Independente – IFI, 
do Senado Federal".

De acordo com o go-
vernador do DF, Ibaneis 
Rocha (MDB), um dos ar-
ticuladores da carta de re-
púdio, o documento ficou 
pronto nesta quinta-feira 
(6). Governadores mobili-
zados em todo o país esta-
riam colhendo assinaturas 
para o texto.

Previdência: governadores 
querem estados na reforma

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Qualidades...

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

Com um mestrado recém-concluído, eis que me vem o 
desejo de dar aula, virar professor, ingressar nesse encan-
tador mundo novo de ensinamentos e aprendizados. E, em 
meio a pesquisas e leituras, descubro que uma faculdade de 
minha cidade está selecionando professor justo para a área 
que eu pretendia ensinar.

Vou ao site da instituição, inicio o cadastro de minha 
candidatura, chego a um ponto que pedem para eu listar mi-
nhas próprias qualidades. 

Deixam-me livre, pedem-me para apontar quantas eu 
quiser, limitando contudo a um máximo de 50.

Listo 20. Dou-me por satisfeito. Envio o cadastro. Reflito 
depois. Concluo: “Acovardei-me”.

Listei, no fim das contas, aquilo que imaginava ser im-
portante para os avaliadores. Abstive-me, penso agora, de 
listar o que de fato importa para um humanista, para alguém 
que se dispõe a ensinar, a pensar, a refletir, a ver o mundo, a 
escrever sobre tudo isso.

Talvez já seja tarde. Talvez não passe na seleção. Talvez 
passe justamente porque omiti do cadastro estes meus de-
vaneios. Talvez. 

Mas, mesmo em dúvida do que é o certo, jogo-me aqui. 
Abro-me. Listo algumas das minhas mais nobres qualidades, 
visto que quero saber ler o mundo de uma forma justa e sen-
sível para depois interpretá-lo aos mais jovens. Para depois 
transformar tudo em texto, em crônica, em posteridade.

Viver, afinal, é fundamental para tudo isso. E eu já vivi.
Já peguei um carro, num fim de tarde, sem avisar a nin-

guém, e fui até uma outra cidade só para dizer a mulher da 
minha vida, no dia de seu aniversário, que eu a amava.

Já caminhei sem rumo, pelas ruas de minha cidade, ape-
nas para me perder, conhecê-la melhor e me bater com os 
personagens marcantes que a habitam.

Já abracei apaixonadamente a minha mãe, uma hora an-
tes de sua morte, apenas para mentir – para ela e para mim 
- e dizer que ficaria tudo bem.

Já tomei banho de mar de madrugada, pelado, sozinho, 
me sentindo a pessoa mais plena e bem acompanhada deste 
mundo.

Já promovi revoluções, copo em punho, bêbado, ao lado 
de boêmios que como eu almejavam mudar o mundo.

Já chorei diante do caixão de meu pai, escrevendo de ca-
beça, na minha mente desesperada, a crônica sobre sua par-
tida repentina.

Já viajei para a Europa, sem dinheiro, apenas para me de-
parar com o Davi de Michelangelo, a estátua que eu só conhecia 
de ouvir falar pelos relatos apaixonados de meu saudoso pai.

Já sonhei acordado, chorando e sorrindo, ao lembrar de 
momentos vividos ao lado de quem valia a pena viver.

Já vi meu time do coração ser campeão, diante de um es-
tádio lotado, e me abraçar com o desconhecido ao meu lado e 
transformá-lo no melhor dos meus amigos daquelas últimas 
duas horas de minha vida.

Já viajei cinco dias de ônibus para ver esse meu time per-
der um jogo no último minuto da partida derradeira, e voltar 
para casa arrasado, mas orgulhoso, pela jornada que enfren-
tei ao lado de meus companheiros de torcida.

Já coloquei música clássica no último volume e senti 
meu coração bater no compasso da melodia.

Já li “A Volta ao Mundo em 80 Dias” numa tacada só, 
abrindo o livro por volta das oito da noite e só fechando de 
manhãzinha quando Phileas Fogg já estava de volta na segu-
rança de seu lar.

Já morri quantas vezes foram possíveis ao visitar o Cam-
po de Concentração de Auschwitz.

Já me vi de novo criança ao escutar Ennio Morricone to-
car Cinema Paradiso.

Já escrevi histórias incríveis, que emocionaram milha-
res, que não encantaram ninguém a não ser a mim mesmo.

Já paguei trago a um bêbado maltrapilho que queria to-
mar a última lapada.

Já bebi com esse mesmo bêbado que, solitário, queria um 
companheiro de copo no último ato daquela noite lúgubre.

Já sorri, brinquei, brindei, vivi histórias incríveis ao lado 
de grandes amigos.

Já peguei meu sobrinho no colo quando era apenas um 
bebê minúsculo.

Já fui convidado para ser padrinho de uma menina linda.
Já andei de roda-gigante, já me deixei levar pelo trem-

fantasma, já comi maçã do amor, meninote, com o dente de 
leite amolecido.

Já dancei sem ritmo, já discursei sem saber o que iria fa-
lar, já me calei quando queria gritar, já sorri quando estava 
triste, já chorei do mais puro êxtase.

Se eu fosse um pouco mais corajoso, pois, eram essas al-
gumas das qualidades que eu teria a listar sobre mim mesmo.

Distinção demais

CCJ quer comissão especial 
para disciplinar honrarias

A presidente da Comis-
são de Constituição, Justiça 
e Redação da Assembleia 
Legislativa, deputada Poll-
yanna Dutra (PSB), disse 
ontem que vai apresentar 
um projeto de lei, que esta-
beleça critérios para a con-
cessão de honrarias na Casa 
- especialmente a “Cidada-
nia Paraibana” - a persona-
lidades de outros estados.

Segundo ela, a ideia é 
provocar a Mesa da Casa, a 
criar uma comissão espe-
cial para analisar e filtrar 
os pedidos antes deles che-
garem à CCJ. "Do jeito que 
está banaliza a concessão 
dessas honrarias. Não é 
possível que pessoas que 
nada fizeram pela Paraíba 
sejam homenageadas com 
esse título, que muito re-
presenta para todos nós 
paraibanos”, disse.

Durante a reunião, 
ocorrida na manhã de on-
tem, foram apreciados 
cerca de 40 matérias, das 

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Foto: Reprodução Internet

quais 21 foram aprovadas 
e seis rejeitadas. As demais 
foram retiradas de pauta 
pelos subscritores ou para 
posterior apresentação. 
Pelo menos duas matérias 
foram adiadas por pedidos 
de vista dos seus respecti-
vos relatores.

Entre as matérias 
aprovadas destaca-se o 
projeto de autoria do de-
putado Ricardo Barbosa 
(PSB), que outorga ao pre-
sidente da Casa, deputado 
Adriano Galdino (PSB), a 
“Medalha Presidente Epitá-
cio Pessoa” – mais alta hon-

raria do Poder Legislativo.
Outra matéria de des-

taque diz respeito ao pro-
jeto de lei de autoria da de-
putada Cida Ramos (PSB), 
que declara a comunidade 
“Porto do Capim” como 
“patrimônio histórico, cul-
tural e imaterial do Estado 
da Paraíba”.  

Também foi aprova-
do o projeto de resolução 
apresentado pelo deputado 
Branco Mendes (Podemos), 
que concede a “Medalha do 
Mérito Turístico” ao jorna-
lista, escritor e político bra-
sileiro Fernando Gabeira.

Deputada Pollyana quer filtrar os pedidos encaminhados à Casa

Seds envia para a PGE a lei 
promulgada pela Assembleia 

A Secretaria da Segurança 
e Defesa Social vai encaminhar 
à Procuradoria Geral do Estado 
a Lei nº 11.343, aprovada pela 
Assembleia Legislativa, que dis-
põe sobre a criação de banco 
de dados atualizado, acessível 
à população, com informações 
relativas ao andamento de in-
quéritos policiais em todas as 
delegacias policiais. O delega-
do geral da Polícia Civil, Isaías 
Gualberto, considerada a lei 
"totalmente descabida".

Gualberto disse que o 
objetivo de enviar para a PGE 
é para que sejam tomadas as 
medidas jurídicas cabíveis, 
por entender que a lei é total-
mente inviável e, do ponto de 
vista da secretaria, é inconsti-

tucional, pois gera gastos para 
o governo e não foi da iniciati-
va do Poder Executivo.

O delegado geral acres-
centa ainda que consta da 
lei que a Secretaria Estadual 
de Segurança e Defesa Social 
deve abrir todos os dados de 
inquéritos e boletins de ocor-
rência, inquérito policial para 
a população. "Isso fere fron-
talmente o Código de Proces-
so Penal, no artigo 20, onde 
consta que o delegado ou a au-
toridade policial deve primar 
pelo segredo, pelo sigilo das 
investigações, que é óbvio. Em 
qualquer lugar do mundo, a 
polícia trabalha sob sigilo para 
conseguir elucidar o crime e 
essa lei abre todo o inquérito 
policial para qualquer pessoa 
pedir informações", questio-
na Isaías Gualberto. A lei, de 

autoria do deputado Walber 
Virgolino, foi publicada pelo 
Diário Oficial na edição do dia 
31 de maio. Antes, ela havia 
sido vetada, em sua totalidade, 
pelo governador João Azevêdo 
no dia 25 de maio e, três dias 
depois, o veto foi derrubado e 
a lei foi promulgada pelo presi-
dente do Legislativo, deputado 
Adriano Galdino.

No veto, o governador ale-
gou que o artigo 63 da Consti-
tuição Estadual trata da criação 
de leis, onde consta que, são de 
iniciativa privativa do governa-
dor do Estado as leis que ver-
sam sobre a criação, estrutura-
ção e atribuições de secretaria 
e órgãos da Administração Pú-
blica. No veto, ainda esclarece 
a falta de estrutura técnica e lo-
gística para colocar em prática 
o que propõe o projeto.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

 O déficit nos regimes 
de aposentadoria e 

pensão dos servidores 
estaduais atinge hoje 

aproximadamente 
R$ 100 bi por ano

Debate sobre remanejamento  
na CMJP ainda não terminou

A questão do remaneja-
mento de quase um milhão 
dos recursos das obras do 
BID voltou à pauta ontem na 
sessão da Câmara Municipal 
de João Pessoa. O vereador 
Marcos Henriques (PT) disse 
que ele e a bancada de oposi-
ção precisam de mais escla-
recimento, pois existe uma 
total incompreensão sobre a 
execução das obras. 

“Se não tiver maior es-
clarecimento, isso sempre 
vai se repetir toda vez que 
houver um remanejamento”, 
afirmou Marcos Henriques, 
que juntamente com Tibério 
Limeira, do PSB, e os demais 
vereadores de oposição ten-
taram barrar a aprovação 
da matéria na sessão de an-
teontem.

Thiago Lucena, que é 

presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça da 
Câmara, disse que o projeto 
estava desde o dia 27 trami-
tando para entrar na pauta 
de discussão e votação.

Na mesma sessão de on-
tem, a vereadora Eliza Virgí-
nia pediu vistas a um projeto 
que institui a semana mu-
nicipal de conscientização 
contra a violência obstétrica.
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Projeto dá sinal verde para a exploração privada dos serviços de saneamento, cabendo à ANA estabelecer normas no setor 

Em votação simbólica, o 
plenário do Senado aprovou, 
na manhã de ontem, o novo 
Marco Legal para o Sanea-
mento Básico no Brasil. O PL 
3.261/2019 foi apresentado 
na última segunda-feira (3) 
pelo senador Tasso Jereissa-
ti (PSDB-CE), para substituir 
a Medida Provisória (MP) 
868/2018, sobre o mesmo 
assunto, que, no mesmo dia, 
perdeu a validade antes de 
ser votada na Câmara. A ma-
téria agora segue para análi-
se dos deputados.

O texto dá sinal verde 
para a exploração privada 
dos serviços de saneamento. 
A Agência Nacional de Águas 
(ANA) terá a responsabilida-
de de estabelecer normas de 
referência para o setor. Além 
de “buscar a universalização 
e a modicidade tarifária”, as 
regras devem “estimular a 
livre concorrência, a com-
petitividade, a eficiência e a 
“sustentabilidade econômica 
na prestação dos serviços”.

Ainda segundo o proje-
to, a prestação do serviço por 
empresas privadas depende 
de contratos de concessão. 
Entre outros pontos, o texto 
proíbe a celebração de contra-
tos de programas, convênios, 
termos de parceria ou outros 
instrumentos considerados 
de natureza precária. Mas as-
segura a execução daqueles 
que estejam em vigor na data 
de sanção da lei. Caso a em-
presa estatal de saneamento 
seja privatizada, os contratos 

Senado aprova novo Marco 
Legal do Saneamento Básico

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

em andamento podem ser 
substituídos por concessões. A 
proposta também acaba com 
o direito de preferência das 
companhias estaduais.

Municípios
Para tentar resolver uma 

das críticas à proposta ori-
ginal, a de que municípios 
pequenos, pouco atrativos 
economicamente, ficariam 
esquecidos, outro ponto inse-

rido no texto trata da permis-
são para formação de blocos. 
Nesse caso, uma empresa 
poderá prestar serviço a um 
bloco de municípios.

Inicialmente a proposta 
obrigava municípios a licita-
rem a concessão dos serviços 
de água e esgoto ao fim do 
contrato, mas no plenário foi 
aprovado que “é facultado a 
qualquer interessado propor 
ao prestador dos serviços, a 

qualquer tempo, projeto de 
parceria com vistas à univer-
salização dos serviços”.

Senadores
“Eu gostaria apenas de 

fazer a minha manifestação 
para demonstrar minha sa-
tisfação na votação desta 
matéria tão importante para 
o país. Se nós tivéssemos que 
fazer 80% de todo o sanea-
mento no Brasil, nós gasta-

ríamos mais de R$ 600 bi-
lhões, 80% de toda a coleta e 
tratamento de esgoto. E infe-
lizmente nós não temos esses 
recursos”, afirmou a senado-
ra Kátia Abreu (PDT-TO).

O líder do Podemos, se-
nador Álvaro Dias (PR), tam-
bém comemorou a aprovação 
do texto. “Se estimulamos a 
competência entre empre-
sa pública e empresa priva-
da, certamente ambas terão 

que ser mais eficientes, e a 
empresa pública terá certa-
mente o papel referência de 
estabelecer parâmetros para 
que as tarifas sejam adotadas 
com equilíbrio e com justiça, 
sem a sobrevalência, sem a 
supremacia do interesse legí-
timo pelo lucro, que é obvia-
mente um objetivo maior de 
quem empreende, de quem 
investe, é o objetivo maior no 
capitalismo”, disse.

Em votação simbólica, o plenário do Senado aprovou projeto de lei sobre o novo Marco Legal do Saneamento, que substitui a Medida Provisória 868/2018 após perder a validade

Foto: Fábio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Na sessão especial do 
plenário do Senado ontem 
para celebrar o Dia Mundial 
do Meio Ambiente, o minis-
tro Ricardo Salles defendeu 
as políticas ambientais do 
governo federal, disse que 
o setor do agronegócio do 
Brasil é “um exemplo de sus-
tentabilidade para o mundo” 
e afirmou que o governo não 
nega a questão das mudan-
ças climáticas.

“O governo não nega a 
existência de mudanças cli-
máticas. Ao contrário, nós 
temos dito e redito, em todas 
as oportunidades que temos, 
que esse assunto é assunto 
reconhecido por nós, e da 
forma como sai às vezes no-
ticiado – que o governo nega 
– o governo não nega nada. 
Mais do que não nega: o go-
verno permaneceu no Acor-
do de Paris.”

O Brasil continua sig-
natário do Acordo de Paris, 
que estabelece metas para 
redução da emissão de gases 
causadores do efeito estufa. 
Ainda durante a campanha, 
o presidente Jair Bolsona-
ro manifestou a intenção de 
deixar o acordo. Mas, já no 
primeiro mês de governo, o 
ministro Ricardo Salles disse 
que o Brasil “por ora” conti-
nuaria no acordo. 

Na sessão de ontem, o 
ministro disse que não há um 

“desmonte” no Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama) e no Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio). 
“Ao contrário, o desmonte foi 
herdado de gestões anterio-
res. Quem recebeu a fragilida-
de orçamentária fui eu. Quem 
recebeu um déficit gigantesco 
de funcionários fui eu. Quem 
recebeu frotas sucateadas e 
prédios abandonados fui eu”, 
afirmou o ministro, que rece-
beu vaias do público presente 
nas galerias do plenário.

Terras indígenas
O ministro reconheceu o 

problema da mineração ilegal, 
que ameaça comunidades in-
dígenas. A questão havia sido 
levantada pela deputada Joê-
nia Wapichana (Rede-RR). Sal-
les disse que pode haver falta 
de regularização jurídica nes-
sa questão. “Talvez aqui temos 
que reconhecer que há uma 
falta de regularização jurídica 
e de alternativas econômicas 
e uma série de outras pressões 
exógenas a essas unidades e a 
essas terras, que, portanto, fa-
zem com que esse conflito per-
manente vá se perpetuando. 
E nós precisamos, portanto, 
atacar as causas das pressões, 
pressões essas que têm con-
tribuído para essa mineração 
que já existe, que já está acon-
tecendo ilegalmente em terras 
indígenas”.

Salles nega desmonte
em política ambiental

O presidente Jair Bol-
sonaro afirmou ontem, em 
Buenos Aires, que “faltam 
pequenos detalhes” para 
a conclusão de um acor-
do comercial entre União 
Europeia e o Mercosul. O 
presidente brasileiro fez, 
nessa quinta-feira, sua 
primeira visita oficial à 
Argentina, onde se reuniu 
com o líder do país vizi-
nho, Maurício Macri, na 
Casa Rosada, sede do Po-
der Executivo local.

“faltam pequenos de-
talhes. É importante para 
os dois países. Tá faltan-
do a questão dos vinhos, 
laticínios, algumas coisi-
nhas que o Paulo guedes 
já entrou em campo e nós 
vamos resolver essa ques-
tão para as próximas se-
manas”, disse Bolsonaro a 
jornalistas, após se reunir 
com Macri.

A União Europeia e o 
Mercosul (bloco econômi-
co formado por Brasil, Ar-
gentina, Uruguai, Paraguai 
e Venezuela – que está 
temporariamente suspen-
sa) negociam um acor-
do de livre comércio há 
20 anos. A assinatura foi 
adiada durante todo esse 
período em razão, princi-

palmente, da resistência 
de setores industriais e 
agrícolas dos dois lados. 
A expectativa do gover-
no brasileiro é de que um 
desfecho para a negocia-
ção possa ser alcançado 
ainda neste semestre.

Venezuela
Bolsonaro também 

voltou a falar sobre a si-
tuação da Venezuela, um 
dos temas tratados entre 
ele e Maurício Macri du-
rante a reunião que tive-
ram. Os dois presidentes 
não reconhecem o go-
verno de Nicolás Maduro 
e, desde o início do ano, 
consideram como líder 
legítimo do país o auto-
procolamado presidente 
venezuelano Juan guaidó, 
que é o líder da Assem-
bleia Nacional do país.  

Ainda segundo Bol-
sonaro, está sendo acer-
tada, durante o encontro 
do g20 (grupo que reúne 
os líderes das 20 nações 
mais ricas do mundo) uma 
reunião entre o presiden-
te dos Estados Unidos, Do-
nald Trump, e os presiden-
tes dos quatro países da 
América do Sul integram 
o g20 (Brasil, Argentina, 
Chile e México). O encon-
tro ocorrerá nos dias 28 e 
29 de junho, no Japão.

Acordo entre a UE 
e Mercosul avança

Operação Lava Jato

Lula, Paulo Bernardo 
e Palocci viram réus 

O ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
e os ex-ministros petistas 
Antônio Palocci filho e Pau-
lo Bernardo viraram réus, 
acusados de terem recebi-
do propina da Odebrecht. A 
denúncia feita pelo Ministé-
rio Público foi aceita ontem 
pelo juiz federal Vallisney 
de Souza Oliveira, da 10ª 
Vara federal Criminal do 
Distrito federal.

Os três são acusa-
dos de corrupção passiva 
por aceitar, segundo o MP, 
R$ 64 milhões da Ode-
brecht. O dinheiro seria 
contrapartida à liberação 
de 1 bilhão de dólares (cer-
ca de R$ 4 bilhões, na cota-
ção atual) em empréstimos 
do BNDES (Banco Nacio-
nal de Desenvolvimento 
Econômico e Social) para 
obras em Angola.

A denúncia aceita 
também inclui o empresá-
rio Marcelo Odebrecht por 
prática de corrupção e os 
executivos Ernesto Sá Viei-
ra Baiardi e Luiz Antônio 
Mameri, ex-diretores da 
construtora.

O juiz concedeu prazo 

de dez dias para os réus 
apresentem suas defesas 
e indiquem testemunhas 
para serem ouvidas.

Contatada, a defesa de 
Palocci disse que o ex-mi-
nistro “irá colaborar com 
a Justiça para o amplo es-
clarecimento dos fatos que 
são objeto da denúncia”. A 
reportagem também en-
trou em contato com as 
defesas dos demais réus e 
aguarda resposta.

Ex-homem forte dos 
governos petistas, Palocci 
foi ministro da fazenda no 
primeiro mandato de Lula, 
demitido pelo então presi-
dente depois do escândalo 
envolvendo a quebra do 
sigilo bancário do caseiro 
francenildo Costa, respon-
sável por denunciar que o 
então ministro usava uma 
mansão em Brasília onde 
participava de festas e re-
uniões para pagamento de 
propinas.

Paulo Bernardo foi mi-
nistro das Comunicações 
de Dilma Rousseff e do 
Planejamento no governo 
Lula. É marido da deputa-
da federal gleisi Hoffmann 
(PT) e atual presidente na-
cional do partido.

Do Portal UOL

Da Agência Brasil

Karine Melo  
Da Agência Brasil

Pedro Rafael Vilela  
Da Agência Brasil
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Presidentes dos dois países lançaram uma contraofensiva em resposta à ação do governo dos Estados Unidos

Os presidentes da Rús-
sia e China, Vladimir Putin 
e Xi Jinping, lançaram uma 
contraofensiva em resposta à 
guerra comercial entre os Es-
tados Unidos e o país asiático. 
A reunião dos líderes, que se 
realizou em Moscou, buscou 
fortalecer a cooperação entre 
os países, que assinaram di-
versos acordos comerciais.

“Propomos  resistir à im-
posição de restrições infunda-
das ao acesso aos mercados 
de produtos de tecnologias da 
informação com a desculpa de 
garantia de segurança nacio-
nal, assim como à exportação 
de produtos de alta tecnolo-
gia”, diz uma declaração assi-
nada pelos dois presidentes 
no Kremlin, na qual Rússia e 
China se comprometem a am-
pliar a cooperação estratégica 
e desenvolver novas parceiras.

O documento também 

Da Deutsche Welle

Rússia e China se unem contra 
a guerra comercial americana

Bolsonaro na 
contramão

Ouvi de um estranho, falando para outro, em uma 
padaria aqui de João Pessoa: -Bolsonaro quer dizimar a 
população? Libera arma de fogo e, agora, afrouxa os li-
mites impostos pelo Código Nacional de Trânsito? Vai ser 
uma carnificina maior que a de Game ofThrones!

Seria hilário, se não fosse trágico. Para fechar com 
“chave de ouro” a Campanha Maio Amarelo, cujo objetivo 
é alertar para uma condução mais consciente no trânsito e 
evitar acidentes e mortes, o presidente Jair Bolsonaro apre-
sentou um projeto de lei que afrouxa as punições estabele-
cidas pela legislação de trânsito. Sem estudos, sem dados 
consistentes, sem nada. Uma canetada, simples assim.

O ponto principal desse projeto diz respeito a cartei-
ra de habilitação, a CNH: pela nova norma, o condutor tem 
que cometer o dobro de infrações para poder ter sua car-
teira suspensa, já que o limite passa de 20 para 40 pontos 
-  vale lembrar que cada infração corresponde e um deter-
minado número de pontos e a soma significa o acúmulo 
de infrações cometidas, entre leves, graves e gravíssimas. 

Se o condutor passaria a ser mais cauteloso após 
atravessar um sinal vermelho, por exemplo (considerada 
uma falta gravíssima, com sete pontos descontados na 
CNH), agora ele pode voltar a cometer a infração mais ve-
zes sem o medo de ter a habilitação cassada. E ao infringir 
a lei mais vezes, o motorista aumenta a possibilidade de 
acidentes e mortes no trânsito. Pura matemática.

“Por mim seria de 60 pontos”, disse Bolsonaro em um 
discurso durante a cerimônia do lançamento de projeto 
de revitalização do Rio Araguaia, em Aragarças (GO). A 
expressão do presidente mirava, entre outros, nos cami-
nhoneiros, querendo preservá-los da cassação da carteira 
por parte da “indústria da multa” e arregimentar a simpa-
tia de um seguimento, em um momento em que sua popu-
laridade despenca mais do que manga madura. 

Mas, ora, o objetivo da pontuação não é fazer o con-
dutor andar nos rigores da lei? A fala de Bolsonaro, quan-
do diz que a pontuação poderia ser ainda mais larga, soa 
como deboche para a família de milhares de vítimas mor-
tas em acidente de trânsito. Somente em 2018, o Brasil 
enterrou mais de 37 mil maridos, esposas, filhos e filhas, 
tios, tias, avôs, avós, irmãos… na Paraíba, foram quase 1 
mil mortes decorrentes do trânsito.

Ainda com dados do ano passado: em nove estados 
brasileiros, o trânsito provocou mais mortes do que cri-
mes como homicídio, latrocínio e lesão corporal seguida 
de morte, tudo junto!

E um levantamento feito pelo grupo Zero Hora, no 
Rio Grande do Sul esta semana, mostra que se a norma 
valesse em 2018, 87% dos motoristas infratores teriam 
suas habilitações devolvidas, já que dos 68.193 processos 
instaurados no ano passado, apenas 8.750 registraram 
mais 40 pontos.

A canetada de Bolsonaro para modificar o código na-
cional de trânsito, que pegou todo o país de surpresa no 
início da semana, faz a complexidade das normas de trân-
sito brasileira parecer redação de criança. Ao decidir, com 
meia dúzia de assessores, as novas regras do nosso violen-
to trânsito, ele põe abaixo os anos de análise coletiva que 
envolveu vários seguimentos da sociedade para que fosse 
criada a legislação que aí está, e dirige na contramão do que 
o mundo tem feito para estancar o massacre apontado pe-
las estatísticas que são apresentadas todo mês de maio.

E olha que a nossa legislação é considerada até bran-
da, se comparada a países como a Alemanha, por exemplo. 
Lá, o motorista que fizer oito – eu disse, oito! – pontos na 
carteira perde a Führerschein (a habilitação alemã).

Para ser aplicada, a nova regra precisa ser analisada 
e aprovada na Câmara Federal e no Senado para, então, 
voltar para Bolsonaro sancioná-la. Há, da parte da opi-
nião pública, um desejo que nossos legisladores não deem 
asas a esse trem desgovernado. Se não passar, será mais 
uma derrota amarga na coleção de um presidente que, até 
agora, não tomou uma decisão acertada de interesse legi-
timamente público. Se passar… bem, se passar, apertem 
bem os cintos e não desgrudem do capacete.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Fim do financiamento

Estados Unidos cortam serviços para 
as crianças migrantes em abrigos

Alpinistas recuperam 4 corpos e retiram 
11 toneladas de lixo no Monte Everest

O governo americano 
anunciou o fim do finan-
ciamento de serviços edu-
cacionais e jurídicos para 
crianças migrantes nos 
centros de detenção espa-
lhados pelo país. O motivo 
alegado são os cortes no 
orçamento que, segundo as 
autoridades, se fazem ne-
cessários devido a um nú-
mero recorde de menores 
desacompanhados que che-
gam até a fronteira do país 
com o México.

Segundo reportagem do 
jornal americano Washin-
gton Post, o Escritório de 
Reassentamento de Refugia-
dos, administrado pelo De-
partamento de Serviços Hu-
manos e de Saúde (HHS, na 
sigla em inglês), começou a 
suspender o financiamento 
de diversas atividades con-
sideradas “não diretamente 
necessárias para a proteção 
da vida e da segurança”, que 
incluem práticas esportivas 
e aulas de inglês.

O HHS notificou aos 
abrigos em todo o país na 

semana passada que não 
vai mais reembolsar o pa-
gamento de professores e 
outros custos, como equi-
pamentos de recreação e 
apoio jurídico.

A medida pode ser 
uma violação de um acordo 
legal que exige que o go-
verno forneça educação e 
atividades recreativas para 
crianças migrantes sob 
seus cuidados.

O HHS, porém, afirma 
que não possui os recursos 
para financiar esses servi-
ços devido à sobrecarga em 
seu sistema causada pelo 
aumento da chegada de mi-
grantes ao país.

Patrulha
O governo afirma que 

há 13,2 mil crianças sob 
seus cuidados e que mais 
estão a caminho. Na quarta-
feira (5), a patrulha de fron-
teiras dos EUA informou 
que 11,5 mil crianças desa-
companhadas chegaram ao 
país apenas em maio.

Após serem registra-
das, as crianças são trans-
feridas para os cuidados do 

HHS, que contrata organiza-
ções não governamentais e 
empresas privadas para for-
necer serviços nos abrigos.

“Temos uma crise hu-
manitária na fronteira re-
forçada por um sistema fali-
do de imigração que coloca 
uma enorme sobrecarga 
[sobre o HHS]”, disse uma 
porta-voz do órgão.

“Recursos adicionais 
são urgentemente necessá-
rios para cumprir as neces-
sidades humanitárias cria-
das por este fluxo”, alertou.

O departamento pediu 
em torno de 3 milhões de 
dólares em fundos de emer-
gência para garantir os cui-
dados básicos às crianças.

Os fornecedores de 
serviços pagam adiantado 
as despesas – como salário 
de professores e equipa-
mentos – para serem poste-
riormente reembolsados, o 
que não deverá mais acon-
tecer a partir deste mês.

Especialistas alertam 
que o corte nos serviços po-
derá resultar na demissão 
de instrutores e na falta de 
supervisão das crianças.

Muitas delas migraram 
para fugir da violência e po-
breza extrema em seus paí-
ses de origem. Os serviços 
que as crianças recebem 
nos abrigos são considera-
dos parte de sua recupera-
ção enquanto aguardam a 
definição de sua situação.

O combate à imigração 
ilegal é uma das principais 
bandeiras do presidente 
americano, Donald Trump, 
que chegou a declarar 
emergência nacional em ra-
zão da situação na fronteira 
dos EUA com o México.

Recentemente, Trump 
ameaçou impor novas ta-
rifas de importação sobre 
produtos mexicanos, caso 
o país vizinho não aja para 
impedir o fluxo migratório.

No ano passado, a es-
tratégia de Washington de 
separar as crianças de seus 
familiares após atravessa-
rem a fronteira, como modo 
de dissuadir os migrantes, 
gerou uma onda de repú-
dio e condenações em todo 
mundo e forçou o governo 
a reunir menores com seus 
familiares.

Alpinistas nepaleses recu-
peraram quatro corpos e reco-
lheram cerca de 11 toneladas 
de lixo acumulado durante dé-
cadas no Monte Everest e em 
um acesso abaixo do acampa-
mento-base. A ação faz parte 
de uma iniciativa para limpar 
a montanha mais alta do mun-
do, disse o governo.

Alpinistas que voltavam 
da montanha, de 8.850 me-

tros, disseram que as encos-
tas estão repletas de excre-
mento humano, cilindros de 
oxigênio usados, barracas 
rasgadas, cordas, escadas 
quebradas, latas e plásticos 
deixados pelos alpinistas, um 
constrangimento para um 
país que obtém renda valiosa 
das expedições ao Everest.

O lixo, assim como os 
corpos de cerca de 300 pes-
soas que morreram ao lon-
go dos anos nas encostas do 

Everest, fica soterrado debai-
xo da neve durante o inverno, 
mas se torna visível no verão, 
quando a neve derrete.

Uma equipe de limpeza 
de 20 sherpas (guias ou car-
regadores que ajudam os al-
pinistas) recolheu cinco tone-
ladas de lixo em abril e maio, 
em vários campos situados 
acima do acampamento-ba-
se, e mais seis toneladas de 
áreas abaixo, disse Dandu Raj 
Ghimire, diretor-geral do De-

partamento de Turismo.
“Infelizmente, não foi 

possível trazer para baixo 
uma parte do lixo coletado 
em sacolas no Colo Sul por 
causa do clima ruim”, disse 
Ghimire em comunicado di-
vulgado ontem.

O Everest foi desbravado 
pelo neozelandês sir Edmund 
Hillary e pelo sherpa Tenzing 
Norgay em 1953 e, desde en-
tão, cerca de 5 mil pessoas 
chegaram ao seu pico.

Da Deutsche Welle

Da Reuters  

ressalta os planos de “se opor 
à ditadura política e à chanta-
gem na cooperação comercial 
e econômica internacional, e 
condenar a aspiração de al-
guns países de se acharem no 
direito de decidir os parâme-
tros de cooperação entre ou-
tros países”.

Acusados de promove-
rem censura nas redes, Putin 
e Xi também prometeram “ga-
rantir o funcionamento pacífi-
co e seguro da internet sobre 

a base da participação em 
igualdade de condições de to-
dos os países em tal processo”.

Putin e Xi ressaltaram 
que “nos últimos anos” as re-
lações entre Rússia e China 
atingiram níveis “sem prece-
dentes” na história e citaram 
como exemplo as trocas co-
merciais, que já superaram 
US$ 108 bilhões.

A China é um dos prin-
cipais alvos dos Estados Uni-
dos numa guerra comercial. 

Recentemente, o presidente 
americano, Donald Trump, 
ameaçou sobretaxar pratica-
mente quase todos os bens 
chineses importados pelos 
EUA. Em resposta, Pequim 
alertou sobre a possível fal-
ta de terras raras, matéria
-prima fundamental para a 
indústria de alta tecnologia, 
smartphones, nem automó-
veis. Os americanos impor-
tam da China 80% das terras 
raras que utilizam.

Xi Jinping e Vladimir Putin estreitam as relações entre os dois países para enfrentar a guerra comercial dos EUA

Foto: Reuters
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Tribunal considerou Niels Högel culpado pelo assassinato dos pacientes por meio de injeção nos hospitais

Um tribunal alemão con-
denou um enfermeiro ontem  
à prisão perpétua pelo assas-
sinato de 85 pacientes, um 
dos casos mais graves de as-
sassino em série da história 
recente.

O tribunal de Olden-
burg, noroeste da Alemanha, 
declarou Niels Högel, 42 
anos, culpado pelo assassi-
nato dos pacientes por meio 
de injeção nos hospitais em 
que trabalhou entre 2000 e 
2005. A polícia suspeita que 
ele pode ter matado até 200 
pessoas, mas vários casos 
não poderão ser esclarecidos 
porque os corpos das supos-
tas vítimas foram cremados.

Os crimes cometidos 
por Niels Högel “desafiam a 
razão e todos os limites co-
nhecidos”, afirmou o presi-
dente do tribunal, Sebastian 
Buhrmann. “Há tantas víti-
mas que o espírito humano 
capitula diante de semelhan-
te quantidade de crimes. O 
que você fez é incompreensí-
vel, é simplesmente demais”, 
acrescentou o juiz dirigindo-
-se ao condenado.

As vítimas, com idades 

entre 34 e 96 anos, eram es-
colhidas ao acaso por Högel. 
Entre 2000 e 2005 ele inje-
tou uma superdose de medi-
camentos em dezenas de pa-
cientes, alegando que queria 
se destacar entre os colegas 
ao reanimar os enfermos. 
“Era a única maneira de inte-
grar-se na equipe”, afirmou.

Desculpas e remorso
A pena proferida ontem 

a em Oldenburg não mudará 
a situação do ex-enfermeiro, 
que já havia sido condena-
do à prisão perpétua em 
2015 por vários assassina-
tos. “Quero sinceramente 
pedir desculpas a todos pelo 
mal que causei durante to-
dos esses anos”, declarou o 
condenado na quarta-feira 
às famílias das vítimas. Hö-
gel afirmou ser “dia e noite” 
perseguido pela “vergonha e 
pelo remorso”.

Ele primeiro reconhe-
ceu 30 assassinatos em Del-
menhorst em 2015, mas 
negou ter matado em Olden-
burg, o que era uma mentira. 
Quando perguntado por que 
ele mentiu, disse que estava 
“envergonhado” com a “di-
mensão” de suas ações.

Negar os crimes não o aju-
dou, porque a necrópsia dos 
corpos dos pacientes de Olden-
burg provou que ele os matou.

Durante o julgamento, 
depois de reconhecer sua 
responsabilidade global por 
100 mortes, ele finalmente 
disse ter certeza de ter “ma-
nipulado” 43 pacientes, sem 
se lembrar de 52 outros e 
negou a responsabilidade 
em cinco casos, criando con-
fusão e frustração entre as 
famílias das vítimas.

Os especialistas psiqui-
átricos indicaram que Högel 
sofre um profundo problema 
de narcisismo. “Está sempre 
disposto a mentir se isso 
permitir que se destaque”, 
segundo o médico psiquiatra 
Max Steller, que depôs du-
rante o julgamento.

Niels Högel nasceu em 
30 de dezembro de 1976 em 
Wilhelmshaven e se tornou 
enfermeiro, como seu pai, 
aos 19 anos. No fim de 1999 
começou a trabalhar no hos-
pital de Oldenburg e no início 
de 2003 no hospital da cida-
de vizinha de Delmenhorst.

O julgamento também 
buscou esclarecer como 
Niels Högel conseguiu matar 

Enfermeiro que matou 85 pega
prisão perpétua na Alemanha

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Da AFP
Foto: AFP

Os especialistas psiquiátricos indicaram que o enfermeiro Niels Högel sofre um profundo problema de narcisismo

tantas pessoas durante cinco 
anos sem ser preso.

O hospital em Delme-
nhorst admitiu ter tido sus-
peitas, e o de Oldenburg o 
demitiu em 2002, argumen-
tando “perda de confiança”, 
embora tenha lhe dado uma 
carta de recomendação.

Vários colegas e superio-
res hierárquicos de Olden-
burg, que testemunharam 

durante o julgamento, nega-
ram, no entanto, que suspei-
taram ou disseram que não 
se lembravam.

Essa “amnésia coletiva” 
exasperou o juiz, que acusou 
10 pessoas de perjúrio e fal-
so testemunho. Além disso, 
os responsáveis pelos dois 
hospitais terão que dar ex-
plicações em um julgamento 
diferente, no qual Högel será 

uma testemunha.
Para os parentes das ví-

timas, apenas uma coisa im-
porta: “Que este homem nun-
ca saia da prisão”, disse Petra 
Klein, lembrando que ele já 
está preso há 10 anos. A pos-
sibilidade de ele ser colocado 
em liberdade, que não pode 
ser excluída de acordo com a 
lei alemã, seria para ela “sim-
plesmente insuportável”.
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Processos incluídos nessa modalidade podem ser analisados sem reunião ou discussão presencial entre os ministros

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) aprovou ontem 
(6), em sessão administrativa, 
por 10 votos a 1, a ampliação 
dos tipos de processos que 
podem ser julgados em ple-
nário virtual, sem reunião ou 
discussão presencial entre os 
ministros.

Agora, poderão ser jul-
gadas em ambiente virtual 

qualquer medida cautelar em 
ações de controle concentra-
do, como as ações diretas de 
inconstitucionalidade (ADI) e 
ações de descumprimento de 
preceito fundamental (ADPF), 
entre outras.

Também poderão ser 
julgados no plenário virtual 
qualquer tipo de ação, de qual-
quer classe processual, caso já 
exista no Supremo uma juris-
prudência dominante sobre o 
assunto tratado.

Antes, somente podiam 
ser julgados no plenário vir-
tual o reconhecimento de re-
percussão geral em recursos 
de casos concretos feitos ao 
tribunal e dois outros tipos es-
pecíficos de recurso: os agra-
vos internos e os embargos de 
declaração.  

A proposta havia sido 
apresentada pelo presidente 
do STF, ministro Dias Toffoli, 
e foi aprovada por todos os 
demais ministros, com a ex-

ceção de Marco Aurélio Mello, 
que criticou o ambiente virtu-
al, por não propiciar o debate 
aprofundado sobre os temas a 
serem votados, violando inclu-
sive o amplo direito à defesa.  

“Não concebo sessão 
virtual como colegiado, con-
siderando que colegiado si-
naliza a troca de ideias, e na 
sessão virtual não há essa 
troca de ideias”, disse Marco 
Aurélio. “Creio que fica pre-
judicado o devido processo 

legal, porque não há a possi-
bilidade dos advogados asso-
marem à tribuna”.

Para o ministro Luiz Fux, 
que preside a comissão de 
regimento interno que deu 
parecer favorável à proposta, 
a medida é “extremamente 
eficiente e benéfica à gestão 
processual”, sem prejudicar 
em nada as partes. Para Edson 
Fachin, a iniciativa é positiva 
também por desafogar a con-
gestionada pauta presencial.

O ministro Luís Roberto 
Barroso, por sua vez, apresen-
tou proposta para que em vez 
de opcional, “se torne obriga-
tório” o julgamento em cinco 
dias ou em 48 horas, nos casos 
mais urgentes, do referendo de 
qualquer medida cautelar pro-
ferida por qualquer ministro, 
em todos os tipos de processo. 
Para ele, isso “recupera a insti-
tucionalidade” do Supremo ao 
restringir as decisões mono-
cráticas (individuais).

Felipe Pontes 
Repórter da Agência Brasil

STF amplia rol de casos para 
julgamento em plenário virtual

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

altam apenas seis anos e sei que 
estarei vivo, em dias e noites de 
fevereiro e março de 2025, entre 
quatro cidades: São Paulo, João 
Pessoa, New York e Barcelona.

nnnnnnnnnn

             São Paulo estará bem melhor do 
que nesta década de 10 (ainda faltam 
seis meses e 22 dias para terminarem 
os atuais êxitos e fracassos). Depois 
de meu aniversário, em 18 de março 
de 2025, o prefeito paulistano Sid-
ney Inagaki, com seu projeto de ações 
multipartidárias e conselhos diretores 
de subprefeituras, conseguirá incluir 
a velha Sampa entre as “metrópoles 
verdes” do mundo, além de diminuir a 
densidade demográfica com os “corre-
dores habitacionais” nas duas rotas em 
direção a Santos e Campinas. Será um 
sério candidato à sucessão presidencial 
de 2026, pois a campanha pelo parlam-
entarismo será derrotada.
        No novo Centro de Convivência Total, 
em Vila Maladena , eu terei um almoço 
com o escritor e poeta Leo Barbosa, já 
com oito livros publicados, lembrando os 
meios que utilizamos para escaparmos 
em definitivo do coro dos medíocres.

“A Academia se prepara para o novo mundo”
F O necessário e 

urgente agora é a 
intervenção de 

Joanna Zamboni junto 
a Juliano Guerra. 

Nem você conseguirá, 
Carlos. Somente 

Joanna pode 
convencer o 

compositor gaúcho a 
abandonar seu 

plano B . 

      Eu sei. Se ele 
insistir, não terá mais 

que um ano e 
meio de vida”. 

Feminicídio na Paraíba

Observatório recebe apoio da Secretaria da Mulher e do TJ
O Programa de Pesquisa 

e Extensão Observatório de 
Feminicídio na Paraíba vem 
ganhado cada vez mais apoio 
de outras instituições para 
que suas atividades tenham 
início. Proposta pela Comis-
são de Direitos Humanos da 
Universidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB), a iniciativa aca-
ba de receber o apoio da Se-
cretaria de Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana e 
da Coordenação da Mulher 
em Situação de Violência do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB). Em reunião realizada 
na tarde de quarta-feira (5), 
o vice-reitor  Flávio Romero 
recebeu representantes do 
Estado e do MPPB para dar 
andamento às propostas do 
Observatório.

De acordo com o profes-
sor Flávio Romero, a partici-
pação dessas instituições for-
talece a proposta que passa a 
ganhar mais corpo, amplian-
do sua capacidade de discus-
são, de forma a atrair mais 
parceiros para participar do 
projeto. Ele ainda destacou 
que a Secretaria Estadual tem 
uma importância fundamen-
tal para a iniciativa e que o 

auxílio do Tribunal de Justiça 
favorecerá bastante no apoio 
aos locais onde o Observató-
rio do Feminicídio da Paraíba 
deverá atuar.

“Nossa proposta é fazer 
um levantamento do perfil 
das vítimas e dos agressores 
nas comarcas que têm o Tri-
bunal do Júri e onde a UEPB 
possui Campus instalado. 
A ideia que vamos discutir 
com o reitor Rangel Junior 
é para abrir um edital para 
fazer a seleção de alunos que 
passarão por um processo 

de formação e que farão esse 
levantamento dos dados. 
Primeiro, faremos a cole-
ta de dados, tabularemos e 
analisaremos os resultados 
para, a partir disso, definir as 
estratégias de extensão para 
agir diretamente nos atores 
envolvidos nesse tema”, des-
tacou o vice-reitor.

A secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana 
da Paraíba, Gilberta Santos 
Soares, valorizou a iniciativa 
da UEPB por atuar em uma 
frente de grande relevância 

social. Ela acrescentou que 
o papel da universidade em 
desenvolver uma ação que fo-
menta políticas públicas em 
defesa da mulher é importan-
tíssimo para o fortalecimento 
da Rede Estadual de Atenção 
às Mulheres em Situação de 
Violência. “Poderemos con-
tribuir no papel de articula-
ção das Redes Municipais e 
Regionais, como também na 
formação dos alunos que vão 
participar desse projeto. O 
Observatório vai contribuir 
para a formação de profissio-

nais e para a assistência em 
uma área importante social-
mente”, disse.

Sobre a atuação do Ob-
servatório a partir dos casos 
com registro no Tribunal 
de Justiça, a coordenadora 
da Mulher em Situação de 
Violência do TJPB, Graziela 
Queiroga Gadelha, disse que 
o tribunal dispõe de dados 
e profissionais que poderão 
auxiliar o trabalho de levan-
tamento das estatísticas para 
que as políticas públicas que 
enfrentam os casos de vio-
lência contra a mulher pos-
sam ser fortalecidas. “A cria-
ção do Observatório vem em 
um momento bastante im-
portante e estamos aqui para 
investigar, processar e julgar 
os crimes contra a mulher 
com essa visão de gênero. 
Contar com a UEPB nos dá 
respaldo para ter um olhar 
diferenciado para que pos-
samos extrair dados quan-
titativos e qualitativos para 
que todos nós pensemos em 
políticas públicas que contri-
buam para que o feminicídio 
não aconteça”, relatou.

Sobre as ações de ex-
tensão que estão no plano de 

atividades do Observatório 
do Feminicídio da Paraíba, 
o pró-reitor de Extensão da 
UEPB, professor José Pereira 
da Silva, que também partici-
pou da reunião, destacou que 
poderão ser criadas frentes 
de ação que darão assistência 
às vítimas e suas respectivas 
famílias, bem como também 
criar condições para atender 
de forma educativa os acusa-
dos da prática de agressão, en-
tendendo o papel da Justiça e 
a função social dele como cida-
dão. Também participou da re-
união a promotora Elaine Alen-
car, coordenadora do Centro de 
Apoio à Cidadania do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB).

A secretária da Mulher 
e da Diversidade 

Humana da Paraíba, 
Gilberta Santos Soares, 
valorizou a iniciativa 

da UEPB por atuar em 
uma frente de grande 

relevância social 

O vice-reitor Flávio Romero recebeu representantes do Estado e do MPPB para dar andamento às propostas do Observatório

Foto: Divulgação/UEPB



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de junho de 2019

Campanha idealizada pela Secretaria de Saúde do Município tem objetivo de alertar a população para cuidados com a doença

A Secretaria de Saúde 
do Município de Conde está 
programando para este sá-
bado, 8, o Dia D de combate 
à Malária com uma série de 
atividades que tem o obje-
tivo de alertar a população, 
principalmente nas comu-
nidades de Carapibus e Ja-
cumã. A movimentação nas 
ruas das duas comunidades 
está prevista para começar 
às 8h se estendendo até o 
meio-dia.

Segundo a secretária da 
Saúde do município, Renata 
Martins, evento acontecerá 
em parceria com o Governo 
do Estado. Durante a ativida-
de deste sábado, as equipes 
irão conversar com os mo-
radores de Carapibus e Jacu-
mã, e orientar para que, caso 
alguém apresente sintomas 
de febre, calafrios e dor de 
cabeça procurem a unidade 
de saúde mais próxima e não 
recomenda a automedicação.

Esta semana foi registra-
do o décimo caso de malária 
no município de Conde, mais 
de acordo com a secretária a 
doença não é contagiosa, ou 
seja, não existe transmissão 
direta de pessoa para pes-
soa, e explica que é preciso 
que o mosquito pique uma 
pessoa para contaminar. 
Os principais sintomas da 
doença são: febre, calafrios 
e dor de cabeça. A recomen-
dação é não se automedicar. 
Caso apresente alguns des-
ses sintomas deve-se procu-
rar o serviço médico.

As autoridades de saúde 
do município acreditam que 
a chegada da doença no Con-
de pode ter sido através de 
alguém infectado que veio 
para a região do Conde du-
rante o carnaval e espalhou 
o protozoário transmissor 
da malária. Como preven-
ção a prefeitura está distri-
buindo repelentes com as 
pessoas mais vulneráveis e 
a presença do carro fuma-
cê nas comunidades onde 
foi detectada a presença do 
mosquito. 

Compreensão
Renata Martins pede a 

compreensão da população, 
principalmente das áreas a 
serem visitadas que expli-
quem as equipes da Secre-
taria da Saúde se alguém da 
casa ou da vizinhança apre-
sentou algum dos sintomas 
que podem levar à malária. 
“Pedimos às pessoas que 
não tomem remédio antes 
de comparecer a uma unida-
de de saúde para avaliação”, 
explicou.

A secretária disse ainda 
que na Paraíba sempre hou-
ve casos de malária, mais 
sempre importados de ou-
tras regiões endêmicas. “Por 
isso que nossa investigação 
aqui é sempre perguntando 
se a pessoa viajou para re-
gião endêmica ou de parente 
que veio de lá”, concluiu. 

Registros dão conta de 
que os últimos casos de ma-
lária na região do município 
de Conde ocorreram na dé-
cada de 1970 e somente er-
radicados dez anos depois.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Conde vai realizar amanhã o 
Dia D de combate à Malária

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Dependente de drogas

Lei sobre internação involuntária é publicada

A Lei nº 13.840, de 5 
de junho de 2019, que pre-
vê, entre outras medidas, a 
internação involuntária de 
dependente de drogas, foi 
publicada no Diário Oficial 
da União de ontem (6). Ela 
foi sancionada anteontem (5) 
pelo presidente da República, 
Jair Bolsonaro, e dispõe sobre 
o Sistema Nacional de Políti-
cas Públicas sobre Drogas e 
as condições de atenção aos 
usuários ou dependentes e 
para tratar do financiamento 
das políticas sobre drogas.

No seu artigo 23-A, o 
texto diz que o tratamento 
do usuário ou dependente de 
drogas deverá ser ordenado 
em uma rede de atenção à 
saúde, com prioridade para 
as modalidades de tratamen-
to ambulatorial, incluindo 
“excepcionalmente formas 
de internação em unidades 
de saúde e hospitais gerais 
nos termos de normas dis-
postas pela União e articula-
das com os serviços de assis-
tência social e em etapas”.

Entre essas etapas, está 
a que trata da internação do 
dependente, que somente 
deverá ser feita em “unida-
des de saúde ou hospitais 
gerais, dotados de equipes 
multidisciplinares e deverá 

Da Agência Brasil  

Documento publicado ontem indica que a internação involuntária deverá ocorrer no prazo de tempo necessário à desintoxicação do paciente

ser obrigatoriamente autori-
zada por médico devidamen-
te registrado no Conselho 
Regional de Medicina (CRM) 
do Estado onde se localize o 
estabelecimento no qual se 
dará a internação”.

De acordo com a lei, se-
rão consideradas dois tipos 
de internação: voluntária e 
involuntária. Na internação 

involuntária, o texto diz que 
ela deve ser realizada após 
a formalização da decisão 
por “médico responsável e 
indicada depois da avalia-
ção sobre o tipo de droga 
utilizada, o padrão de uso e 
na hipótese comprovada da 
impossibilidade de utiliza-
ção de outras alternativas te-
rapêuticas previstas na rede 

de atenção à saúde”.
O documento indica que 

a internação involuntária 
deverá ocorrer no prazo de 
tempo necessário à desin-
toxicação do paciente, “no 
prazo máximo de 90 dias, 
tendo seu término determi-
nado pelo médico respon-
sável; e que a família ou o 
representante legal poderá, 

a qualquer tempo, reque-
rer ao médico a interrupção 
do tratamento”. A lei prevê 
também que todas as inter-
nações e altas deverão ser 
informadas, em, no máximo, 
de 72 horas, ao Ministério 
Público, à Defensoria Pública 
e a outros órgãos de fiscali-
zação, por meio de sistema 
informatizado único”.

A importância da no-
tificação mensal dos even-
tos adversos ocorridos nos 
serviços de saúde como 
ato imprescindível para 
fortalecer a segurança do 
paciente em todo o país 
foi o tema de destaque da 
edição de ontem (6) do 
informativo radiofônico 
Momento Agevisa, que vai 
ao ar dentro da programa-
ção do Jornal Estadual da 
Rádio Tabajara (AM-1.110 
e FM-105.5). Conforme 
a gerente-técnica de Ins-
peção e Controle de San-
gue e Hemoderivados da 
Agevisa, Alessandra Du-
tra, eventos adversos são 
complicações decorrentes 
dos cuidados prestados 
ao paciente que não têm 
relação com a evolução da 
doença base que motivou 
o atendimento.

A notificação dos in-
cidentes deve ser feita ao 
Sistema Nacional de Vigi-
lância Sanitária (coorde-
nado pela Anvisa) através 
do portal.anvisa.gov.br, no 
Sistema de Notificações 
em Vigilância Sanitária 
(Notivisa) e, no caso de 
medicamentos e vacinas, 
no Sistema VigiMed, onde 
profissionais de saúde e 
cidadãos comuns podem 
comunicar sobre a ocor-
rência de eventos adver-
sos e queixas técnicas so-
bre produtos e serviços 

relacionados à Vigilância 
Sanitária. “Tal iniciativa 
ajuda a Anvisa a adotar 
medidas de proteção e 
promoção à saúde, servin-
do, portanto, de base para 
ações preventivas capazes 
de evitar que novas falhas 
aconteçam”, explicou a ge-
rente-técnica da Agevisa.

Alessandra Dutra ob-
servou que a partir do 
registro e processamen-
to dos dados obtidos por 
meio das notificações 
provenientes de todo o 
território nacional, o No-
tivisa passa a dispor de 
informações para identifi-
cação, avaliação, análise e 
comunicação do risco sani-
tário, contribuindo, dessa 
forma, para a tomada de 
decisões em nível muni-
cipal, estadual, distrital e 
federal; para o reforço da 
segurança do paciente, e, 
também, para a melhoria 
da própria qualidade dos 
serviços prestados pelas 
instituições de saúde. “A 
partir das informações dis-
ponibilizadas, compete à 
gestão municipal, distrital, 
estadual e nacional definir, 
no universo notificado, 
quais incidentes e eventos 
serão priorizados para a 
determinação de metas e 
políticas públicas de saú-
de que podem ser amplia-
das ou revistas em tempo 
oportuno”, acrescentou.

Agevisa destaca a
notificação de serviços

Hospital de Patos tem mais de 
19 mil atendimentos este ano

O balanço de ativida-
des do Complexo Hospitalar 
Regional Deputado Janduhy 
Carneiro de Patos (CHRDJC), 
relativo ao período de janeiro 
a maio deste ano, no que diz 
respeito à prestação de servi-
ços do Hospital Regional, mos-
tra que a unidade realizou um 
total de 19.178 atendimentos 
nos primeiros cinco meses de 
2019. Somente nos serviços 
de urgência e emergência fo-
ram 15.004 registros, 1.443 
cirurgias, 2.680 internações, 
além de mais 4.174 procedi-
mentos ambulatoriais. Esses 
dados já contabilizam os ser-
viços prestados pelo Hospital 

do Bem, que integra o Com-
plexo com atendimentos na 
área de oncologia.

Grande polo receptor de 
pacientes de mais de 60 mu-
nicípios da região do Sertão 
paraibano e referência para 
urgências e emergências em 
casos de pequena e média com-
plexidade, o hospital, que inte-
gra a Rede Estadual de Saúde, 
registrou como principais mo-
tivos de atendimento nos plan-
tões de urgência e emergência, 
neste período, quedas, seguido 
de casos de hipertensão, depois 
acidentes de trânsito ( a maior 
parte envolvendo motos), do-
res abdominais, de cabeça e no 

peito, além de casos de insu-
ficiência respiratória e contu-
sões diversas.

De acordo com a diretora 
geral da unidade, Liliane Sena, 
o relatório de gestão dos pri-
meiros cinco meses deste 
ano mostra que as causas de 
atendimento na emergência 
não se modificaram muito. 
“Observamos, comparando os 
resultados com anos anterio-
res, que as maiores causas de 
procura pelos nossos serviços 
não se alteram, sendo as que-
das, os acidentes e dores di-
versas as maiores demandas 
de nossa porta de entrada”, 
destaca a diretora.

Maternidade realiza 1.511 partos
Maior referência em saúde pública 

direcionada às mulheres de mais de 90 
municípios no Sertão paraibano, a Ma-
ternidade Dr. Peregrino Filho, de Patos, 
realizou entre janeiro e maio deste ano 
1.511 partos, numa média de 302 nas-
cimentos/mês. Neste mesmo período, 
a unidade, que integra a Rede Estadual 
de Saúde, registrou 2.432 interna-
ções em seus dois pavilhões, na Mãe 
Canguru, na UTI Neonatal, Na UTI 
Materna e na UCIN, além de realizar 
384 cirurgias, das quais 59 no último 
mês de maio. Somente de consultas 
e procedimentos de Enfermagem o 
relatório de gestão da unidade conta-

bilizou mais de 100 mil atendimentos, 
precisamente, 112.129 mil, dos quais 
19.263 apenas em maio.

De acordo com os dados de produ-
ção da unidade, que cataloga e detalha 
todos os serviços prestados à população 
e, mensalmente, fecha relatórios envia-
dos à Secretaria de do Estado da Saúde, 
nos primeiros cinco meses deste ano fo-
ram realizados 692 partos normais e 819 
cesáreos. Embora a unidade seja Hospital 
Amigo da Criança, siga as diretrizes da 
Organização Mundial da Saúde e prio-
rize o parto humanizado, infelizmente, a 
quantidade de cirurgias ainda supera o 
número de partos normais.
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Ao todo, serão desembolsados R$ 4,99 bilhões do lote deste ano e mais R$ 109,6 milhões para quem estava na malha fina

Cerca de 2,55 milhões 
de contribuintes que decla-
raram Imposto de Renda 
neste ano vão receber di-
nheiro do Fisco. A Receita 
Federal abre na próxima se-
gunda-feira (10) a consulta 
ao primeiro lote de restitui-
ção do Imposto de Renda 
Pessoa Física 2019.

Ao todo, serão desem-
bolsados R$ 4,99 bilhões 
do lote deste ano. A Recei-
ta também pagará R$ 109,6 
milhões a 20.087 mil con-
tribuintes que fizeram a de-
claração entre 2008 e 2018, 
mas estavam na malha fina. 
Considerando os lotes re-
siduais e o pagamento de 
2019, o total gasto com as 
restituições chegará a R$ 
5,1 bilhões para 2.573.186 
contribuintes.

A lista com os nomes 
estará disponível a partir 
das 9h no site da Recei-
ta na internet. A consulta 
também pode ser feita pelo 
Receitafone, no número 
146. A Receita oferece ain-
da aplicativo para tablets e 
smartphones, que permi-
te o acompanhamento das 
restituições.

O crédito bancário será 
feito em 17 de junho. As 
restituições terão correção 
de 1,54%, para o lote de 
2019, a 109,82% para o lote 

de 2008. Em todos os casos, 
os índices têm como base a 
taxa Selic (juros básicos da 
economia) acumulada en-
tre a data de entrega da de-
claração até este mês.

O dinheiro será depo-
sitado nas contas informa-
das na declaração. O con-
tribuinte que não receber a 
restituição deverá ir a qual-
quer agência do Banco do 
Brasil ou ligar para os tele-
fones 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais 
localidades) e 0800-729-
0088 (telefone especial ex-
clusivo para deficientes au-
ditivos) para ter acesso ao 
pagamento.

Os dois últimos lotes re-
gulares serão liberados em 
novembro e dezembro. Se 
estiverem fora desses lotes, 
os contribuintes devem pro-
curar a Receita Federal por-
que os nomes podem estar 
na malha fina por erros ou 
omissões na declaração.

A restituição ficará dis-
ponível durante um ano. Se o 
resgate não for feito no pra-
zo, a solicitação deverá ser 
feita por meio do formulário 
eletrônico – pedido de pa-
gamento de restituição, ou 
diretamente no e-CAC , no 
serviço extrato de processa-
mento, na página da Receita 
na internet. Para quem não 
sabe usar os serviços no e-
CAC, a Receita produziu um 
vídeo com instruções.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Receita abre dia 10 a consulta 
ao 1o lote de restituição do IR

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Companhia Paraibana 
de Gás (PBGás) recebeu, on-
tem (5), o “Selo Destaque em 
Gestão”, durante cerimônia de 
reconhecimento das empre-
sas participantes do Progra-
ma Paraibano de Qualidade 
(PPQ). A solenidade realizada 
pelo PPQ e pelo Sebrae pre-
miou as empresas e entidades 
com melhores índices de ma-
turidade das práticas em ges-
tão no último ano.    

A PBGás aderiu, no ano 
de 2012, ao Modelo de Ex-
celência da Gestão (MEG) da 
FNQ – Fundação Nacional 
da Qualidade e, desde en-
tão, vem adotando práticas 

de inovação que caminham 
no sentido de melhoria da 
gestão.  A implementação do 
MEG na PBGás é coordenada 
pelo gerente de Planejamen-
to e Gestão, Flávio Fonseca, 
com a participação dos ges-
tores, funcionários e equipe 
do PPQ, possível com a ade-
são ao Programa Paraibano 
de Qualidade em 2018.     

“Quero agradecer o em-
penho da equipe da PBGás e 
do PPQ no planejamento e im-
plementação das melhorias 
de gestão da empresa” com-
pletou Giovane Rosa, diretor 
administrativo financeiro da 
PBGás, Giovane Rosa.

PBGás recebe “Selo 
Destaque em Gestão”

Vendas do Dia dos Namorados 
têm expectativa de alta de 1,9%

A expectativa do comér-
cio para as vendas relaciona-
das ao Dia dos Namorados, 
comemorado no Brasil no 
dia 12 de junho, é de alta de 
1,9%, na comparação com o 
ano passado. Segundo pesqui-
sa divulgada ontem (6) pela 
Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), este é o ter-
ceiro ano seguido de melhora 
nas vendas, após dois anos de 
recessão econômica em que a 
data apresentou perdas.

Em 2015, o comércio 
teve perda de 1,1% e em 
2016 a redução nas vendas 

foi ainda maior, chegando a 
4,9%. Em 2017 a recupera-
ção do comércio no Dia dos 
Namorados foi de 2,5% e em 
2018 subiu 1,5%. Segundo 
a CNC, a data é a sexta mais 
importante para o calendá-
rio varejista do país. O valor 
movimentado deve chegar a 
R$1,64 bilhão este ano.

Vestuário e acessórios
O principal segmento do 

comércio relacionado ao Dia 
dos Namorados é o de ves-
tuário e acessórios, que tem 
expectativa de subir 3,1% 
na comparação com 2018, 
chegando ao valor de R$ 611 
milhões, o que corresponde a 
37,4% do total esperado.

Em segundo lugar ficam 
os hiper e supermercados, 
com expectativa de movi-
mentar R$ 553,1 milhões, 
1,8% a mais do que no ano 
passado. Em seguida estão os 
artigos de uso pessoal e do-
méstico, que esperam vender 
2,2% a mais, com faturamen-
to de R$243,4 milhões.

De acordo com a CNC, al-
guns ramos estão oferecendo 
os produtos com preços me-
nores do que no mesmo pe-
ríodo do ano passado, como o 
de roupas femininas (-3,0%), 
tênis (-2,6%), artigos de ma-
quiagem (-2,6%) e bolsas 
(-2,4%). Já o serviço de ex-
cursões está 16,4% mais ca-
ros do que em 2018.

Quem vai presentear 
um aparelho de telefone 
celular neste Dia dos Namo-
rados deve ficar atento à os-
cilação nos preços para uma 
mesma marca e modelo nas 
lojas de João Pessoa. A pes-
quisa do Procon-JP encon-
trou uma diferença de R$ 1 
mil no aparelho LG K12, tela 
5.7, 3GB, 32 GB memória in-
terna, core 2.0 4G, com pre-
ços de R$ 999,00 (Nagem 
– Manaira Shopping) a R$ 
1.999,00 (Magazine Luiza  - 
Centro). O produto também 
tem a maior variação per-
centual, 100,10%.

Outras grandes diferen-

ças nos preços foram encon-
tradas no Samsung S10 Plus 
128GB, tela 6.4, câmera 12, 
com preços de R$ 5.499,00 
(Carrefour – Bessa) a R$ 
6.050 (Magazine Luiza  - Cen-
tro), diferença de R$ 551,00; 
Motorola Motoz 3 Play 4GB, 
64GB, core 1.8, chip dual 4G, 
tela 6, com preços de R$ R$ 
1.999,00 (Magazine Luiza e 
Hiper Bompreço - Centro) a 
R$ 2.500,00 (Nagem – Ma-
naira Shopping), diferença 
de R$ 501,00.

Mais oscilações
Outras grandes os-

cilações foram encontra-

das no Samsung S10 tela 
128GB 8G, com preços 
de R$ 4.999,00 (Nagem  - 
Shopping Manaíra) a R$ 
5.499,00 (Magazine Luiza 
– Centro), diferença de R$ 
500,00; Samsung Galaxy J6, 
tela 6, 3GB, 32GB, câmera 
13MP, com preços de R$ 
899,00 (Nagem - Manaíra 
Shopping) a R$ 1.399,00 
(Carrefour – Bessa), dife-
rença de R$ 500,00.

O levantamento de 
preços foi realizado nos 
quarta (5) e ontem (6), com 
preços de 52 aparelhos em 
11 estabelecimentos co-
merciais de João Pessoa.

Diferença no preço de celular 
pode chegar a R$ 1 mil em JP

No país

Produção de veículos registra alta de 
29,9% no mês de maio, diz Anfavea

A produção de veículos 
teve alta de 29,9% em maio 
em comparação com o mes-
mo mês de 2018. Segundo 
o balanço da Associação 
Nacional de Fabricantes 
de Veículos Automotores 
(Anfavea), foram montados 
ao longo de maio 275,7 mil 
unidades, contra 212,3 no 
mesmo período do ano pas-
sado. Em relação a abril, o 
crescimento na fabricação 
foi de 3,1%.

O presidente da An-
favea, Luiz Carlos Moraes, 
ponderou que o cresci-
mento expressivo no mês 
acontece devido à compa-
ração com um mês ruim 
para a indústria, que foi 
prejudicado pela greve 
dos caminhoneiros, em 

maio do ano passado. 
“Parte desse crescimento 
é porque a base de maio 
do ano passado teve oito 
dias de impacto”, disse.

No acumulado de ja-
neiro a maio, o setor re-
gistrou uma expansão de 
5,3% em comparação com 
os primeiros cinco meses 
de 2018. Foram fabrica-
dos neste ano 1,24 milhão 
de veículos, enquanto no 
mesmo período do ano 
passado foram 1,17 milhão 
de unidades.

A fabricação de ca-
minhões teve uma alta de 
51,3% em maio, com a mon-
tagem de 11,2 mil unidades. 
No acumulado de janeiro a 
maio, o setor registra um 
crescimento de 10,9% em 
relação ao mesmo período 
de 2018, com a produção de 
45,4 mil caminhões.

Vendas
De janeiro a maio, as 

vendas de caminhões tive-
ram alta de 48,5%, com a 
comercialização de 39,1 mil 
unidades. As vendas de veí-
culos tiveram alta de 21,6% 
em maio na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado. Foram comercia-
lizadas no período 245,4 
mil unidades. Em relação 
a abril, o crescimento nos 
emplacamentos foi de 5,8%. 
No resultado acumulado 
dos primeiros cinco meses 
de 2019, foram licenciados 
1,08 milhão de veículos, 
uma expansão de 12,5%.

Exportações
As exportações caíram 

30,7% no mês passado em 
comparação com maio de 
2018. Foram vendidas para 
o exterior 60,8 mil unidades. 

De janeiro a maio, foram 
vendidos para outros países 
181,6 mil veículos, uma que-
da de 42,2% em relação aos 
314,1 mil exportados nos 
primeiros cinco meses do 
ano passado. De acordo com 
o presidente da Anfavea, as 
vendas para o exterior con-
tinuam sofrendo o impacto 
da retração do mercado ar-
gentino, principal compra-
dor dos carros brasileiros.

Emprego
O número de pessoas 

trabalhando na indústria 
automotiva registra retra-
ção de 1,8% em maio na 
comparação com o nível de 
emprego do mesmo mês 
de 2018. O último balanço 
aponta para 130 mil pes-
soas empregadas no setor, 
uma ligeira queda (0,2%) 
em relação a abril.

Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

No acumulado de janeiro a maio, o setor automotivo registrou uma expansão de 5,3% em comparação com os primeiros cinco meses de 2018
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Diversidade

Por Dandara Costa

Ângelo Rofran Saldanha, Aman-
da Gaião Xavier, Aníbal Nóbrega, 
Expedito Carvalho Júnior, Fabrício 
Tomazoni, João Brito de Góes, José 
de Almeida Braga, José Dias Pacheco, 
Luzenira Sobreira, Newton Mousinho 
Moreira, Onildo Rocha Filho, Paulo 
Gayoso, Raimundo Roberto Silva 
Bezerra, Ricardo Dubeux, Vanessa Lis-
boa Braga, Vera Lúcia Dias Pacheco e 
Yeda Dantas.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Anos 80
A jornalista Ruth Avelino comanda 

mais uma festa de assustado no Res-
taurante do Clube Cabo Branco, em 
Miramar, na noite desta sexta-feira. A 
grande reunião de fãs dos hits musicais 
dos anos 70 e 80 já completou 19 anos 
de sucesso. O Assustado começa às 
21h e os ingressos vão custar R$ 25 na 
bilheteria, não havendo a possibilidade 

de reservar mesas. Vale salientar que 
“O Assustado” tem também um per-
fil no Facebook e Instagran, onde são 
postadas fotos, vídeos e flagrantes dos 
frequentadores do evento. Segundo 
Ruth Avelino, o repertório da festa é o 
suprassumo da seleção de músicas que 
certamente marcaram algum momento 
de nossas vidas.

A professora Zulmira Nóbrega lançou livro na manhã de ontem

Ui!
SÃO JOÃO - A modelo paraibana 

Isabelle Freitas, que atualmente reside em 
Mumbai, na Índia, chega no próximo dia 20 
para passar o São João ao lado da família 
e amigos. Ela contou à coluna que pretende 
ir pelo menos um dia a Campina Grande 
para curtir a “Soul João”. 

IT’S A BOY - Carol Guarita e Felipe Gesteira 
acabaram de regressar de miniférias em 
Cabo Verde, no continente africano. Além de 
descanso, a viagem foi um momento de bas-
tante comemoração, pois eles souberam re-
centemente que estão esperando um menino. 
O casal já escolheu o nome: Dominique. 

BIOGráFICO

BODAS

TEATrO

Casaram-se, no dia 18 de maio, Edcleide Rodrigues e Severino 
Nóbrega. O casal disse “sim“ para a vida a dois em cerimônia inti-
mista na Igreja de Nossa Senhora de Lourdes. Aos nossos queridos 
leitores recém-casados, desejamos infinitas bênçãos, muito amor e 
cumplicidade nesta nova fase. 

Hoje é dia de espetáculo no Lima Penante. Às 14h e às 19h, a tur-
ma do Bacharelado em Teatro da UFPB apresenta a peça “A Cabeça”, 
inspirada no conto homônimo de Lia Neiva. A direção é de Cely Farias 
e as entradas estarão à venda na hora por apenas R$ 5 (estudante) e 
R$ 10 (inteira).

Os Nóbrega: Severino e Edcleide dizem “sim“ ao amor

O Dia dos Namorados está cada vez mais 
próximo e muita gente ainda não decidiu onde 
comemorar com o(a) amado(a), sobretudo pela 
preguiça de enfrentar filas na maioria dos restau-
rantes. Uma opção será celebrar a data na San-
tafarra. Ximenes Dantas está organizando uma 
noite especial no valor de R$ 200 para o casal, 
incluindo entradas, jantar, sobremesa e espu-
mante, além de refrigerante, água, água de coco 
e sucos. O buffet será assinado pela chef Sueli 
Almeida e o som, comandado pelo DJ Claudinho 
Santa Cruz. Como haverá limite (apenas para 40 
casais), é bom garantir a reserva antes do dia 12. 

Viva o amor

MIGNON MCLAUGHLIN AYRTON SENNA

 O medo faz parte da vida da gente. Algumas pessoas não sabem como enfrentá-lo, 
outras prendem a conviver com ele e o encaram não como uma coisa negativa, mas como 

um sentimento de autopreservação                                                                                                                                           

 Ouvimos apenas metade do que nos é dito, entendemos apenas metade disso, 
acreditamos em apenas metade do que entendemos, e lembramos apenas da metade do que 
acreditamos                                                                                                                                           

Foto: Reprodução/Facebook

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo pessoal

Felipe Gesteira e Carol Guarita fazem 
viagem romântica a Cabo Verde

Ruth Avelino promove Assustado nesta sexta-feira

Socorro Brito e Zezita Matos antes da 
sessão de “Reza a Lenda“ na FCJA

Foto: Arquivo pessoalFoto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução/Facebook 

lAnçAMEnTO
A pesquisadora Zulmira Nóbrega lançou o livro “Maior São João do Mun-

do – Interfaces de uma grande festa brasileira”, que resultou de sua tese de 
doutorado. O lançamento ocorreu na manhã de quinta-feira (6), na Vila Sítio 
São João, em Campina Grande.

Aproveitando o lançamento do livro sobre meio ambiente do filho Túlio, sábado 
último na cidade de Campina Grande, o advogado Leidson Farias acertou detalhes 
do livro “Faculdade de Direito PB 63 - A última turma do populismo“, do qual é cola-
borador. Os autores da obra, que será lançada na APL no mês de dezembro, estão à 
procura dos familiares dos concluintes Hildon Soares de Oliveira, Gustavo Fernandes, 
José Norat, José Rodrigues de Athayde e Geraldo Medeiros, já falecidos. 
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Substituto de Neymar
Conmebol já foi informada pela CBF sobre o corte do atacante 
Neymar da Copa América e deve avalizar a substituição na 
relação dos 23 convocados por Tite.  Página 24
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Time paraibano vem de duas derrotas consecutivas e mostrando muita instabilidade no seu setor defensivo

Após duas derrotas 
consecutivas - situação vi-
vida em uma única opor-
tunidade nessa temporada, 
o Botafogo se prepara para 
enfrentar, no próximo do-
mingo às 16h, a equipe do 
Globo-RN pela sétima ro-
dada da Série C. A equipe 
agora busca deixar de lado 
a fase ruim, em especial 
após o revés para o Con-
fiança-SE, quando a equipe, 
ao perder por 3 a 0, sofreu 
a sua pior derrota na tem-
porada – essa foi a segunda 
vez no ano em que o time 
levou mais de dois gols em 
um único jogo, a primeira 
foi no empate em 3 a 3 con-
tra o Londrina-PR, no se-
gundo jogo da terceira fase 
da Copa do Brasil. O resul-
tado negativo, somado ao 
título perdido no Nordes-
tão, após sucessivas falhas 
defensivas, acenderam o 
“sinal amarelo” na Maravi-
lha do Contorno e aponta-
ram falhas em setores im-
portantes da equipe. 

O Botafogo chegará 
para o confronto diante do 
Globo em um de seus piores 
momentos na temporada, 
amargando um retrospecto 
de nove jogos consecutivos 
sofrendo ao menos um gol, 
após a perda do título da 
Copa do Nordeste para o 
Fortaleza-CE onde foi der-
rotada nos dois confrontos 
por 1 a 0, após falhas de-
fensivas e a fatídica derro-
ta para os sergipanos no 
domingo passado. Agora, o 
Belo precisa impedir uma 
terceira derrota consecuti-
va, condição que decretaria 
o pior momento da equipe 
na temporada. 

Até agora, após o segun-
do confronto das finais e a 
derrota para o Confiança, o 
time soma duas derrotas 
consecutivas. Essa situação 
foi vivida pela equipe em 
apenas uma ocasião na tem-
porada quando perdeu, fora 
de casa, no dia 10 de março 
para o Atlético de Cajazeiras 
por 2 a 0 em partida da oi-
tava rodada do Campeonato 
Paraibano e depois, também 
por 2 a 0 - no dia 13 do mes-
mo mês -, para o Londrina 
pela Copa do Brasil. 

Diante dos últimos re-
sultados negativos, a tor-
cida botafoguense tem co-
brado a saída de atletas da 
confiança do treinador Eva-
risto Piza como Fábio Alves, 
Nando, Dico e Lula. Os três 
primeiros, não vem bem há 
algum tempo, já Lula, fa-
lhou nas últimas partidas, 
em especial no jogo da volta 
das finais da Copa do Nor-
deste. A defesa do torcedor 
é para que jogadores como 
Kelvin, Erivelton e Felipe 
Alves tenham mais oportu-
nidades e possam jogar em 
suas posições de origem, 
assim como o retorno do 
zagueiro William Goiano, 
visto como importante para 
coibir o jogo aéreo, ponto 
chave para a derrota diante 
do Confiança. 

Botafogo está pressionado por
reabilitação no domingo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Em meio ao momento 
conturbado, nada melhor 
do que novas caras e ânimo 
para o elenco, nesse senti-
do, logo dois reforços para o 
time em menos de dois dias. 
O primeiro trata-se do vo-
lante Serginho, atleta de 31 
anos e que estava no Água 
Santa-SP. O atleta, que tem 
passagens pelo Botafogo-RJ 
e Botafogo-SP, defenderá 
agora o terceiro homônimo 
em sua carreira. Ano passa-
do, ele estava no time que 
eliminou o Belo nas quartas 
de final da Série C. 

A outra contratação 
foi o lateral esquerdo Neu-
ton de 29 anos. O atleta, 
que tem dupla nacionali-
dade (Brasil e Itália), che-
gou do Londrina-PR e tem 
passagem longa pelo fute-
bol da Europa onde jogou 
por sete temporadas e em 
seis clubes: Udinese (Itá-
lia), Watford (Inglaterra), 
Granada (Espanha), Alba-
cete (Espanha), Pistoiese 
(Itália) e Doxa (Chipre). 
No Brasil, ele foi revelado 
pelo Grêmio-RS e também 
jogou por equipes como a 
Chapecoense-SC e o Juven-
tude-RS. Com a chegada do 
novo contratado, quem está 
de saída do elenco é o tam-
bém lateral esquerdo Char-
les, ele vinha sendo opção 
no elenco, mas não vingou 
entre os preferidos de Eva-
risto Piza. 

Com os novos contra-
tados, a tendência é que, ao 
menos Fábio Alves, tenha a 
sua posição ameaçada e em 
caso de continuidade do 
momento negativo, os de-
mais atletas que estão sob 
pressão, também devem 
perder espaço para os su-
plentes que vivem um mo-
mento melhor.

Campinense

Clube vai investir nas categorias de 
base, pensando na temporada 2020

Mais uma vez o Campi-
nense encerrou uma tempo-
rada de forma prematura e 
o torcedor vai passar mais 
de seis meses sem ver o 
clube do coração atuando. 
Após o jogo de ontem contra 
o Vitória de Pernambuco, a 
Raposa só voltará a atuar 
oficialmente em janeiro de 
2020. Mas o supervisor de 
futebol, Dorgival Pereira, 
garante que o clube não vai 
parar nos próximos meses.

"Nós não vamos parar. 
O clube vai investir nas ca-
tegorias de base para reve-
lar futuros craques, e já va-
mos fazer um planejamento 
para a próxima temporada. 
Desta vez, começaremos as 
atividades uns 45 ou 60 dias 
antes do início do Campeo-
nato Paraibano. Já temos 
inclusive alguns jogadores 
contatados como o caso 
do meia Richarlyson por 
exemplo, que mostrou ter 
muito caráter e humildade, 
ao pedir para não jogar a 
última partida perdendo di-
nheiro. Nós deveremos as-
sinar um pré-contrato com 
ele em breve", disse o diri-
gente, mostrando otimismo 
quanto ao futuro do clube, 
apesar do momento difícil 
que atravessa a Raposa.

Dorgival aproveitou o 
momento para dizer que 
apesar dos pesares, o clu-

be atingiu alguns objetivos 
traçados no início do ano. 
"Nós garantimos a presença 
na Série D do próximo ano 
e na Copa do Brasil. Temos 
também o Campeonato Pa-
raibano. O Campinense terá 
um calendário cheio e po-
derá fazer um bom planeja-
mento. Lamentamos apenas 
não termos nos classificado 
para a Copa do Nordeste e 
sermos eliminados tão cedo 
da Série D", afirmou o diri-
gente, em entrevista ao Pb 
Esportes.

Treze
Após a vitória de go-

leada sobre o líder Sampaio 

Corrêa, o ambiente no Galo 
é o melhor possível para 
enfrentar outro líder, o Fer-
roviário, segunda-feira, em 
Fortaleza. A grande atuação 
da equipe no jogo passa-
do deixou o técnico Flávio 
Araújo com algumas dúvi-
das para escalar a equipe. 
Ele só vai definir o time ti-
tular no coletivo de hoje no 
Estádio Amigão.

As dúvidas começam 
na zaga. O titular Ítalo está 
de volta, mas Júlio Pit foi 
muito bem contra o Sam-
paio Corrêa e pode ser 
mantido. Na lateral esquer-
da, Silva levou o terceiro 
cartão amarelo e vai cum-

prir suspensão. Tales ainda 
é muito jovem e o treinador 
ainda não sabe se vai esca-
lar ele, ou fazer alguma im-
provisação. No meio campo, 
o volante Fernando Júnior 
teve uma grande atuação 
substituindo Carlos Copet-
ti, que também retorna à 
equipe depois de cumprir 
suspensão.  

A logística para o jogo 
em Fortaleza já foi definida. 
A equipe viaja amanhã às 
9 horas, e poderá fazer um 
treino recreativo na capital 
cearense, Porém ainda não 
está confirmado. O jogo 
será na segunda-feira, às 20 
horas, na Arena Castelão. 

O supervisor Dorgival Pereira, ao lado do jogador Richarlyson, ainda vê a temporada de 2019 como positiva

O resultado negativo, somado ao título perdido no Nordestão, após sucessivas falhas defensivas, acenderam o “sinal amarelo” na Maravilha do Contorno e apontaram falhas em setores importantes da equipe

Foto: Ascom/Botafogo

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Samy Oliveira
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30a edição da competição, que será realizada na Itália, de 3 a 14 de julho, terá 3.833 homens e 3.452 mulheres

Faltam menos de 30 
dias para a abertura da 
Universíade de Verão – a 
maior competição univer-
sitária e segundo maior 
evento poliesportivo do 
mundo, ficando atrás ape-
nas dos Jogos Olímpicos. A 
edição 2019 será sediada 
em Napoli, na Itália, de 3 a 
14 de julho.

Como sempre, o Bra-
sil estará presente em 
peso com uma delegação 
de aproximadamente 170 
pessoas e disputará sete 
modalidades: futebol, vô-
lei, natação, atletismo, gi-
nástica artística, judô e 
taekwondo. No total, são 
esperados cerca de 9.300 
atletas universitários de 
128 países.

Apesar da 30ª edição 
ter Napoli como cidade-
sede, os jogos também se-
rão realizados em Caserta 
e Salerno e contemplam, 
além das sete modalidades 
já citadas, basquete, esgri-
ma, ginástica rítmica, polo 
aquático, rugby 7, saltos 
ornamentais, tênis, tênis 
de mesa, tiro com arco, tiro 
esportivo e vela.

Entre os destaques 
do Brasil estão os velocis-
tas Paulo André Camilo e 
Rodrigo Nascimento, que 
fizeram história ao con-
quistar, em maio, o título 
no campeonato mundial de 
revezamento 4x100m pela 
primeira vez, em Yokoha-
ma, no Japão.

Um dos nomes que 
também tem chamado 
atenção na natação é o de 
Luiz Gustavo Borges, filho 
do medalhista olímpico 

CBDU

Universíade terá equilíbrio
entre atletas dos dois sexos

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Gustavo Borges. Luiz es-
tuda na Universidade de 
Michigan, nos Estados Uni-
dos, a mesma em que o pai 
frequentou.

Já no vôlei, a Seleção 
Masculina do Brasil poderá 
contar com o central Renan 
Michelucci, atual campeão 
da Superliga pelo Taubaté. 

Para marcar a conta-
gem regressiva, o reveza-
mento da tocha da Universí-

ade de Verão 2019 começou 
em Turim, onde aconteceu 
a primeira edição do evento 
há 60 anos. Depois, a tocha 
passará por Lausanne, sede 
da FISU, e chegará em Na-
poli no dia 2 de julho.

Sedes
Com cerca de 9.300 

atletas, técnicos e oficiais 
inscritos para a Universí-
ade de Verão de 2019, em 

Napoli, é hora de descobrir 
um pouco mais sobre as ci-
dades e os locais de compe-
tição que sediarão os doze 
melhores dias de competi-
ção esportiva do ano.

Enquanto Napoli é o 
coração e o centro do even-
to, quatro outros lugares 
na região de Campagnia – 
Caserta, Beneveto, Avellino 
e Salerno – receberão os 
melhores atletas universi-

tários do mundo, de 3 a 14 
de julho de 2019.

Em relação a igualda-
de de gênero nos esportes 
universitários, esta edição 
será a mais equilibrada até 
então, com 3.833 homens 
e 3.452 mulheres compe-
tindo na região histórica do 
sudoeste da Itália, pontuada 
pelo litoral dramático que 
fica à sombra do Sr. Vesúvio.

Os esportes coletivos 

como rugby 7s, futebol, 
pólo aquático e basque-
te lideram o caminho com 
paridade absoluta. A Itália 
é o maior contingente com 
361 atletas participantes, 
seguida pela forte equipe 
de 292 membros dos Es-
tados Unidos e 281 atletas
-estudantes competidores 
do Japão. O Brasil participa 
com uma delegação de 170 
pessoas.

Vôlei

Não há espaço para rivalidade entre Thiaguinho e Cachopa
O paraibano Thiagui-

nho e o gaúcho Cachopa 
são dois jovens levanta-
dores da nova geração do 
vôlei brasileiro. Convo-
cados pelo técnico Renan 
Dal Zotto para a Liga das 
Nações, eles têm demons-
trado que a amizade entre 
ambos é grande, e que não 
há espaço para rivalida-
des. O que se vê em quadra 
é um apoiando ao outro, 
independentemente de ser 
titular ou reserva.

“Conheço o Cachopa 
desde 2013, quando fomos 
campeões mundiais juntos 
com a Seleção Sub-23. Sem-
pre nos demos muito bem. 
A Seleção Brasileira é um 
lugar em que todos se aju-
dam, e isso ficou claro des-
de o primeiro dia que parti-
cipei dos treinamentos. Em 
alguns momentos da jorna-
da você vai ser importante 
para o grupo, seja entrando 
para jogar ou dando uma 
dica para o companheiro. 
Quando estou de fora, tento 
ajudar falando o que estou 
vendo do jogo para ele”, dis-
se Thiaguinho.

“É isso mesmo. Te-
mos uma relação muito 
boa. Em alguns momen-
tos tivemos essa compe-
tição pela posição, mas 
sempre mantivemos uma 

relação muito boa. Eu 
quero muito o bem dele, 
e creio que ele deseje o 
mesmo para mim. Nos 
apoiamos muito nesse 
período que temos pas-

sado aqui com a seleção”, 
afirmou Cachopa.

Primeira participação
A Liga das Nações é a 

primeira competição ofi-

cial de Cachopa e Thiagui-
nho na Seleção Brasileira 
adulta. “Aquele frio na bar-
riga sempre rola, né? Mas 
só até o primeiro saque. 
Depois que o ponto come-

ça, o frio vai embora e se 
transforma em vontade de 
dar o seu máximo. Estar na 
seleção é um sonho de todo 
atleta, é uma experiência 
única e que tento aprovei-
tar cada segundo que estou 
aqui”, ressaltou Thiaguinho.

Convocado para os Jo-
gos Pan-Americanos, em 
Lima, no Peru, de 31 de ju-
lho a 4 de agosto, Thiagui-
nho estará de volta aos trei-
namentos em Saquarema 
em breve. Ele foi reserva no 
Pan de 2015, em Toronto, 
no Canadá, onde a Seleção 
Brasileira conquistou a me-
dalha de prata. A Argentina 
ficou com o ouro. “O Pan é 
um campeonato muito mas-
sa de jogar. Vai ser show”, 
afirmou Thiaguinho.

O Brasil entra em qua-
dra na madrugada desta sex-
ta-feira (7), para a segunda 
semana da Liga das Nações. 
O adversário será o Irã, atual 
líder da competição. No sá-
bado, a Seleção Brasileira, 
que ocupa a terceira colo-
cação na classificação geral, 
enfrentará o Japão, e no do-
mingo, a Argentina.

O Brasil estará presente em peso com uma delegação de aproximadamente 170 pessoas e disputará sete modalidades: futebol, vôlei, natação, atletismo, ginástica artística, judô e taekwondo 

Thiaguinho e Cachopa integraram a Seleção Brasileira que foi campeã mundial em 2013 e estão convocados para os Jogos Pan-Americanos em julho

Foto: CBDU/Divulgação

Foto: Divulgação/FIVB
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Fluminense sai nas oitavas de final da Copa do Brasil, mas técnico vê o time em crescente evolução e bastante renovado

“Estou com um senti-
mento duplo, mas o maior 
é de orgulho, pelo que es-
tamos conseguindo fazer 
com as condições que o 
Fluminense consegue ofe-
recer hoje. E de frustração 
pela derrota, pelo que o 
Fluminense vem jogando, 
sistematicamente, não me-
recia sair desclassificado. 
Embora o Cruzeiro tenha 
feito um bom jogo, tem 
grandes jogadores e um 
ótimo treinador, pelo que 
foi o último gol, pelos ris-
cos que corremos, mere-
cíamos passar. Mas a vida, 
em muitas situações é in-
justa e cabe a gente levan-
tar a cabeça e perseverar”.

Assim foi a análise do 
técnico Fernando Diniz, 
do Fluminense depois de 
perder nos pênaltis para 
o Cruzeiro, encerrando 
assim a sua participação 
na Copa do Brasil na noite 
dessa quarta-feira (05), no 
Mineirão. Pelo jogo de vol-
ta das oitavas de final da 
competição, o Tricolor em-
patou com o Cruzeiro em 
2 a 2, com gols de Ganso e 
João Pedro, e na cobrança 
das penalidades, os donos 
da casa venceram por 3 a 
1. 

Para ele, o trabalho 
está sendo bem executado, 
e os jogadores estão de pa-
rabéns. “Pelas dificuldades 
que a gente está passando, 
os jogadores conseguirem 
produzir, e estão produzin-
do, poucos conseguiriam 
fazer o que eles fazem. En-
tão, bato palmas para to-
dos os jogadores do elen-
co, para os mais velhos, 
para os oriundos de Xe-
rém, todos eles merecem 
os elogios”

Diniz afirmou, ainda, 
que o time sai muito forte,  
mostrando força, coragem 
e resiliência para seguir 
na temporada. Do time ti-
tular do Fluminense que 
começou a temporada, ti-
nha um só em campo que 
era o Luciano. “Temos uma 
mudança constante de jo-
gadores, o Everaldo que se 
destacou, a gente perdeu. 
O Ibañez, que era impor-
tante, foi vendido, o Digão 
com fratura, o Léo Santos 
lesionou o joelho, o Ma-
theus Ferraz machucado. 
A gente tenta deixar o time 
mais forte, mas os proble-
mas são muitos”.

Pênaltis
“O Pedro que é um ba-

tedor costumaz, todos os 
pênaltis que ele bateu, con-
verteu. Se tivesse jogando, 
seria ele o batedor oficial. 
Os jogadores treinam, al-
guns treinam de maneira 
especial para a partida e não 
para a disputa. A gente trei-
nou pênaltis, algumas bolas 
bateram na trave, todos sa-
bem que o Fábio é um gran-
de pegador de pênalti. Não 
tem muito segredo, alguns 
jogadores têm mais facilida-
de para converter e é seguir 
trabalhando”, afirmou Diniz.”

O técnico agora foca 
no jogo de domingo contra 
o Flamengo pela oitava ro-
dada do Campeonato Bra-
sileiro. A partida será no 
Maracanã, às 19h.

Comunicação/FFC

Site do Grêmio FPA

Diniz elogia garotos do Flu

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Grêmio

Renato Gaúcho pode ter Luan de volta no jogo 
de amanhã contra o Fortaleza, em Caxias do Sul

O Grêmio segue a pre-
paração para encarar o 
Fortaleza no próximo sába-
do em partida válida pela 
8ª rodada do Campeonato 
Brasileiro 2019. A partida 
será realizada no Estádio 
Centenário, em Caxias do 
Sul, em virtude da casa Tri-
color ser uma das sedes da 
Copa América que inicia no 
próximo dia 14 de junho. 
A atividade de anteontem 
no CT Presidente Luiz Car-
valho marcou o retorno do 
atacante Luan ao trabalho 
com o restante do plantel. 
Após um período inicial de 
preparação física, o atleta 
participou normalmente 
da atividade mostrando es-
tar em reta final de recupe-
ração. O lateral-esquerdo 

Bruno Cortez também foi a 
campo e realizou corridas 
em ritmo alternado no gra-
mado. O mesmo ocorreu 
com o volante Michel na 
parte final do treinamento. 

Comandado pelo téc-
nico Renato Portaluppi, os 
jogadores seguiram para 
uma atividade de constru-
ção de jogadas em velo-
cidade utilizando as duas 
laterais do campo. Na se-
quência, participaram de 
um treino de finalizações 
de várias partes diferentes 
do campo. O treinamen-
to foi encerrado com uma 
atividade de transição de 
jogadas de defesa para o 
ataque, onde os jogadores 
podia tocar apenas três ve-
zes na bola.

O atacante Alisson está 
novamente à disposição do 
técnico gremista.

São Paulo treina
pensando no Avaí

Em ritmo intenso, o elen-
co segue com os preparativos 
para encarar o Avaí amanhã, 
às 21h, na Ressacada, válido 
pela oitava rodada do Cam-
peonato Brasileiro. Nessa 
quarta-feira (5), do início ao 
fim da atividade, o Tricolor 
trabalhou forte no CT da Bar-
ra Funda.

Anteontem à tarde, o 
treino começou com um cir-
cuito físico orientado pelos 
preparadores, que na sequên-
cia complementaram esta pri-
meira parte com arranques e 
tiros no gramado. Depois, já 
de olho no confronto com os 

catarinenses, o técnico Cuca 
comandou um coletivo que 
rendeu mais entrosamento 
ao time: o treinador deixou a 
atividade rolar sem interrup-
ções e observou de perto as 
opções que têm à disposição 
para montar a equipe.

O jovem zagueiro Mora-
to, que integrou o período de 
treino da Seleção Brasileira na 
Granja Comary para a disputa 
da Copa América, retornou ao 
clube e reforçou o elenco nos 
trabalhos.

A delegação viaja hoje 
para Florianópolis. Com 12 
pontos, o time são-paulino 
ocupa a oitava colocação. Já 
o Avaí está no 19º lugar, com 
três pontos.

João Pedro, de apenas 17 anos, fez mais um golaço no jogo contra o Cruzeiro no empate de 2 a 2, no Mineirão. Ele vem sendo o principal destaque da equipe no Brasileiro e na Sul-Americana

O meia Luan treinou normalmente e deve ser relacionado pelo técnico Renato para o jogo contra o Fortaleza

O zagueiro Morato, que integrou a Seleção Brasileira nos treinamentos da Granja Comary, reforça o time amanhã

Foto: Lucas Merçon/ FFC

Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Foto: Rubens Chiri/São Paulo

São Paulo FC
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Exame constatou a lesão, uma entorse no tornozelo direito, aos 18 minutos do jogo contra o Catar, em Brasília

O atacante Neymar Jr. 
foi desconvocado da Seleção 
Brasileira depois de sofrer 
uma entorse no tornozelo 
aos 18 minutos do primeiro 
tempo do jogo contra o Ca-
tar, realizado na noite dessa 
quarta-feira (5), no Estádio 
Mané Garrincha, em Brasília. 
E agora a comissão técnica 
espera a liberação por parte 
da Conmebol, depois de re-
ceber o exame constatando a 
lesão, para anunciar o substi-
tuto. Lucas e Vinicius Júnior 
são os dois mais cotados.

O jogador ainda chegou 
a ficar no banco de reservas, 
onde chorou enquanto re-
cebia atendimento do médi-
co Rodrigo Lasmar. Depois, 
durante o segundo tempo 
da partida, o atleta deixou o 
estádio e foi levado para uma 
clínica, onde foi avaliada e 
submetido a exames com-
plementares de imagem que 
confirmaram a ruptura liga-
mentar no tornozelo.

No anúncio que fez em 
seu site sobre a desconvo-
cação de Neymar, informou 
que por causa da “gravidade 
da lesão”, o jogador “não terá 
condições físicas e tempo de 
recuperação suficiente para 
participar da Copa América 
Brasil 2019. A partir dessa 
quinta-feira (6), a comissão 
técnica da Seleção Brasilei-
ra iniciará a definição de um 
substituto”.

Visita de Bolsonaro
Durante o tempo em 

que esteve na clínica reali-
zando os exames, o atacante 
da Seleção Brasileira rece-
beu a visita do presidente 
da República, Jair Bolsona-
ro. O presidente postou uma 
mensagem em sua conta 
no Twitter, na qual dese-
ja que Neymar se recupere 
da contusão rapidamente. 
“Visitando @neymarjr no 
Hospital Home em Brasília. 
Desejo uma boa e rápida re-
cuperação!”. 

Agência Brasil

CBF

Conmebol

CBF espera a Conmebol para 
definir o substituto de Neymar

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

França x Coréia do Sul

Uruguaia apita a abertura da Copa
do Mundo de Futebol Feminino hoje

Claudia Umpierrez, do 
Uruguai, uma das árbitras 
mais destacadas da Amé-
rica do Sul, será a encarre-
gada de apitar a partida de 
abertura da Copa Mundial 
Feminina da FIFA - França 
2019. Ela estará acompa-
nhada por sua compatriota 
Luciana Mascarana em uma 
das linhas, e na outra es-
tará a equatoriana Mónica 
Amboya. Soma-se ao trio, 
o argentino Mauro Vigliano 
como árbitro VAR.

As árbitras têm con-
fiança de estar à altura das 
exigências da função, se 
prepararam nos últimos 

anos para esse objetivo. 
Sendo assim, demonstra-
ram sua capacidade na 
jornada de portas abertas 
à imprensa, realizada na 
última terça-feira(4).

Divididas em dois cam-
pos do Instituto Nacional 
de Esportes de Paris, as 26 
árbitras e as 47 colegiadas 
assistentes - procedentes 
de 42 países diferentes - se 
exercitaram em uma inten-
sa sessão de treinamento. 
Em outro campo foram 
realizadas as práticas do 
uso da vídeo-arbitragem.

Quando terminou o 
treinamento, Pierluigi Col-
lina, presidente da Comis-
são de Árbitros da FIFA, 
anunciou a composição da 

equipe de arbitragem que 
oficiará a partida inaugural 
entre França, a anfitriã do 
torneio, e a República da 
Coreia, nesta sexta-feira, 
7 de junho, às 16h (horá-
rio de Brasília. A uruguaia 
Claudia Umpiérrez dará 
o apito inicial nesta Copa 
Mundial.

"É uma oportunidade 
que me faz incrivelmente 
feliz. É a recompensa de 
muito esforço. Será a par-
tida mais importante da 
minha vida. Já vivi a expe-
riência de apitar em um 
Mundial no Canadá 2015, 
mas isso supera", reconhe-
ceu emocionada a colegia-
da sul-americana em suas 
declarações à FIFA.com.

"Estas árbitras estão 
aqui porque elas o conquis-
taram. São as melhores. Co-
meçamos há seis anos e meio 
com 300 colegiadas, proce-
dentes das seis confedera-
ções, e ficamos somente com 
as 73 melhores. Foi feita uma 
seleção seguindo um único 
critério: a qualidade. Porque 
da qualidade destas árbitras 
dependerá o sucesso do nos-
so objetivo: fazer deste Mun-
dial o melhor da história. De-
safortunadamente, duas das 
colegiadas não estarão por 
motivos de saúde. Essa no-
tícia foi arrasadora, mas de-
sejamos o melhor a ambas, 
e esperamos que possam 
voltar a trabalhar conosco o 
mais breve possível". 

Coutinho tem reconhecimento da torcida pela boa atuação

Aos 22 minutos do segundo tem-
po, Philippe Coutinho deixa o grama-
do do Estádio Mané Garrincha para 
dar lugar a Lucas Paquetá. O torcedor 
brasiliense, em uníssono, aplaudiu 
o camisa 11 e gritou por seu nome. 
Afinal, o jogador mostrou o melhor 
das suas características na partida: 
troca de passes com qualidade, in-
filtrações, chutes perigosos a gol e o 
drible rápido. O meio campista disse 
ter ficado muito feliz com a receptivi-
dade e agradeceu o reconhecimento 
pelo seu futebol nesta noite.

“É sempre muito bom receber 
esse carinho e eu saio muito feliz”. 

Philippe explicou que o time 
entrou muito focado e ligado na 
primeira etapa, com nível de con-

centração alto. Motivos que fizeram 
com que a equipe brasileira conse-
guisse impor o seu jogo, que é de 
marcar sob pressão e liberar toda a 
vocação ofensiva. 

“Fizemos um bom primeiro tem-
po, marcamos o gol. Controlamos 
o jogo. Mas agora é corrigir alguns 
erros, detalhes e seguir na prepa-
ração. Nosso time é esse: muita 
marcação em cima e atacar”, disse 
Coutinho na saída para o vestiário.

Richarlison
O Brasil entrou em campo dis-

posto a marcar sob pressão e impor 
seu jogo. A proposta não demorou 
dar resultado. Após jogada bem tra-
balhada pelo lado direito, Dani Alves 
dominou e cruzou com perfeição na 
direção de Richarlison. O camisa 21, 
bem posicionado, subiu e cabeceou 

forte sem chances para o goleiro do 
Catar:  1 a 0 para o Brasil. 

Richarlison chegou ao seu quar-
to gol com a camisa da Seleção 
Brasileira. Ao fim do jogo, o atacante 
ressaltou a importância da vitória 
para a preparação do Brasil para a 
Copa América:

“É sempre bom fazer gol. Nosso 
time jogou bem, controlou. Ganhar 
foi bom para dar sequência no nosso 
trabalho para a Copa América”. 

A Seleção Brasileira venceu 
o Catar por 2 a 0 na noite dessa 
quarta-feira (5), no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília. Richarlison 
abriu o placar e Gabriel Jesus mar-
cou o segundo do Brasil. O time do 
técnico Tite agora segue para Porto 
Alegre. Lá, no Estádio Beira Rio, irá 
encarar a equipe de Honduras no 
próximo dia 9 (domingo).

Neymar nos primeiros minutos do jogo amistoso contra o Catar, em Brasília. Ele saiu machucado no início do primeiro tempo e depois de exames feitos num hospital, em Brasília, foi cortado

Coutinho foi bastante aplaudido 

Claudia Umpierrez vai apitar a partida de abertura da Copa Mundial Feminina da FIFA

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Conmebol/Divulgação
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Nasceu em Bezerros 
(PE), a 4 de fevereiro de 
1937, mas, aos 15 anos, 
chega a Campina Grande 
(PB); autor de títulos 
como ‘O crime da sombra 
misteriosa’, ‘Lampião: 
herói de meia tigela’ e ‘O 

Maior São João do Mundo completa 30 anos’. 
Morreu aos 77 anos

Radialista polêmico e 
irreverente; conhecido 

como “Chumbo Grosso”, 
apresentava programas 

policiais e não dispensava 
palavrões e ataques aos 

direitos humanos. Morreu 
aos 69 anos

1975 — José Janduí Carneiro, político (PB)
1989 — Chico Landi, automobilista brasileiro

1989 — Nara Leão, cantora brasileira
1989 — Paulo Leminski, poeta e escritor brasileiro

2014 — Manoel Monteiro da Silva, 
cordelista e poeta (PB)

2014 — Fernandão, jogador de futebol brasileiro
2015 — Christopher Lee, ator britânico

2016 — Anacleto Reinaldo, radialista (PB) (Steve Jobs)

“A morte é, muito 
provavelmente, a melhor 

invenção da vida. 
Ela é o motor 

transformação dela; 
elimina o velho e cria 
espaço para o novo!”

Aforismo
Foto: Paraíba CriativaFoto: MaisPB

História - MoRteS NA dAtA de hoJe

Breves & Curtas
# Falta de espaço – Por não ter mais espaço para novos 

túmulos em seus dois cemitérios municipais, a Prefeitura de Lages, em 
Santa Catarina, comprou por R$ 2,5 milhões o Cemitério Vertical da Paz. 
Como demora cerca de cinco anos para conseguir as licenças e liberar um 
terreno para fazer um novo cemitério, a prefeitura explicou que comprar 
um pronto foi o ideal. O local já tem duas capelas mortuárias construídas 
e possui em torno de 23 mil metros quadrados.

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Outros efeitos positivos são o combate aos transtornos do desenvolvimento, à da depressão e à ansiedade

Apesar do Brasil ter uma 
enorme costa marítima e inú-
meros rios e lagos de gran-
de porte, na maior parte das 
regiões a oferta de peixes é 
pequena e os preços são rela-
tivamente altos em relação às 
carnes vermelhas e de aves. 
Dados da Organização das Na-
ções Unidas para a Agricultura 
e a Alimentação (FAO, na sigla 
em inglês) ressaltam que essa 
produção vai aumentar. Até 
2030, a produção da pesca 
e aquicultura no Brasil deve 
crescer 46,6%.

Segundo o estudo da FAO, 
esse será o maior aumento 
já registrado na produção 
brasileira, seguido do Chile 
(44,6%), México (15,1%) e 
Peru (14,2%) durante a próxi-
ma década. Até pouco tempo, 
campanhas do Ministério da 
Saúde e da Organização Mun-
dial de Saúde (OMS) também 
incentivavam o consumo do 
alimento pelo menos três ve-
zes por semana para uma vida 
mais saudável.

De acordo com a presi-
dente do Conselho Federal de 
Nutricionistas (CFN), Albanei-
de Peixinho, o consumo habi-
tual de peixes fornece energia, 
proteína e uma variedade de 
outros nutrientes importan-
tes, incluindo ácidos graxos 
essenciais, como ômega-3, fer-
ro, zinco, cálcio e vitaminas do 
complexo B. “Além de reduzir o 
risco de morte por doenças do 
coração, seu consumo frequen-
te pode diminuir o risco de 
vários outros efeitos adversos 
à saúde, como transtornos do 
desenvolvimento, depressão, 
ansiedade, demência e doen-
ças inflamatórias”, alerta a nu-
tricionista.

De acordo com o secretá-
rio de Aquicultura e Pesca do 
Ministério da Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento, Jorge 

Do Primeira Hora

Consumo de peixe reduz risco de 
morte por doenças do coração

Cuidados no momento das compras
Mesmo sendo um alimento 

saudável, é preciso observar al-
guns cuidados, principalmente no 
momento da compra, recomenda 
a presidente do CFN, Albaneide 
Peixinho. “É preciso ficar atento à 
cor do peixe, ao cheiro e observar 
se ele está conservado adequada-
mente”, salienta a nutricionista. No 
Guia Alimentar para a População 
Brasileira (2014), elaborado pelo 
Ministério da Saúde, há dicas de 
cuidados na escolha, conservação 
e manipulação do peixe.

os peixes devem ser adquiri-
dos em mercados, feiras, sacolões 
e peixarias que se apresentem lim-

pos e organizados e que ofereçam 
opções de boa qualidade e em 
bom estado de conservação. Peixes 
frescos devem estar sob refrige-
ração e apresentar escamas bem 
aderidas ou couro íntegro, guelras 
róseas e olhos brilhantes e trans-
parentes. Peixes congelados devem 
estar devidamente embalados e 
conservados em temperaturas ade-
quadas. outra dica é evitar adquirir 
aqueles que apresentam acúmulo 
de água ou gelo na embalagem, 
pois podem ter sido descongelados 
e congelados novamente.

Já o preparo do alimento 
pode variar muito de acordo com 

os hábitos regionais. os peixes 
podem ser preparados assados, 
grelhados, ensopados (moqueca) 
ou cozidos. Podem ainda ser usa-
dos como ingredientes de pirão 
e saladas ou servir como recheio 
de tortas. Preparações culinárias 
de peixe com legumes como pi-
mentão, tomate e cebola ou com 
frutas como banana e açaí são 
muito apreciadas.

A Secretaria de Abastecimento 
e Agricultura de São Paulo publi-
cou material intitulado ‘Pescado 
– Saúde e Nutrição’, com receitas 
e recomendações sobre o melhor 
aproveitamento do peixe.

Seif, o brasileiro precisa saber 
que o peixe é um alimento sau-
dável, que faz bem à saúde e dá 
longevidade. “O peixe é rico em 
proteína, uma proteína magra 
diferente de muitas outras pro-
teínas que têm muita gordura 
que faz mal à saúde, dando pres-
são alta. É uma gordura benéfica 
à saúde. Além disso, por conter 
menor teor de gorduras e, em 
particular, alta proporção de 
gorduras saudáveis (gorduras 
insaturadas), os peixes, tanto 
quanto os legumes e verduras, 
são excelentes substitutos para 
as carnes vermelhas”, diz Seif.

Mesmo fazendo bem 
para a saúde, o brasileiro 
come, em média, 10 quilos 
de peixe por ano, enquanto o 
japonês, consome, em média, 
60 quilos por ano. A recomen-
dação da OMS é de 12 quilos 
por habitante ao ano.

Jorge Seif afirma que as 
medidas que poderão ser im-
plementadas para elevar o con-
sumo de peixe no Brasil pas-
sam, basicamente, pela maior 
produtividade do pescado na-
cional. “O Brasil é um impor-
tador de pescado. Não temos 
produção suficiente para dis-
ponibilizar para a população. 
Se você comparar com outras 
proteínas, como as de carne 
bovina e de aves, o pescado di-
ficulta o acesso ao consumidor 
brasileiro por causa dos altos 
preços”, explica o secretário.

O consumo maior fica por 
conta da classe média e alta. 

Entre os tipos de peixes mais 
consumidos estão o atum, a 
tilápia, a sardinha, a corvina, o 
tambaqui e o cação. Incentivar 
novas fazendas, especialmente, 
na aquicultura, fará com que a 
oferta aumente, e como conse-
quência haverá o incremento 
da produtividade. “Dessa for-
ma, o preço do pescado cairá e 
isso dará condições para todas 
as camadas da população intro-
duzirem peixe em sua alimen-
tação”, afirma Seif.

Merenda escolar
De acordo com o secretá-

rio, outra medida que pode in-
centivar o consumo de pescado 
seria a introdução na merenda 
escolar nas escolas da rede pú-
blica, creches, universidades, 
nos centros comunitários, hos-
pitais e instituições de saúde, 
entre outros. “Nós precisamos 
introduzir nos cardápios das 
escolas, ensinando as crianças 
o gosto pelo peixe”, afirma o 
secretário. “Muitas delas nunca 
comeram peixe. As prefeituras 
optam por uma proteína mais 
barata, como frango, carne 
moída ou carne de segunda. O 
peixe acaba tendo uma barrei-
ra econômica”, diz Seif.

Em Itanhaém, município 
paulista localizado na Baixa-
da Santista, o uso de peixes 
na alimentação escolar já é 
realidade na merenda das 
crianças de duas escolas. O 
nível de aceitação dos alunos 
é excelente, segundo a ges-

tora municipal do Banco de 
Alimentos da prefeitura de 
Itanhaém, Luciana Melo.

A iniciativa começou em 
2010, quando a prefeitura de 
Itanhaém e o Instituto de Pes-
ca desenvolveram ações para 
incluir o pescado na alimenta-
ção escolar da rede pública. As 
escolas selecionadas foram a 
Professora Diva do Carmo Al-
ves de Lima e a Eugênia Pitta 
Rangel Veloso, que ficam em 
bairros de bolsões de pobreza 
e insegurança alimentar.

De acordo com Luciana 
Melo, para melhor aceitação 
nas escolas, é usada a polpa 
do pescado por se integrar fa-
cilmente ao cardápio escolar. 
Ele está nas preparações do 
macarrão com molho tipo bo-
lonhesa, com polpa de pescado 
e no escondidinho de polpa de 
peixe. Os pratos foram desen-
volvidos por alunos do Curso 
de Gastronomia da Unisantos.

No projeto da prefeitura, 
há a preocupação de capacitar 
os pescadores artesanais nas 
exigências sanitárias para o 
fornecimento de pescado como 
matéria prima, com a oferta de 
peixes como pescada inglesa, 
pescada goete, sororoca, sal-
teira e tainha. E também deve 
haver atenção maior na capaci-
tação das merendeiras nos que-
sitos conservação, manipulação 
e preparo dos pratos.

O Programa de Aquisição 
de Alimentos (PAA), na moda-
lidade de Compra com Doação 
Simultânea, prevê a compra 
de alimentos da agricultura 
familiar e a sua doação às en-
tidades socioassistenciais que 
atendam pessoas em situação 
de insegurança alimentar e nu-
tricional. Em 2018, o PAA ad-
quiriu principalmente tilápia, 
pirarucu, curimatã, tambaqui 
e traíra de pescadores artesa-
nais do Amazonas, Paraíba, Rio 
de Janeiro e Rio Grande do Sul, 
entre outros estados.

Foto: Reprodução/PescaSP

Maureen Schwartz
27/5/2019 – Aos 72 anos, vítima de 
infarto. Ex-tenista cearense que fez du-
pla com Maria Esther Bueno, a maior 
tenista da história do Brasil, nos Jogos 
Pan-americanos de 1963, quando as 
duas conquistaram a medalha de prata. 
Conquistou o Orange Bowl, competição sub-18, além do 
tricampeonato brasileiro entre 1961 e 1963, e o ouro na 
categoria simples do Pan-americano em 1963.

Henry Lynch
2/6/2019 – Aos 91 anos. Médico norte-a-
mericano, um dos pioneiros na década de 
1960 da controversa ideia de que alguns 
tipos de câncer são de origem genética. 
Ele intuiu que a hereditariedade desem-
penhava um papel na origem da doença 
depois de observar uma série de casos em Nebraska, onde 
trabalhou desde 1967. Em 1984, um tipo de câncer colorretal 
foi batizado com seu sobrenome: a “síndrome de Lynch”.

Antônio José Cassas de Lima
4/6/2019 – Aos 77 anos, de parada car-
díaca devido a complicações provocadas 
pelo diabetes. Médico, ex-presidente do 
Moto Club do Maranhão. Era um dos mais 
antigos conselheiros do clube, onde che-
gou a ser presidente e  diretor do depar-
tamento médico. Como presidente, foi campeão estadual nos 
anos de 1968, 1974, 1977 e 1983.

Marisa Teixeira
5/6/2019 – Vítima de câncer. Ex-assis-
tente de palco do ‘Programa Silvio Santos’. 
Ficou conhecida nos anos de 1980 após se 
tornar uma das primeiras assistentes de 
palco do apresentador. Iniciou a carreira 
como telemoça após participar do progra-
ma Campeonato de Danças, em 1983, onde outras telemoças 
também foram reveladas, como Flor e Cláudia Barone.

Sarah Abussafi Figueiró
5/6/2019 – Aos 85 anos, no Mato Gros-
so do Sul, de infecção pulmonar. Artista e 
uma das fundadoras da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer e do Hospital de Cân-
cer Alfredo Abrão, no Mato Grosso do Sul. 
Também incentivadora da arte e da cultu-
ra. Foi presidente da Associação Artístico e Cultural de Mato 
Grosso do Sul, da Associação dos Pintores de Porcelana e da 
Associação Sul-Mato-Grossense dos Profissionais de Dança.

Foto: diário do Nordeste
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Uiraúna conquistou primeiro lugar na categoria Políticas Públicas para Desenvolvimento dos Pequenos Negócios
Programa de microcré-

dito, aplicativo para dar visi-
bilidade aos pequenos negó-
cios locais e uma política de 
atendimento itinerante de-
senvolvida através da Casa do 
Empreendedor. Essas são al-
gumas das iniciativas que fa-
zem parte do projeto “Uiraú-
na- Cidade de fazer negócios”, 
que venceu a etapa nacional 
do Prêmio Sebrae Prefeito 
Empreendedor, na categoria 
Políticas Públicas para De-
senvolvimento dos Pequenos 
Negócios.   

O reconhecimento ao 
trabalho desenvolvido pela 
Prefeitura de Uiraúna, muni-
cípio localizado no Sertão pa-
raibano, ocorreu durante ce-
rimônia realizada na sede do 
Sebrae Nacional, em Brasília. 
Na ocasião, o prêmio foi en-
tregue ao prefeito João Bos-
co Nonato Fernandes. Além 
dele, outros 13 prefeitos 
brasileiros também tiveram 
seus projetos reconhecidos, 
nas sete categorias que fazem 
parte do prêmio.  

No caso de Uiraúna, o 
projeto vencedor engloba 
uma série de ações que vêm 
sendo realizadas no municí-
pio nos últimos anos, que tem 
contribuído decisivamente 
para o fortalecimento dos 
pequenos negócios e para 
a criação de um ambiente 
econômico favorável ao em-
preendedorismo.

Uma dessas ações é o 
“Guia Una”, aplicativo de-
senvolvido pela gestão mu-
nicipal que reúne não só 
informações sobre a cidade, 
a gestão pública e a Casa do 
Empreendedor, como tam-
bém dados sobre empreen-
dedores do comércio e do 
setor de serviços. O objetivo 
é proporcionar visibilidade e 

sertão ganha etapa do Prêmio 
sebrae Prefeito Empreendedor

O projeto vencedor engloba uma série de ações realizadas em Uiráuna nos últimos anos; cerimônia foi realizada na sede do Sebrae Nacional, em Brasília

Foto: divulgação/Sebrae-PB

competitividade aos peque-
nos negócios, especialmente 
aos que não dispõem de re-
cursos para investimento em 
ações de divulgação.  

Também integra o proje-
to vencedor o programa “Nos-
so Negócio”. Desenvolvido 
pelo município desde 2017, 
ele proporciona aos empreen-
dedores de pequenos negó-
cios ações integradas para 
qualificação profissional, as-
sistência técnica e concessão 
de crédito, com foco na me-
lhoria da qualidade de vida da 
população.

Outra iniciativa de des-
taque no município são as 
ações itinerantes da Casa do 

Empreendedor. Além dos 
serviços tradicionalmente 
oferecidos a quem já possui 
ou deseja iniciar um negó-
cio, a equipe também realiza 
constantemente atendimen-
tos nos bairros mais afasta-
dos da cidade, levando ações 
para quem não tem acesso 
direto a elas.

Ainda buscando o for-
talecimento dos pequenos 
negócios, a gestão munici-
pal também realiza há dois 
anos, em parceria com o Se-
brae Paraíba, a Expouna, fei-
ra de negócios criada para 
dar visibilidade aos em-
preendimentos locais, que 
terá sua terceira edição no 

mês de novembro. Na ava-
liação do prefeito João Bos-
co Fernandes, conquistar a 
etapa nacional do prêmio é 
receber um importante re-
conhecimento do conjunto 
de ações que a gestão muni-
cipal vem realizando, com o 
objetivo de qualificar a po-
pulação e estimular o em-
preendedorismo para gerar 
independência econômica e 
satisfação pessoal.

“O prêmio é a coroação 
de um trabalho que vem 
sendo realizado nos últi-
mos anos com a finalidade 
de melhorar a qualidade de 
vida da população. Ficamos 
muito felizes de ver Uiraúna 

se destacar e agradecemos a 
todos que contribuíram para 
esse resultado, inclusive ao 
Sebrae, que é um parceiro 
importante e sempre pre-
sente em nosso município”, 
afirmou.

Já o superintendente 
do Sebrae Paraíba, Walter 
Aguiar, destacou que “o prê-
mio para o projeto apre-
sentado pela Prefeitura de 
Uiraúna é um merecido re-
conhecimento do trabalho 
que os agentes públicos vêm 
realizando no município em 
prol do fortalecimento dos 
pequenos negócios e da cria-
ção de um ambiente favorá-
vel a eles”.

Ainda segundo Wal-
ter, “é por compreender a 
importância de iniciativas 
como essas que o Sebrae Pa-
raíba trabalha junto aos ges-
tores públicos, contribuindo 
para a transformação das 
realidades locais através 
do empreendedorismo, que 
gera emprego e renda”.   

Por sua vez, o gestor de 
desenvolvimento territorial 
e políticas públicas do Se-
brae Paraíba, Luciano Ho-
landa, salientou que a pre-
miação para a Prefeitura de 
Uiraúna reconhece o perfil 
de uma gestão empreende-
dora e a implementação de 
ações que tem como foco o 
desenvolvimento local.  

“O prêmio reflete, ainda, 
o compromisso e a atuação 
do Sebrae Paraíba junto aos 
gestores públicos municipais 
para o fortalecimento do am-
biente de negócios e para o 
desenvolvimento de empre-
sas de pequeno porte e dos 
microempreendedores indi-
viduais”, acrescentou.

O prêmio
Criado para valorizar 

projetos desenvolvidos por 
gestores municipais que te-
nham como foco a moder-
nização da gestão pública e 
a valorização e o estímulo 
ao empreendedorismo, o 
Prêmio Sebrae Prefeito Em-
preendedor recebeu este ano, 
em sua décima edição, 1.160 
projetos de todo o país.  

Na Paraíba, foram ins-
critos 57 projetos, de 35 pre-
feituras. Desse total, 13 ini-
ciativas foram reconhecidas 
nas sete categorias da etapa 
estadual, cuja cerimônia de 
premiação foi realizada no 
mês de abril, na cidade de 
Campina Grande.

Após receber “bom dia”

Mulher é condenada por 
agressão no Cabo Branco

Uma mulher que cos-
tumava fazer caminhada 
na Praia de Cabo Branco 
foi vítima de agressão (le-
são corporal leve) por ter 
dado ‘Bom Dia’ a um casal. 
A esposa enciumada acha-
va que a mulher estava ten-
do um caso com seu mari-
do, daí ter agido de forma 
agressiva. O fato gerou uma 
ação na Justiça, resultando 
na condenação em nove 
meses de detenção e 10 
dias-multa pelos crimes de 
ameaça, lesão corporal leve 
e  desobediência.

A pena foi convertida 
em prestação de serviço 
à comunidade, de acordo 
com a sentença proferida 
pelo juiz Geraldo Emílio 
Porto, da 7ª Vara Criminal, 
nos autos da Ação Penal. 
Durante a instrução pro-
cessual, a defesa da acusa-
da alegou que não praticou 
os delitos que lhe são atri-
buídos. Disse, também, que 
não ameaçou ou agrediu 
fisicamente a vítima.

“Do conjunto proba-
tório, infere-se que a acu-

sada, motivada por ciú-
mes, ameaçou a vítima de 
mandar-lhe dar uma surra, 
bem como a agrediu cau-
sando lesões leves. Regis-
tre-se que não há provas 
de que houvesse ou haja 
envolvimento amoroso 
do denunciado com a víti-
ma, demonstrando que as 
suposições saíram única 
e exclusivamente do pen-
samento da denunciada”, 
destaca o juiz na sentença. 

Crime de ameaça
De acordo com o ma-

gistrado, o crime de amea-
ça ocorre quando o agente 
constrange a vítima pro-
metendo-lhe causar mal 
injusto e grave. “No caso 
em tela, a acusada tanto 
prometeu como cumpriu a 
promessa do malefício. A 
intimidação que realizou 
foi tão séria que fez com 
que a vítima deixasse de 
praticar suas atividades 
habituais na localidade 
costumeira. Desse modo, 
não há como se afastar da 
ocorrência do delito, uma 

vez que restou provado 
que a ré praticou o delito 
em comento”, observou.

No que se refere ao 
crime de lesão corporal de 
natureza leve, a sentença 
registra que tanto os de-
poimentos testemunhais 
como o laudo constante 
do processo comprovam a 
materialidade e a autoria 
do crime, demonstrando 
que a ré causou na vítima 
duas escoriações de 5 cm 
de extensão cada, com 3 
mm de largura localiza-
da na região posterior do 
ombro esquerdo. Já em 
relação ao crime de de-
sobediência, o magistra-
do destacou que também 
restou comprovado, tendo 
em vista a recusa da ré em 
assinar Termo Circunstan-
ciado na polícia.

“Nesse passo, consta-
ta-se que as materialidades 
e a autoria dos delitos de 
ameaça, lesão corporal leve 
e desobediência restaram 
configuradas”, afirmou o juiz 
Geraldo Emílio Porto. Dessa 
decisão cabe recurso.

A primeira-dama do 
Estado, Ana Maria Lins, vi-
sitou, ontem, duas Institui-
ções de Longa Permanência 
para idosos na cidade de 
Cabedelo: o Lar de Idosos 
da Comunidade Católica 
Fanuel e o abrigo Amem 
(Associação Metropolitana 
de Erradicação da Mendi-
cância). Ambas são benefi-
ciadas pelo Projeto Acolher, 
iniciativa do Governo do 
Estado que destina recur-
sos para melhorias nas con-
dições de assistência deste 
tipo de instituição.

Durante as visitas, a 
primeira-dama Ana Lins co-
nheceu a estrutura das ins-
tituições, conversou com os 
idosos e ressaltou a impor-
tância do Projeto Acolher. 
“É muito bom receber o 
carinho dos idosos e poder 
ver que eles estão sendo 
bem tratados nesses abri-
gos. O Projeto Acolher visa 
fortalecer as Instituições de 
Longa Permanência, contri-
buindo para dar mais quali-
dade de vida para os idosos 
que moram em abrigos. 
Essas duas instituições são 
contempladas pelo projeto 

e têm investido os recursos 
para trazer mais acessibi-
lidade para os moradores”, 
observou a primeira-dama.

O Lar da Comunidade 
Católica Fanuel existe des-
de 2003, tem 22 funcioná-
rios e atualmente atende 
40 idosos que possuem ali-
mentação balanceada, es-
trutura com acessibilidade 
e cuidados específicos para 
a terceira idade. “Aqui eles 
têm toda a assistência, um 
lar digno e muito carinho 
de todos da comunidade. 
Estamos investindo atual-
mente os recursos do Proje-
to Acolher na instalação de 
um elevador para melhorar 
ainda mais a acessibilidade 
dos idosos”, comentou a di-
retora Edileuza de Luna.

Dona Antônia Rubim, 
de 77 anos, mora no Lar de 
Idosos Fanuel há mais de 
dois anos e comentou que 
ganhou uma nova família, 
porque lá encontrou pes-
soas que a tratam bem, se 
preocupam com ela e dão 
muito carinho. “Eu me sinto 
muito bem aqui e gosto de 
todos que moram e traba-
lham nesse lar”, disse.

Já no abrigo Amem re-
sidem 42 idosos que são as-
sistidos por 29 funcionários 
de diversas áreas. “O Amem 
foi fundado em 1971 e des-
de então é dedicado a cui-
dar dos idosos. Recebemos 
o apoio do governo e tam-
bém doações de alimen-
tos não perecíveis, fraldas 
geriátricas e outros itens. 
Com o Acolher já foi pos-
sível fazer uma cisterna, 
melhoramos o poço, colo-
camos mais ventiladores, 
adquirimos outros equipa-
mentos, entre outros be-
nefícios que vêm melhorar 
a vida dos idosos”, disse a 
presidente do Amem, Jane 
ide Duarte.

“Eu e minhas duas ir-
mãs Terezinha e Severina 
moramos aqui no Amem há 
cerca de um ano. Aqui Gra-
ças a Deus fomos bem aco-
lhidos e gostamos muito de 
morar nesse ambiente. Eu 
já estou com 80 anos e sou 
feliz em morar nessa insti-
tuição com tanta gente que 
nos ajuda, nos dá alimen-
tação adequada, atenção 
e afeto”, afirmou o Sr. Félix 
Barbosa da Silva.

Primeira-dama faz visita a 
instituições em Cabedelo



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS ESPECIA-
LIZADOS NA ELABORAÇÃO DOS BALANCETES MENSAIS, COM TODOS OS DEMONSTRATIVOS 
E ANEXOS EXIGIDOS PELAS NORMAS DO TCE/PB, PARECERES ESPECIALIZADOS CON-
TÁBEIS E FINANCEIROS, ESCLARECIMENTOS SOBRE ASSUNTOS FISCAIS, FINANCEIROS 
E TRABALHISTAS INERENTES A EXECUÇÃO DO SERVIÇO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
AREIA/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: ASTEC 
GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - ME - Valor: R$ 85.800,00. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 07 de Junho de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO - TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 

torna público aos interessados que a empresa JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÕES LTDA - 
ME interpôs tempestivamente, recurso administrativo contra a decisão da Comissão Permanente 
de Licitação, de torna-la INABILITADA no certame acima identificado, alegando que a mesma não 
atendeu os pré-requisitos do instrumento convocatório, estando o citado recurso à disposição dos 
interessados para possível contestação. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. Email: licita@araruna.pb.gov.br.

Araruna - PB, 06 de junho de 2019.
Carlos Antônio de Macêdo Filho

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Melhorias 
Habitacionais para o Controle da Doença de Chagas, no município de Borborema - PB, conforme 
Convênio 855169/2017. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE BORBOREMA/CONVÊNIO FUNASA Nº CV 0591/17, 
QUE ENTRE SI CELEBRAM A FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA E A BORBOREMA 
PREFEITURA/PB: 4.4.90.51.01 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00025/2019 - 
06.06.19 - MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – EPP - R$ 358.713,81

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente, para executar serviços de Melhorias 
Habitacionais para o Controle da Doença de Chagas, no município de Borborema - PB, conforme 
Convênio 855169/2017. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE BORBOREMA/CONVÊNIO FUNASA Nº CV 0591/17, 
QUE ENTRE SI CELEBRAM A FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA E A BORBOREMA 
PREFEITURA/PB: 4.4.90.51.01 Obras e Instalações. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Borborema e: CT Nº 00025/2019 - 
06.06.19 - MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - R$ 358.713,81

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 005/2019
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do presidente da CPL abaixo transcri-

to, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 005/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE POLO DE ACADEMIA DA SAÚDE – ESPORTE E SAÚDE 
EM AÇÃO DO MUNICIPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL -PB. Data de abertura: 25/06/2019 às 
10h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, 
Barra de São Miguel - PB, no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone 
(83) 3358-1005 / (83) 3358-11866, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 06 de junho de 2019.
Cláudia Maria da Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para aquisição de dois veículos, tipo ambulância e tipo pica-
pe, destinados as atividades da Secretaria de Saúde e Meio Ambiente do município de Bernardino 
Batista/PB. LOCAL e DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista – PB, 
na sala de reuniões da CPL, às 09:00 horas do dia 25 de Junho de 2019. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: 
cpl.bernardino@gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 05 de Junho de 2019
ANTONIO DUARTE DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00035/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00035/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para aquisição de Ar Condicionados para a Central de mo-
nitoramento e sala de TI; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS LTDA - R$ 10.465,00.

Campina Grande - PB, 05 de Junho de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição de Ar Condicionados para a Central de 

monitoramento e sala de TI. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00035/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 - Superintendencia de 
Transito e Transportes Publicos 1001 - Recursos ordinarios 04.122.2001.2092 - Ações administrativas 
da STTP 44.90.52 99 - Equipamentos e material permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publi-
cos de Campina Grande e: CT Nº 00113/2019 - 05.06.19 - XAND’S COMERCIAL DE ALIMENTOS 
LTDA - R$ 10.465,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de gêneros alimentícios e GLP/13 kg, 

para atender as necessidades da Superintendência de Transito e transporte Públicos.. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 Superintendência de Transito e Transportes Públicos. 15.451.1025.2091 
- Ações de Melhoria no Sistema de Trânsito 04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 
3390.30.00. Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT 
Nº 00076/2019 - 02.05.19 - Antonio Alves Amaral Junior - R$ 3.849,60; CT.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA nº 2.05.038/2019/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura de Campina 
Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05,considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa 
nº 2.05.038/2019/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à aquisição 
de quentinhas Nº 08 para atender as ações promovidas pelas diversas unidades e programas da 
secretaria municipal de assistência social– até 31 de dezembro de 2019,em razão da empresa 
HERMANO LOURENÇO DA COSTA, com CNPJ: 22.473.837/0001-44, embasada no art. 24, 
inciso II, da lei nº 8.666/93, alterada, em especial ao disposto no artigo 26 da Lei de Licitações, 
no valor total de R$16.992,60(dezesseis mil, novecentos e noventa e dois reais e sessenta 
centavos), cujas despesas correrão á conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 
08.243.1018.2114 (Ações do SCFV)08.244.1018.2123 (Ações dos CRAS) 04.122.2001.2128(Ações 
FMAS)08.243.1018.2129 (Ações do programa Criança Feliz)08.244.1018.2127  (Ações do Bolsa 
Família e Cadastro Único)  08.244.1017.2118 (Ações do CREAS e PETI).Elemento da Despesa: 
3390.30. Fonte de Recursos: 1001/ 1311

Campina Grande, 03 de junho de 2019.
EVA GOUVEIA

Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO

TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.070/2019/CSL/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.070/2019/CSL/SEMAS/PMCG. PARTES: 

FMAS/SEMAS/PMCG E HERMANO LOURENÇO DA COSTA OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO 
DE QUENTINHAS Nº 08 PARA ATENDER AS AÇÕES PROMOVIDAS PELAS DIVERSAS UNIDA-
DES E PROGRAMAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. PRAZO: ATÉ 
31 DE DEZEMBRO DE 2019. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 2.05.038/2019/
CSL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II LEI Nº 8.666/93, ALTERADA. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.243.1018.2114/ 08.244.1018.2123/  04.122.2001.2128/ 08.243.1018.2129/ 08.244.1017.2118/ 
08.244.1018.2127 ELEMENTO DE DESPESA: 3390.30. FONTE DE RECURSOS: 1001/ 1311, SIG-
NATÁRIOS: EVA GOUVEIA E HERMANO LOURENÇO DA COSTA. VALOR GLOBAL: R$ 16.992,60 
(DEZESSEIS MIL, NOVECENTOS E NOVENTA E DOIS  REAIS  E SESSENTA CENTAVOS). DATA 
DE ASSINATURA: 04/06/2019.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para aquisição e confecção de material de injeção e/ou 

fundição para a atender a necessidade da STTP, pelo setor semafórico. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00011/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 
05.010 - Superintendencia de Transito e Transportes Publicos 15.451.1025.2091 - Ações de melhoria 
no sistema de Transito 33.90.39.99 - Outros serviços de terceiro - Pessoa Jurídica 1001 - Recursos 
Ordinarios. VIGÊNCIA: até 04/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito 
e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00112/2019 - 04.06.19 - IVAN SANTANA DE 
LIMA 20630450463 - R$ 77.720,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO TERMO ADITIVO

1º Aditivo
PROCESSO LICITATÓRIO: 001/2019
MODALIDADE: Tomada de Preços
OBJETO CONT: Construção de uma UBS na zona urbana
OBJETO ADITIVO: Aditivo de Construção
CONTRATO: Nº 022/2019
EMPRESA GANHADORA: MALOG CONSTRUÇÕES E SERV.
CNPJ: 08.597.968/0001-59
VALOR CONTRATUAL: 521.582,85
VALOR DO ADITIVO: 11.963,16
VALOR PERCENTUAL: 2,29 %
DATA: 28/05/2019

Cruz do Espírito Santo, 28 de maio de 2019
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
na área de perícias em engenharia civil para prestação de serviços de vistoria técnica das condições 
das estruturas com emissão de laudos, projetos e atualização das planilhas, se for o caso, sobre o 
Termo de Compromisso nº29825/2014 (MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO - FNDE) município de Conde/
PB, de modo a complementar e precisar as informações para acurácia de procedimento licitatório 
para continuidade das obras. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 06 de Junho de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00005/2019. OBJETO: Contratação de serviço de 

arquitetura e engenharia para radequação de projetos para conclusão de obras da saúde não 
finalizadas no município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso I, da Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Planejamento. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 24/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2019, 
que objetiva: Contratação de serviço de arquitetura e engenharia para readequação de projetos 
para conclusão de obras da saúde não finalizadas no município de Conde/PB; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: MALOG CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA - R$ 15.589,98.

Conde - PB, 24 de Maio de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: O presente Termo de Referência tem por 
objeto a aquisição de Computadores, nobreaks e data Show para estruturação e modernização dos 
Serviços Especializados em Saúde da Secretaria Municipal de Saúde de Conde - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 07 de Junho de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de serviço de arquitetura e engenharia para radequação de projetos para 

conclusão de obras da saúde não finalizadas no município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DV00005/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00577/2019 no 
valor de R$ 15.589,98 (quinze mil, quinhentos e oitenta e nove reais e noventa e oito centavos), na 
seguinte dotação orçamentária: Orgão: 20900 - Secretaria Municipal de Planejamento; Função: 04 
- Administração; Subfunção: 121 - Planejamento e Orçamento; Programa: 0015 - Cidade Unida no 
Planejamento e Gestão Urbana; Ação: 2019 - Manut das Ativ da Secret Municipal de Planejamento; 
Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 001 - Recursos 
Ordinários.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00178/2019 - 27.05.19 - MALOG CONSTRUCOES E 
SERVICOS LTDA - R$ 15.589,98.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Julho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamento (aparelhos) 
permanente para o serviço de reabilitação auditiva, prestado no Centro Especializado em Reabilitação 
Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão, a saber: Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 06 de Junho de 2019
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de ferramentas e materiais para atender as necessidades do Viveiro Municipal 

de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00039/2019. DOTAÇÃO: Reserva 
Orçaentária n° 00527/2019 no valor de R$ 5.945,00 (cinco mil, novecentos e quarenta e cinco reais), 
na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 20600 - Secretaria Municipal de Administração; Função: 
04 - Administração Subfunção: 122 - Administração Geral; Programa: 0011 - Cidade Unida por Uma 
Administração Eficiente; Ação: 2012 - Manut das Ativ da Sec Municipal de Administração; Nat. da 
Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 001 - Material de Consumo.. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde 
e: CT Nº 00174/2019 - 17.05.19 - MARIA ISABEL SILVA LEAL - ME - R$ 5.515,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00041/2019. OBJETO: Aquisição e a instalação do 
equipamento de RX e seus acessórios, para o Centro de Especialidades Odontológica do Muni-
cípio de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas 
alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal 
de Saúde, em 04/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00040/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00040/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para calibração, revisão e manutenção dos equipamento do 
serviço de reabilitação auditiva, prestado no Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva 
(CER II), Antônio de Sousa Maranhão; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: OTO TECNICA COMERCIO LTDA - R$ 3.160,00; VITASON’S CENTRO DE APOIO 
AUDITIVO LTDA - R$ 1.392,00.

Conde - PB, 04 de Junho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00040/2019. OBJETO: Contaratação de empresa para 
calibração, revisão e manutenção dos equipamento do serviço de reabilitação auditiva, prestado no 
Centro Especializado em Reabilitação Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão. FUN-
DAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 04/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00041/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00041/2019, 
que objetiva: Aquisição e a instalação do equipamento de RX e seus acessórios, para o Centro de 
Especialidades Odontológica do Município de Conde/PB; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: EDILANE CARVALHO ARAUJO - EPP - R$ 5.000,00.

Conde - PB, 04 de Junho de 2019
RENATA MARTINS DOMINGOS 
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de expedientes para 
atender as necessidades da Secretaria de Administração do Munícipio. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: Aquisição de Gêneros alimentícios na modalidade Chamada Pública,voltado 
para o PAA,para os Programas e Serviços da SEMAS,no Ano de 2019. Os interessados deverão 
apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 
10 de Julho de 2019, na sala da referida comissão, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 
- Monte Castelo - Cabedelo - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública 
para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e normas pertinentes. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 06 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 60001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 60001/2019, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS, 
DO TIPO MAIOR DESCONTO OFERTADO, OBJETIVANDO A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 
DE REFERÊNCIA, GENÉRICOS E SIMILARES, COM FORNECIMENTO PARCELADO, ATRAVÉS 
DE OFERTA DE MAIOR PORCENTAGEM DE DESCONTO SOBRE A TABELA DA ABCFARMA 
- ÓRGÃO OFICIAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DO COMÉRCIO FARMACÊUTICO, PARA 
ATENDER A DEMANDAS JUDICIAIS, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚ-
DE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MARIA DO SOCORRO 
ADELINO MOURA - R$ 1.980.000,00.

Cajazeiras - PB, 06 de Junho de 2019
ANTÔNIO HELANO VIEIRA DA SILVA SEGUNDO - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas 
do dia 25 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, DE FORMA PARCELADA, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS 
- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 0009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. 

Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 
Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 06 de Junho de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS, DO TIPO MAIOR DESCONTO OFERTADO, OBJETIVAN-

DO A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DE REFERÊNCIA, GENÉRICOS E SIMILARES, COM 
FORNECIMENTO PARCELADO, ATRAVÉS DE OFERTA DE MAIOR PORCENTAGEM DE DES-
CONTO SOBRE A TABELA DA ABCFARMA - ÓRGÃO OFICIAL DA ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA 
DO COMÉRCIO FARMACÊUTICO, PARA ATENDER A DEMANDAS JUDICIAIS, CONFORME 
SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
60001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Cajazeiras 
e: CT Nº 60114/2019 - 06.06.19 - MARIA DO SOCORRO ADELINO MOURA - R$ 700.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N º 015/2019 – SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, lei 
complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie que realizará licitação 
na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, no dia 20 de Junho de 2019 as 10h00min, 
tendo como objetivo: Eventual contratação de serviços de assessoramento técnicos de controle 
interno e serviços de apoio administrativos; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep: 
58.350.000 – Caldas Brandão/PB.

Caldas Brandão, 06 de Junho de 2019
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
REPUBLICADO PARA CORREÇÃO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório 
na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 00002.2019, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 17/05/2019 
e 20/05/2019, respectivamente, no valor total de R$ 478.168,89 – (Quatrocentos e Setenta e Oito 
Mil Cento e Sessenta e Oito Reais e Oitenta e Nove Centavos), em favor da empresa MONTBRA-
VO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI – inscrita no CNPJ sob o nº 20.010.332/0001-64, que 
tem como objetivo, Contratação de empresa no ramo pertinente para Construção e Infraestrutura 
Urbanística do Mirante do Cruzeiro, localizado nesse município, conforme o Contrato de Repasse 
de nº 1044.210-37/2017 - MTUR. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assi-
natura do instrumento de contrato nos termos do instrumento convocatório da referida Licitação. 
PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 03 de junho de 2019.
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação do Imóvel localizado na Rua Feliciano Batista de Amorim, s/n - Bairro do Juá, 
Guarabira/PB, para funcionamento da SUMASA, SEINFRA, SETOR DE TRANSPORTES e outros 
referente até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00010/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2019 
- 3.3.90.36.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Física. Prazo: Dezembro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e JOÃO HENRIQUE DE SOUZA - 
R$ 102.775,31 – Cento e Dois Mil Setecentos e Setenta e Cinco Reais e Trinta e Um Centavos - CT 
Nº 00330/2019 – 03.06.2019.

MARCUS DIÔGO DE LIMA
Prefeito em exercício

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00010/2019
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00010/2019, 
que objetiva: Locação do Imóvel localizado na Rua Feliciano Batista de Amorim, s/n - Bairro do Juá, 
Guarabira/PB, para funcionamento da SUMASA, SEINFRA, SETOR DE TRANSPORTES e outros 
referente até dezembro de 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: JOÃO HENRIQUE DE SOUZA - R$ 102.775,31 – Cento e Dois Mil Setecentos e Setenta 
e Cinco Reais e Trinta e Um Centavos.

Guarabira - PB, 03 de junho de 2019.
MARCUS DIÔGO DE LIMA

Prefeito em exercício
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Locação de caçamba; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEXANDRO SERGIO DE 
MATIAS SOUZA - R$ 55.800,00.

Juazeirinho - PB, 06 de Junho de 2019
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de caçamba. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2019. 

DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.050 - SECRETARIA DE DESEN-
VOLVIMENTO RURAL E RECURSOS HÍDRICOS - 02.050.20.606.0002.2021 - ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO RURAL E RECURSOS HÍDRICOS - 02.100 - SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA E URBANISMO - 02.100.04.122.0002.2119 - ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA - 3390.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍ-
DICA.. VIGÊNCIA: até 06/06/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Juazeirinho 
e: CT Nº 00061/2019 - 06.06.19 - ALEXANDRO SERGIO DE MATIAS SOUZA - R$ 55.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de sonorização volante. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00016/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Juazeirinho: 02.060 - SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO - 02.070.12.361.0002.2032 - ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL - 02.070 - SE-
CRETARIA DE ESPORTES - 02.070.13.392.0002.2047 - ATIVIDADES DE APOIO AOS FESTEJOS 
JUNINOS - 02.120 - SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO - 04.122.0002.2145 
- ATIVIDADES DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO - 3390.39.00.00 - OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até 06/06/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00062/2019 - 06.06.19 - EVANGELISTA JUSTINO 
DE OLIVEIRA - R$ 54.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Locação de 
caçamba; ADJUDICO o seu objeto a: ALEXANDRO SERGIO DE MATIAS SOUZA - R$ 55.800,00.

Juazeirinho - PB, 06 de Junho de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Serviços de sonorização 
volante; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: EVANGELISTA 
JUSTINO DE OLIVEIRA - R$ 54.000,00.

Juazeirinho - PB, 06 de Junho de 2019
BEVILACQUA MATIAS MARACAJÁ - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Serviços de sono-
rização volante; ADJUDICO o seu objeto a: EVANGELISTA JUSTINO DE OLIVEIRA - R$ 54.000,00.

Juazeirinho - PB, 06 de Junho de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O   D E   L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº   03.591/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.032/2019

DATA DE ABERTURA: 27/06/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS HOSPITALARES PARA O HOSPITAL MUNICIPAL 

SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Bruna da 

Silva Cartaxo, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interes-
sados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número 
da chave 770248, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas com 
o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIO/
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Junho de 2019. 
Bruna da Silva Cartaxo

Pregoeira da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para execução de pavimentação em paralelepípedo de Rua 

Teotonio Martins de Figueiredo, neste Município, Contrato de Repasse Nº: 1054396-95. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Monte Horebe: 09.00 SECRETARIA DE OBRAS,URB.E TRAN 15.451.3008.1017 PAVIMENTACÃO 
DE RUAS E AVENIDA S 0010000.01 Recursos Ordinários 4.4.90.51.01 OBRAS E INSTALAçõES 
Contrato de Repasse Nº: 1054396-95. VIGÊNCIA: até 05/09/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Monte Horebe e: CT Nº 00068/2019 - 05.06.19 - INOVA CONSTRUCOES 
E EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 173.956,22.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa para execução de pavimentação em paralelepípedo de Rua Teotonio 
Martins de Figueiredo, neste Município, Contrato de Repasse Nº: 1054396-95; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: INOVA CONSTRUCOES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 173.956,22.

Monte Horebe - PB, 05 de Junho de 2019
MARCOS ERON NOGUEIRA - Prefeito

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 7 de junho de 2019 27
Publicidade
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Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento de Proposta de Preços

Tomada de Preços nº 00003/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, resultado de julgamento de proposta de 

preços, atendendo ao art. 109, I “b” da lei nº 8.666/93. Fica declarada classificada a empresa CHS 
CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA com valor global de R$ 217.083,46 (duzentos e dezessetemil, 
oitenta e três reais e quarenta e seis centavos). Foi declarada desclassificada a empresaABILIO 
FERREIRA DE LIMA NETO EIRELI – EPP. 

Pedra Branca-PB,04 de Junho de 2019.
Ramoniza da Silva Bezerra-Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00001/2019, em 04.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa INSTITUTO CONSULPAM CON-

SULTORIA PUBLICO-PRIVADA.
OBJETO CONTRATUAL: Para serviços técnico especializados em processo de seleção a fim 

de realizar concurso público para provimento de cargos efetivo. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  31 de Maio de 2019
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                          

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00030/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00030/2019, por menor 

preços unitário, com objeto, aquisição de fardamento. Abertura dia 19/06/2019 às 08:30 horas, a rua 
Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 06 de junho de 2019
Ramoniza da Silva Bezerra - Pregoeiro

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 014/2019 SRP
AVISO DE ABERTURA DE ENVELOPES DE PROPOSTAS DE PREÇOS

A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para a abertura de envelopes de propostas de preços e 
continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO PRESENCIAL nº. 014/2019 SRP, do tipo “Menor 
Preço”, cujo objeto é o SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE LIMPEZA. Data: 12/06/2019 às 09h30min (Horário Local). No Setor de Licitações 
da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 06 de junho de 2019.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EDITAL NORMATIVO DE PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO Nº 002/2019

A PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO, Estado da Paraíba, através 
da Comissão do Processo Seletivo Simplificado, no uso de suas atribuições legais, torna público, 
para conhecimento de todos os interessados, que ficam abertas, no período de 17 a 19 de junho 
de 2019 no horário das 8h às 12h, as inscrições do PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO desti-
nado ao provimento dos cargos na PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTONIO, 
proveniente de vagas atualmente existentes do Quadro de Pessoal, sendo os mesmos regidos 
pela Constituição Federal de 1988, nos termos do art. 37, inciso IX, Leis Municipais nº. 125/2007, 
169/2011, 186/2011 e 248/2015.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços de locação de palco com 

painel de led, sistema de iluminação, gerador de energia, bem como acessórios necessários e 
obrigatórios para sua instalação e funcionamento. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça: 02130.27.812.2006.2089- Manutenção Das Atividades Culturais E Tradicionais 3390.39.00 
- Outros Serviços De Terceiros Pessoa Jurídica Fonte 001. VIGÊNCIA: até 06/12/2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00060/2019 
- 06.06.19 - DENISE MOURA DO NASCIMENTO - R$ 17.100,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00006/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para prestação de serviços de locação de palco com 
painel de led, sistema de iluminação, gerador de energia, bem como acessórios necessários e 
obrigatórios para sua instalação e funcionamento; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: DENISE MOURA DO NASCIMENTO - R$ 17.100,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 05 de Junho de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2019, que objetiva: contratação de empresa(s) 
especializada(s) para prestar os serviços de exames laboratoriais; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: ALVES DE SOUSA & SILVA COM. E SERV. DE LABORATÓ-
RIO LTDA - R$ 15.965,81; CENTRALLAB - CENTRAL DE ANALISES LABORATORIAIS LTDA - R$ 
61.682,71; ROZEMARE AMORIM DE OLIVEIRA CAVALCANTI - R$ 20.738,69. Desta forma, ficam 
convocados os representantes das empresas vencedoras deste certame, para num prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, a contar da publicação deste ato, assinarem seus respectivos contratos.

São José de Piranhas - PB, 06 de Junho de 2019.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Junho de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para prestação de 
serviços gráficos, com fornecimento parcelado, em atendimento as demandas das diversas secre-
tarias deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 06 de Junho de 2019
MARIA DAS GRAÇAS SALES DA SILVA- Pregoeira 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
TOMADA DE PREÇO n° 002/2019.

OBJETO: Contratação de empresa de especializada, obra de realização de serviços de im-
plantação de pavimentação em paralelepípedos nas ruas: Ivo Pinto Ramalho, Pedro dos Santos, 
Campo Santo, Francisco Vidal de Moura, Jose Job da Silva, Pedro Alexandre e as projetadas A, 
E, F, G, H, I e J, Travessa Sefa Pinto Ramalho e Arsênio Alves, localizadas na Zona Urbana no 
município de Serra Grande – PB.

- CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA – ME, CNPJ nº 15.233.791/0001-77 com o valor 
global de R$ 604.626,88(seiscentos e quatro mil seiscentos e vinte e seis reais e oitenta e oito 
centavos). Nos termos do art. 64 da lei 8.666/93, convocamos o vencedor para em até três dias úteis 
assinar o termo do contrato do referido processo sob pena de se convocar o segundo classificado. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

TOMADA DE PREÇO n° 003/2019
OBJETO:Contratação de empresa de especializada, para a execução de obra de realização de 

serviços de Construção de Campo de Futebol no município de Serra Grande - PB.
- DESTAK CONSTRUÇOES SERVIÇOS LTDA – ME, CNPJ nº 22.436.855/0001-00 com o valor 

global de R$ 252.438,13(duzentos e cinquenta dois mil quatrocentos e trinta e oito reais e treze 
centavos). Nos termos do art. 64 da lei 8.666/93, convocamos o vencedor para em até três dias úteis 
assinar o termo do contrato do referido processo sob pena de se convocar o segundo classificado. 

Os processosestãoà disposição dos interessados em todos os dias úteis, das 08h00min ás 
12h00min na sala de reuniões da CPL, da Prefeitura Municipal de Serra Grande, na Rua Vicente 
Leite Araújo, s/n, Centro, Serra Grande-PB.

Serra Grande-PB, 06 de junho de 2019.
Jairo Halley de Moura Cruz

Prefeito

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N 275/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 19/06/2019 às 13:30 horas para:

Contratação de Serviço de empresa especializada para fornecimento de solução de impressão 
departamental e Gerenciamento de Documentos (GED), destinado ao Departamento Estadual de 
Trânsito - DETRAN                   

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00447-5
                                                                                                          João Pessoa, 06 de junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitaçã

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA
CNPJ(MF) No 09.123.027/0001-46

JOÃO PESSOA – PARAÍBA

EDITAL DE PRIMEIRA CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAOR-DINÁRIA
Pelo presente Edital, convidamos os Acionistas da CINEP COMPANHIA DE DE-SENVOLVIMEN-

TO DA PARAÍBA a se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária, em primeira convocação, às 
14:00 horas do dia 19 de junho de 2019, na sede social da empresa, sito à Rua Feliciano Cirne no 50, 
Jaguaribe, João Pessoa, Estado da Paraíba. Onde será tratado: I – substituição de membro titular do 
Conselho Fiscal para cumprimento do restante do manda-to;  II – outros assuntos de interesse social. 

João Pessoa, 05 de junho de 2019
RÔMULO SOARES POLARI FILHO

Vice-Presidente do Conselho de Administração

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019
Registro CGE Nº 19-00168-9

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2019, que após análise detalhada 
nas documentações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação 
em epígrafe, em especial em suas Cláusulas 11.0 e 14.0 e consulta ao setor técnico que analisou 
as composições de preços solicitadas da empresa SN, considera classificadas as Empresas na 
seguinte ordem: 1º lugar: SN SINALIZADORA NACIONAL E SERVIÇOS LTDA - R$ 624.930,00; 2º 
lugar: ESSE – ENGENHARIA, SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA - R$ 732.500,00;  
3º lugar: SINALES – SINALIZAÇÃO ESPIRITO SANTO LTDA - R$ 753.918,46;  4º lugar:  SIRGA 
ENGENHARIA E CONTROLE DE QUALIDADE  LTDA - R$ 787.336,46(*);  5º lugar:  SINALIZAÇÃO 
TÉCNICA NACIONAL LTDA – R$ 842.537,06 e 6º lugar: SIGMA ENGENHARIA INDÚSTRIA E 
COMÉRCIO LTDA – R$ 923.007,20. 

(*) Valor corrigido pela CPL respaldada no subitem 29.11.1 do edital.
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 

                       João Pessoa, 07 de junho de 2019.
Eng.ª Maria das Graças Soares de O. Bandeira

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 013/2019

REGISTRO Nº 19-00446-6
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS DE PREVENÇÃO E COMBATE A 

INCÊNDIO E PÂNICO E SISTEMA DE PROTEÇÃO CONTRA DESCARGAS ATMOSFÉRICAS 
PARA REFORMA DA ESCOLA ESTADUAL SANTO ANTÔNIO - PIANCÓ/PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 26 de junho de 
2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 06 de junho de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
OTONIEL HARRISON VIEIRA, RAYSSA FERREIRA ALENCAR e AYNE VIERA PENHA DE FI-
GUEIREDO, não nos convidamos mais manter em vigor as procurações que foram outorgadas a 
Dra. KATIA VALERIA DE OLIVEIRA SITONIO BORGES – OAB/PB 11.042 na ação de n.º 0002202-
74.2012.815.0441, em curso na Vara Única da Comarca do Conde/PB, informamos que, estamos 
revogando por meio desta publicação as referidas procurações, como faculta a lei, pedindo-lhe que se 
abstenha a praticar qualquer ato em nossos nomes, no referido processo ou em outra ocasião futura.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE REUNIÃO DE DIRETORIA EXECUTIVA, PARA 
DELIBERAÇÃO DA VENDA DE UM IMÓVEL DE PROPRIEDADE DESTE SINDICATO

O SINDICATO DOS SERVIDORES DO DER/PB ( SINSDER/PB) , sito à Rua Universitário 
Carlos Marcelo Pinto, nº 58, Torre, CNPJ nº 09.292.400/0001-92 e registrado no Registro Civil de 
Pessoas Jurídica da Comarca de João Pessoa,  representado pelo seu Presidente José Barbosa 
de Araújo, vem pelo presente edital, convocar  os membros da Diretoria Executivapara reunião 
extraordinária , em sua Sede, no dia 10/06/2019 ás 09:00 horas para deliberar sobre venda de um 
terreno localizado no Loteamento José Feliciano, na cidade de Sapé-Pb, conforme Estatuto Art.34 
Cláusula X deste Sindicato

João Pessoa, 05 de junho 2019.
José Barbosa de Araújo

Presidente

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS
O DR. MIGUEL DE BRITO LYRA FILHO, MM JUIZ DE DIREITO DESTA 3ª VARA CÍVEL DA 

COMARCA DE JOÃO PESSOA, CAPITAL DO ESTADO DA PARAÍBA, 
NA FORMA DA LEI, ETC...

FAZ SABER a todos quantos o presente edital vierem a ter dele conhecimento tiverem ou 
interessar possa, que perante este Juízo de Direito da 3ª Vara Cível da Comarca da Capital, sito 
na Av. João Machado, 532, Jaguaribe – João Pessoa, tramita uma AÇÃO MONITÓRIA de nº. 
0121759-31.2012.815.2001 em que são partes BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A em face 
de SMAB COMÉRCIO DE CALÇADOS LTDA EPP E OUTROS. Pelo Presente, ficam CITADOS os 
promovidos como sendo SANDRA MARIA DE ARAÚJO BATISTA, CPF N.º 670.212.637-91, e JOSÉ 
BATISTA SOBRINHO, CPF N.º 412.968.187-72, que se encontram em lugar incerto e não sabido, 
para apresentarem Contestação, no prazo de 15 (quinze) dias, conforme despacho proferido nos 
autos acima mencionados. E, para que não aleguem ignorância do fato, mandou o Juiz anexar cópia 
no Átrio do Fórum e publicar em Jornal de grande circulação local. CUMPRA-SE. Dado e passado 
nesta cidade de João Pessoa aos 12 (doze) dias do mês de abril do ano de dois mil e dezenove 
(2019). Eu, ________Tereza Priscila Pessoa da Rocha, Técnica Judiciária autorizada, digitei-o.

MIGUEL DE BRITO LYRA FILHO
JUIZ DE DIREITO

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE PATOS E REGIÃO 

CNPJ: 11.985.967/0001-96 – COD. SINDICAL 006.221.88093-0
EDITAL DE CONVOCAÇÃO - INDICATIVO DE GREVE

O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, inscrito no 
CNPJ – 11.985.967/0001-96, por sua presidente, para cumprimento das exigências da Lei de 
Greve no. 7783/89 CONVOCA todos os empregados dos bancos públicos e privados, sócios e não 
sócios da base territorial deste sindicato para a Assembléia Geral Extraordinária à ser  realizada no 
próximo dia 11/06 do corrente ano às 16h00 em 1ª convocação e não havendo quórum às 18h00 
em 2ª convocação,  tendo como local a Sede Própria deste entidade sito à  Praça Getúlio Vargas, 
86, Centro, Patos – Paraíba, para discussão e deliberação da seguinte ordem do dia: 1 - Deliberar 
pela paralisação das atividades laborais no próximo dia 14/06/2019, 2 - Outros assuntos correlatos. 
Patos - PB, 06 de junho de 2019. Andréa Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel – Presidente – CPF 
495.795.684-72.

ECOMAX 1 EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA., CNPJ 09.440.000/0002-68, torna público 
que requereu a SEMAM- Secretaria de Meio Ambiente a renovação da Licença de Instalação para o 
Residencial Renascença, situado a rua Iolanda Eloy de Medeiros, s/n, Água Fria- João Pessoa-PB.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO, CNPJ nº 09.012.493/0001-54, por meio da Secretaria 
Municipal de Planejamento Urbano e Habitação, torna público que requereu da SEMAPA - Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Renovação de Licença de Instalação para 
obra de Execução de Pavimentação e Drenagem de diversas ruas no entorno do Porto, no município 
de Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2019, que objetiva: Aquisição parcelada de 
Gêneros Alimentícios; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: MCM 
DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 148.139,10.

Serra da Raiz - PB, 04 de Junho de 2019.
ADAILMA FERNANDES DA SILVA LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios. Fundamento Legal: Pregão Presencial nº 
00009/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios-FPM/
ICMS/Recursos do FNDE) Dotação Orçamentária: 02050 - 12.306.0012.2022 - 3.3.90.30.07.00. 
Vigência: até o final do exercício financeiro de 2019. Partes Contratantes: Prefeitura Municipal de 
Serra da Raíz e: CT Nº 00024/2019 - 04.06.19 - MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI 
- R$ 148.139,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Largo 

da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para executar os serviços 
de Confecção e Fornecimento de Materiais Gráficos. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 04/2011. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3684-
1092. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. Edital: www.serradaraiz.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Serra da Raiz - PB, 06 de Junho de 2019.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 013/2019
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 006/2019

PROCESSO ADM. Nº 2019.04.010
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS À MERENDA ESCOLAR 

E DEMAIS PROGRAMAS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DESTE MUNICIPIO.

RENATO FAUSTINO DA SILVA
CNPJ sob o nº 29.972.807/0001-78
1.VALOR REGISTRADO:

ITENS GANHOS VALOR TOTAL
9, 11, 30, 31, 32, 33, 37, 41 e 56 R$ 41.736,10

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
São José dos Ramos-PB, 31 de maio de 2019.

EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA
PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINSTRATIVO Nº 081/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 029/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Getulio Vargas, 40B - Centro - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 20 de junho de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GENEROS ALIMENTICIOS 
PARA ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DE HORTIFRUTIS NÃO PRODUZIDO PELA AGRICULTURA 
FAMILIAR PARA ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR DO 
MUNICIPIO DE SANTA RITA - PARAÍBA.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal. Informações: no horário das 07:30 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: www.
tce.pb.gov.br e santarita.pb.gov.br

Santa Rita - PB, 06 de junho de 2019
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 25 de junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de Pães, Bolos, 
Torradas e Bolachas para atender ao SCFV (SERVIÇO DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO 
DE VÍNCULOS) e as Secretarias da Administração Municipal - Solânea/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 07:30  as 12:00 horas dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 06 de Junho  de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00021/2019, para o dia 11 
de Junho de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida José Duarte de 
Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. 

Triunfo - PB, 05 de Junho de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TRIUNFO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - CONVITE Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de empresa para execução de pavimentação em Paralelepípedo de Ruas 

no Sitio Cajui, Município de Triunfo - PB. LICITANTES HABILITADOS: A CASA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; CRV CONTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES 
E SERVICOS LTDA; MOTIVA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. . LICITANTES INABILITA-
DOS: ANGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-ME; GEO REFERENCIA TOPOGRAFIA, 
PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA ME; JONATAS DE SOUSA OLIVEIRA EIRELI; PROJEMAQ 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME; QUEOPS CONSTRUTORA EIRELI - ME. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 17/06/2019, às 
10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Avenida José Duarte de Sá, 33 - Centro - Triunfo - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35391369. E-mail: cpltriunfo@gmail.com. 

Triunfo - PB, 06 de Junho de 2019
MARCOS ANTONIO MARTINS DOS SANTOS - Presidente da Comissão

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS METALÚRGIAS,MECÂNICAS E 
DE MATERAIL ELÉTRICO DO ESTADO DA PARAÍBA- RUA DA REPÚBLICA,830- CENTRO- 
JOÃO PESSOA/PB- ELEIÇOES SINDICAIS- AVISO Em cumprimento as normas estatutárias, 
comunicamos que foi registrada uma chapa, como concorrente as eleições e que se refere o 
AVISO publicado no dia 23 de Maio de 2019, no Jornal da União da Paraíba , assim constituída: 
CHAPA ÚNICA- DIRETORIA – EFETIVOS: Francisco de Assis da Silva- Presidente, Mariano 
Hermínio da Silva -Secretário Administrativo e Adilson Santos da Silva- Secretário de Finanças: 
DIRETORIA-SUPLENTES: Antonio Romualdo Alves de Lima e Edison Tomaz da Silva; CONSELHO 
FISCAL–EFETIVOS; Olivan Rodrigues da Silva, Edilson Vieira da Silva e Gilvan Inácio de Souza: 
CONSELHO FISCAL – SUPLENTES: Isaac Gomes da Silva e Martins Laurentino de França; DE-
LEGAÇÃO FEDERATIVA – EFETIVOS: Francisco de Assis da Silva e Mariano Hermínio da Silva; 
DELEGAÇÃO FEDERATIVA-SUPLENTES: Edson Tomaz da Silva e Adilson Santos da Silva. João 
Pessoa 07 de junho de 2019. Francisco de Assis da Silva- PRESIDENTE.
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